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Boletín Número 407

El pasado 19 de abril, los antiguos alumnos 
del Colegio de Guardias Jóvenes 'Duque de 
Ahumada' pertenecientes a la LXX promoción, 
retornaban al mismo para celebrar los actos 
conmemorativos de sus Bodas de Plata (1986-
1988).
Los Alumnos de la XLV promoción del Colegio 
de Guardias Jóvenes que salieron del añorado 
“Corralillo” en el año 1.963, celebraban por su 
parte en el citado Centro durante los días 17 
y 18 del mes de mayo de 2013, sus Bodas de 
Oro.
Estos dos grandes acontecimientos  comparten 
la portada del presente número.
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Nuevo curso, nuevos retos
Durante el curso asociativo próximo abordaremos los retos marcados por 
el Área de Economía, que empieza a ver la luz tras superar con solvencia, 
la edición de nuestro medio de comunicación 'Polilla'.
n la reunión mantenida el pasado 22 
de junio por la Junta de Gobierno 
Nacional celebrada en la madrileña 
calle Amnistía, se llegó a un principio 
de acuerdo para la venta parcial 
de la sede social propiedad de 
la Asociación, que usufructúa la 
Delegación madrileña.  
 Resulta que tras la finalización 
de la misma, se llegó al acuerdo con 
el actor Rafael Álvarez 'El Brujo' y 
familia, propietarios de una vivienda en el piso primero 
del citado inmueble, de la compraventa parcial de la sede 
social de dicha Delegación, colindante con la suya.
 Esta noticia unida a la de la salida con solvencia de 
los cuatro primeros boletines informativos del presente 
ejercicio, nos hace concebir albergadas esperanzas 
de que nuestra economía empieza a ver la luz a los 
objetivos marcados en la reciente LXIV Asamblea General 
Fundacional celebrada en la ciudad de Zaragoza. Sólo 
nos resta mantener las pautas marcadas por el Área de 
Economía de la Asociación, cuyo buen hacer tanto avalan y 
ponderan los informes  que anualmente emite la Asesoría 
Jurídica.
 La reunión, muy prolija en la información, nos reservaba  
alguna que otra novedad y proyecto:  
 De una parte, la buena nueva en la que el Presidente 
Eugenio, dando cumplimiento a lo establecido en 
los artículos 22.4 de nuestros Estatutos, y 22.1.3 del 
Reglamento para su aplicación, anunciaba a la Junta de 
Gobierno su deseo de continuar al frente de la Asociación 
durante el plazo que dichos textos señalan, lo que a tenor 
de ello constituye ya propuesta formal suficiente, y cuya 
candidatura, en su  caso, presentará en alternancia con 
cualquier otro candidato.
 El proyecto estaba relacionado con las asambleas 
fundacionales de la Asociación. Confirmadas la LXV por 
Cáceres para 2014 y la LXVI por Huesca para 2015, ambas 
muy adelantadas al tiempo que les resta para celebrarlas, se 
proponía la idea para 2016, es decir la LXVII, a que la misma 
se desarrolle en un crucero a través de las costas españolas. 
De hecho, se encargaba a los Vocales Carlos Lausín y Miguel 
Ángel Ponce, que iniciaran las informaciones oportunas 
con agencias de viajes solventes para estudiar la viabilidad 

del proyecto. Ni que decir tiene 
que las gestiones y responsabilidad 
correrán a cargo de la Junta de 
Gobierno Nacional, quien deberá  
tener presente las disponibilidades 
económicas de los asociados.
 Reseñar asimismo, la  reciente 
conmemoración en el Colegio de 
Guardias Jóvenes, de las Bodas 
de Plata de la  LXX Promoción, así 
como las de Oro de la XLV, en un 

año en el que el día 1º de abril, se cumplía el 160 aniversario 
de su fundación por parte del primer Director, el Duque 
de Ahumada, para "premiar en los hijos las virtudes de los 
padres". 
 De dicha noticia, así como de la entrega de una 
Bandera de Mochila al Presidente Nacional y presidentes 
provinciales de la Asociación por parte del Coronel 
Director y polilla del 73 Manuel Cintado Carrasco, se hacía 
eco nuestro Boletín en el número anterior.
 En el presente, damos cumplida cuenta como no 
podía ser de otra forma, de las actividades desarrolladas 
por nuestras delegaciones provinciales, de las que nos 
gustaría destacar la XIX Concentración Rociera, así como 
el éxito obtenido por los equipos de fútbol sala, del Club 
Deportivo Polillas Ceuta y Polillas Atlético, que dedicaban 
un recuerdo muy especial al recordado amigo y cofundador 
de la Delegación ceutí Álvaro Rodríguez “Alvarito”, quien 
tuvo un papel muy activo en la creación de ambos y al que 
tienen presente cada año con la celebración del Memorial 
de fútbol que lleva su nombre.
 Damos cuenta igualmente, del Acta de la LXIV 
Asamblea 'Zaragoza 2013', a la vez que abrimos nuestras 
páginas a partir del presente a su sucesora 'Cáceres 2014', 
para que número a número nos vayan desmenuzando el 
desarrollo de su programa de actos, contando los encantos 
de su ciudad y enseñando la historia de su lema "Patrimonio 
de la Humanidad".
 Comienza pues la cuenta atrás, de la LXV Asamblea 
G e n e r a l 
F u n d a c i o n a l 
de la  Asocia-
ción.

Eugenio Pozo, anunció 
en la última reunión 
de Junta de Gobierno, 
la presentación de 
su candidatura a la 
reelección.
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NOTICIAS DE HUELVA

General de Brigada, José Anto-
nio Hurtado Notario
El General Hurtado, con el empleo de Teniente Coronel, se hizo cargo del 
mando de la Comandancia de Huelva en el año 2004, continuando en la 
misma a su ascenso a Coronel y cesando como consecuencia del reciente 
ascenso a General. 
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l pasado 30 de abril  en Huelva y presidido por el General 
de División del Cuerpo  Antonio Dichas, en el Salón de 
Chimeneas del emblemático edificio de la “Casa Colón”; 
se celebró el acto de la imposición del fajín al General de 
Brigada de la Guardia Civil,  José Antonio Hurtado Notario.
 El General Hurtado, con el empleo de Teniente 
Coronel, se hizo cargo del mando de la Comandancia 
de Huelva en el año 2004, continuando en la misma tras 
su ascenso a Coronel y cesando como consecuencia del 
reciente ascenso a General. En su nuevo empleo ha sido 
destinado el pasado 26 de abril para el Mando de la 3ª 
Zona de la Guardia Civil de la Comunidad Autónoma de 
Extremadura.
 Hombre sencillo, agradable, comunicativo y de 
fácil acceso, la labor realizada en el terreno profesional 
desde su llegada ha sido exitosa con la culminación de 
numerosos e importantes servicios, reconocida por los 
distintos organismos e instituciones de la provincia y por 
la población en general; convirtiéndose en  “un onubense 
más” en el transcurso de su estancia de nueve años en esta 
provincia.
 En su devenir diario, tenía un trato muy fluido con todos 
sus subordinados y en el momento en que existía cualquier 
tipo de incidencia por enfermedad u otra causa grave de 
un componente del Cuerpo, inmediatamente se personaba 
en el centro sanitario o lugar donde procediera para 
informarse in situ de los hechos que ocurrían; dando con su 
presencia apoyo, tranquilidad y confianza al miembro del 
Cuerpo o su familia.

 Durante su discurso en la Casa Colón, el General 
Hurtado dejó claro que siempre ha intentado desempeñar 
su labor "desde el sentido común"; recordó el comienzo de 
su andadura en la Guardia Civil, habló de su “sentir rociero” 
y emocionado desveló  las vivencias de sus nueve años en la 
provincia de Huelva.
 En relación con nuestra Asociación de Antiguos 
Alumnos, desde su llegada se interesó por la misma, causó 
alta en el grupo onubense, conocía la labor y actividades  
que se realizaban y asistió y participó en todos aquellos 
actos que su actividad profesional le permitía. Le fue 
enviada carta de felicitación de todos los polillas onubenses 
por este ascenso y como “buen colegial”, no se le olvidó 
invitar para el acto de imposición en representación del 
Grupo, al Presidente Aurelio.
 Mi general, he intentado “a mi manera”,  “a la de los 
colegiales” escribir este pequeño y sencillo artículo en el 
que he querido reflejar el aprecio y cariño que este Grupo 
le tiene, al igual que a su distinguida esposa y familia. 
 Y también decirle que para mí ha sido un orgullo 
haber estado a sus órdenes y  expresarle en nombre de 
toda mi familia y en el mío propio, el agradecimiento que 
le tenemos por su comportamiento con nosotros, en los 
momentos más necesarios.
 Como siempre, mi General quedo a sus órdenes.

Manuel Villafaina Martin 
(Subteniente G.C. en Reserva)

El General y su familia



Número 407 | Agosto-Septiembre 2013

NOTICIAS DE AMNISTÍA

7

E
l pasado 22 de junio, 
la Junta de Gobierno 
Nacional mantenía 
la reunión estival del 
presente ejercicio en 

nuestra central de la madrileña calle 
Amnistía, para tratar y debatir los 
correspondientes puntos 
del Orden del Día. 
 De entre los puntos 
tratados os informamos 
brevemente de los 
siguientes:
• El Área de Economía 
informó de asuntos 
relacionados con su 
competencia económica, 
así como de la cuenta 
de resultados de la LXIV 
Asamblea emitido por 
el grupo anfitrión de 
Zaragoza y seguimiento del Boletín 
Informativo Polilla.
• Se estudió la propuesta presentada 
por la Delegación de Valladolid en 
relación a la oferta de telefonía móvil, 
así como otros puntos del Orden del 
Día, caso de la Adimisión de Socios 
u otros temas abordados en Ruegos 
y Preguntas, del que resumimos los 
siguientes:

 Informe de la Asesoría Jurídica 
sobre porcentaje de gastos que 
conlleva la venta total o parcial de 
locales propiedad de la Asociación.

 Planificación y estudio de 
visitas pendientes a Delegaciones 
provinciales por parte de la 
Presidencia, ante la situación actual 
de nuestra economía.

 Remisión de circular informativa 
sobre el anuncio de elecciones 
presidenciales para el año 2014, 
de forma que para el día 30 de 
septiembre próximo, deberán tener 
entrada en Secretaría las candidaturas 
con derecho a ello, es decir, los socios 

fundadores y numerarios.
 Escrito recibido del Coronel 

Director y polilla del 73, Manuel 
Cintado Carrasco en relación al CLX 
Aniversario del Colegio Guardias 
Jóvenes.

 Informe de la Asesoría Jurídica, 
sobre venta de participaciones de 
lotería de Navidad 2013, en la que  
recomienda se ponga la siguiente 
coletilla:  “Según la Ley 16/2012 si 
resulta premiada esta participación el 
importe a percibir tendrá la retención 
que indica la Normativa vigente 
publicada por la Agencia Tributaria”.

 Por último, y en base a la idea 
propuesta por el Presidente de 
Valdemoro, se aprobó rendir 
homenaje al Ex Vocal de la Junta de 

Gobierno Nacional y socio histórico 
de la Asociación, Faustino Ramírez 
Barreto.
 Tras la finalización de la misma, 
recibiríamos al actor Rafael Álvarez 
'El Brujo' y familia, propietarios de 
una vivienda en el piso primero 

del inmueble, con los que 
habíamos concertado cita 
para una posible compraventa 
parcial de la sede social de 
la Delegación de Madrid, 
colindante con la suya.
Tras pactar nuestro acuerdo 
a la vieja usanza, es decir 
con un apretón de manos y 
a falta del visto bueno del 
resto de comuneros a esta 
operación, decidimos plasmar 
este momento con la foto 
que insertamos en la presente 

página.
 La siguiente buena nueva, se 
producía en el punto 3 del Orden 
del Día, en la que el Presidente 
Eugenio daba cumplimiento a lo 
establecido en los artículos 22.4 
de nuestros Estatutos, y 22.1.3 del 
Reglamento para su aplicación, tras 
anunciar  a dicha Junta de Gobierno 
su deseo de continuar al frente de 
la Asociación durante el plazo que 
dichos textos señalan, lo que a tenor 
de ello constituye ya propuesta formal 
suficiente, y cuya candidatura, en su  
caso, presentará en alternancia con 
cualquier otro candidato.
 Por último deseó a todos las 
mismas ¡felices vacaciones! que os 
transmitimos.

Noticias de Amnistía
El pasado 22 de junio, se llegó a un principio de acuerdo 
para la venta parcial de la sede social en la madrileña 
calle Amnistía, propiedad de la Asociación y que 
usufructúa la delegación madrileña.

Junta de Gobierno Nacional, junto a Rafael Álvarez 'El Brujo' y familia



iendo las 9.30 horas del día arriba indicado, y en segunda convocatoria, se celebra la LXIV Asamblea General Fundacional de la 

Asociación de Antiguos Alumnos de los Colegios de la Guardia Civil en el Salón de Actos del Colegio Mayor  Universitario "Virgen 

del Carmen", Zaragoza, con la asistencia de 94 asambleístas con derecho a voto,  presidida por el Presidente Nacional Eugenio Pozo 

de los Santos, el Delegado del  Grupo de Zaragoza, Manuel Carnero González, el Vicepresidente de la Junta de Gobierno Nacional, 

Manuel García Fornell, así como la Secretaria General Mª. Carmen Corpas Betancor, para tratar los puntos del siguiente Orden del 

Día:

 1. Salutación y bienvenida por el Presidente de Zaragoza.

 2. Salutación y apertura de la Asamblea por el Presidente Nacional.

 3. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la LXIII Asamblea General Ordinaria ‘Toledo 2012’.

 4. Informe económico por el Vicepresidente 1º Área Economía.

  4.1. Balance económico al 31 de diciembre de 2012 (Ingresos y Gastos).

  4.2. Estado de cuentas al 31 de marzo de 2013.

  4.3. Altas y bajas.

 5. Memoria de actividades asociativas del periodo Marzo’12 a Marzo’13.

 6. Propuestas de Socios de Honor y Mérito y Menciones Honoríficas presentadas por las Delegaciones Provinciales y Junta de  

  Gobierno Nacional.

        7.    Autorización de venta total o parcial de los locales sociales propiedad de la Asociación. 

      8. Propuestas recibidas en tiempo y forma, para su inclusión en la presente Orden del Día.

 9. Informe demanda interpuesta por el ex asociado Francisco Palacios Méndez.

 10. Aprobación de los presupuestos para el año 2013.

 11. Anuncio elección Presidente Nacional próxima Asamblea ‘Cáceres 2014’.

 12. Ruegos y preguntas.

  12.1 Reestructuración Junta Gobierno Nacional.

  12.2 Acto 150º Aniversario de la advocación a la Virgen del Pilar 

a) La inclusión de temas en el Orden del Día, los que se presenten por escrito en Secretaría General antes del día 9 de marzo de 2013.
b) Además de publicarse en el Boletín Informativo Polilla y en la página Web de la Asociación, esta convocatoria se remitirá a todos los Secretarios 
Provinciales para su difusión entre los asociados de sus respectivas Delegaciones.

 SOBRE EL PUNTO PRIMERO.- El Delegado del Grupo de 
Zaragoza, Manuel Carnero González, toma la palabra dando 
la bienvenida a todos los asistentes, a la vez que desea que 
la asamblea se desarrolle con el trato exquisito que nos da el 
compañerismo, deseando que todos los asistentes 
disfruten al máximo de los actos organizados.

 SOBRE EL PUNTO SEGUNDO.- A continuación 
toma la palabra el Presidente Nacional, Eugenio 
Pozo de los Santos, quien entre otras cosas dijo:
 ”Queridos compañeros de la Junta de Gobierno 
Nacional, querido Presidente de la Delegación 
de Zaragoza, mi buen amigo e histórico polilla 
Manolo Carnero; amigas y amigos polillas:
 Volvemos a encontrarnos hoy en una Asamblea 
General en otro de los bellos rincones de nuestra 
querida España, Zaragoza, de nuevo en Aragón, 
segunda vez que lo hacemos en época reciente en 
esta Comunidad Autónoma... / Cumplimentado 

el mandato estatutario, y lo prevenido en el artículo 
19.3.3 del Reglamento de aplicación para complemento y 
desarrollo de nuestros Estatutos hemos enviado hace ya un 
mes a todas las Delegaciones  las propuestas que recibidas
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en tiempo y forma en Secretaría General, proponíamos 
debatir en esta Asamblea... / Nos han llegado también 
opiniones y pareceres de Presidentes de Delegaciones, 
y también de asociados individualmente, que no hemos 
de echar en saco roto, pues la mayoría de ellos van en el 
mismo sentido que lo ya dicho, y que por supuesto denota 
la preocupación de algunos por el futuro de nuestra 
Asociación, y también su amor por ella...
 Tras apuntar tres propuestas para la supervivencia y 
futuro de la Asociación, continuó diciendo: ...Quizás algunas 
de estas cuestiones nos parezcan ahora “anatemas”, pero 
concienciémonos, tenemos que ir pensando entre todos 
en las soluciones más acertadas a determinados aspectos 
negativos que nos afectan, y que aunque no somos nosotros 
los culpables de que existan, ni los hemos creado nosotros, 
sí que nos afectan, o nos afectarán, de una forma u otra.
 Al citar el capítulo de nuestra economía lo hacía en los 
siguientes términos: ... los que pensamos en positivo vemos 
que no todo es negro, que hay más aspectos positivos que 
negativos, en el discurrir de nuestra Asociación, y aquí 
tengo que señalar que el mérito es totalmente vuestro, 
pues me refiero a la buena marcha de las Delegaciones, a 
sus incesantes actividades, propias o conjuntamente con las 
de otras provincias, a la captación de socios, aspecto muy 
importante y que quiero resaltar, porque es el futuro de la 
Asociación si no queremos desaparecer como tal, y por si 
un día de no arreglarse la economía del país, o cesara el 
flujo de publicidad, nos quedaría únicamente como fuente 
de ingresos las  cantidades de las cuotas de asociados. 
 Se refirió a la delegación anfitriona agradeciendo ...a 
Manolo Carnero, a su Junta de  Gobierno Provincial y a 
ese grupo de polillas, colaboradores desinteresados que 
se ofrecieron para ayudarnos, y hacernos la estancia más 
grata, todos sus desvelos, porque ya sabéis que suelo decir 
que cualquier persona que trabaja para los demás de forma 
altruista, en detrimento de su vida familiar e íntima, es 
digno de subir a los altares.

 Y nada más, bienvenidos a esta (sexagésima cuarta) 
LXIV Asamblea General Fundacional, y con la esperanza 
puesta en que sepamos gestionar el presente para lograr 
un mejor futuro, declaro abierta la Asamblea con un abrazo 
para todos vosotros”.

 SOBRE EL PUNTO TERCERO.- La Secretaria General 
pide a la Asamblea si se lee u omite la lectura del Acta, 
publicada en el B.I. Polilla último nº. 399 de mayo-
junio 2012, contestando los asistentes que ya tenían 
conocimiento de la misma, y aprobándose por unanimidad 
de todos los asistentes con derecho a voto.

 SOBRE EL PUNTO CUARTO.- El Vicepresidente 1º, 
inicia su intervención en el presente punto, dando lectura 
al favorable Análisis Económico-Financiero del ejercicio 
2012 por parte de la Gestoría.
 Solicita si, dado su envío en la circular 01/2013 y dossier 
de la Asociación que se adjunta en esta Asamblea, se limita 
a hacer un breve extracto del mismo, como así hace, una 
vez aprobado por los asambleístas.
 Acto seguido da  lectura al informe económico al 
31.12.12, arrojando el siguiente resultado:
 • INGRESOS   301.152,05 Euros
 • GASTOS  274.734,71 Euros
 
 ESTADO DE CUENTAS AL 31.03.2013
• TOTAL EN BANCOS    42.382,65 Euros.
• METÁLICO EN CAJA            210,05 Euros.
• PRÉSTAMOS A GRUPOS: 31.353,80 Euros.
• ARTÍCULOS REPRESENTATIVOS  1.829,88 Euros.
    ____________________________  
SUMAN LOS FONDOS DE LA ASOCIACIÓN: 
     76.776,38 Euros
 A continuación se procedió a dar lectura de las Altas y 
Bajas  en el periodo de marzo 2012 a marzo 2013 y número 
de asociados actuales por Delegación:
 Por último, informa del planning de los cinco números 
del Boletín que se editarán en el presente ejercicio de 2013

Número 407 | Agosto-Septiembre 2013
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NÚMERO DE ASOCIADOS POR DELEGACIONES
DELEGACION Nº. ASOCIADOS DELEGACIÓN Nº. ASOCIADOS

A CORUNA 46 MADRID 108

ALICANTE 30 MÁLAGA 77

ALMERÍA 46 MELILLA 32

BADAJOZ 76 MURCIA 120

BALEARES 70 NAVARRA 8

BARCELONA 12 OURENSE 17

CÁCERES 88 PALENCIA 9

CÁDIZ 87 PONTEVEDRA 22

CANTABRIA 17 SEGOVIA 5

CEUTA 87 SEVILLA 274

CIUDAD REAL 26 SORIA 18

CÓRDOBA 21 TARRAGONA 18

GIRONA 74 TENERIFE 22

GRANADA 78 TERUEL 71

GUADALAJARA 15 TOLEDO 155

HUELVA 102 ÚBEDA - BAEZA 83

HUESCA 14 VALDEMORO 387

JAÉN 57 VALENCIA 77

LA RIOJA-LOGRONO 73 VALLADOLID 70

LAS PALMAS 30 ZARAGOZA 140

LEÓN 104 NACIONAL 13

LUGO 23 COLEGIALES 1

LLEIDA 39 TOTAL ASOCIADOS..      2.955

ALTAS Y BAJAS HABIDAS EN EL PERIODO MARZO'12 A MARZO'13

ALTAS: 223

NUMERARIOS 68

ADHERIDOS / FAMILIARES 46 / 27

 HONORARIOS 82

BAJAS: 241

De las cuales 25 son por fallecimiento 

así como de la línea editorial a tener en cuenta para la 
remisión de trabajos para el Boletín.
 Todos los informes de este punto son aprobados por 
unanimidad.

 SOBRE EL PUNTO QUINTO.- La Secretaria General, pide 
a la Asamblea si se lee u omite la lectura de las actividades 
asociativas, dado que todas ellas han sido publicadas 
en el B.I. Polilla y son las efectuadas y remitidas por las 
Delegaciones. La Asamblea se da por enterada, por tener 
conocimiento previo de ellas, omitiéndose su lectura.

 SOBRE EL PUNTO SEXTO.- La Secretaria General, 
da lectura a la relación de asociados propuestos por las 
Delegaciones provinciales para los títulos de Socios de 
Honor y Mérito y Menciones Honoríficas.
 La referida relación y currículo, que a continuación se 
relacionan, han sido publicados en el Boletín Informativo 
Polilla.
   SOCIOS DE HONOR 

 •    Alfonso Barroso Vidal (Almería)

 • Isidro González García (Badajoz)
 • Miguel Chumillas Garrido (Granada)
 • Manuel Bravo Duarte (Teruel)
 • Manuel Carnero González (Zaragoza)

    SOCIOS DE MÉRITO

 •  Manuel Álvarez Cañizares (Almería)
 •  Federico Rodríguez Castilla (Badajoz)
 •  Fernando Salinas Galindo (Baleares)
 •  José Manuel Delgado Rodríguez (Cádiz)
 •  Manuel Porras Villalba (Cádiz)
 •  Jorge Blanco Vázquez (Ceuta)
 •  Rafael Linares Pacheco (Córdoba)
 •  José Luis García Fernández (Girona)
 •  José Manuel Jiménez Román (Granada)
 •  José Miguel Corrales Díez (La Rioja)
 •  Martín Martínez Llurens (La Rioja)
 •  José Manuel Varela Cuesta (†) (León)
 •  José María Benito Tolsau (Lleida)
 •  Francisco Hermidas Bouza (Melilla) 
 •  José Figueruelo Fernández (Murcia)
 •  Manuel Álvarez Gayo (Pontevedra)
 •  Emilio Ales López (Sevilla)
 •  José Francisco Bueno Benítez (Sevilla)
 •  Julián Gómez Márquez (Sevilla)
 •  María Jesús Morales Reina (Sevilla)
 •  Rufino Mohedas Gómez (Sevilla)
 •  José Vicario Méndez (Tarragona)
 •  Antonio del Puerto Martín (Toledo)
 •  Juan Corcuera Gómez Espinosa (Toledo)
 •  Ángel Población Ayuso (Valdemoro)
 •  Antonio Rodríguez Vicente (Valdemoro)
 •  Manuel Méndez Vicente (Valdemoro)
 •  Víctor Manuel Martín Escribano (Valdemoro)
 •  Ángel Serrano Paz (Valencia)
 •  Jesús Moisés Blanco Morillo (Zaragoza)

MENCIÓN HONORÍFICA

 •   Manuel Lamelas Viloria (León)
 •  Francisco Rubio Guerrero (Úbeda-Baeza)
 •  José Holgado Polo (Úbeda-Baeza)
 •  Juan Carcelé Benítez (Úbeda-Baeza)
 •  Juan Jiménez Pernía (Úbeda-Baeza) 
 •  Miguel Fco. Simón Delgado (Úbeda-Baeza)
 •  Florentino Rodríguez Morante (Valdemoro)
 •  Luis Bellanco Lajas (Valdemoro)
 •  Mª Carmen Vª Durantez Pedrosa (Valdemoro)
 •  José María Arbex Miró (Zaragoza)
 •  Luis Carlos García Calvo (Zaragoza
 Sometidos a votación de los asambleístas, se aprueban 
por unanimidad.
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 SOBRE EL PUNTO SEPTIMO.-  El Presidente informa a 
la Asamblea sobre la propuesta de autorización a la Junta 
de Gobierno Nacional, para la venta total o parcial de 
Sedes Sociales propiedad de la Asociación, que disfrutan 
en régimen de usufructo sus Delegaciones, siempre que 
éstas lo soliciten o su situación económica lo demande.
Esta propuesta viene motivada por el hecho de que 
existiendo locales sociales, que o bien son gravosos para 
la Delegación que lo usufructúa, o los asociados de la 
misma han acordado que ya no cumple los fines para los 
que fueron adquiridos, sería conveniente su venta total o 
parcial, y así lo proponen a la Junta de Gobierno Nacional.
De hecho la Junta de Gobierno Nacional aun teniendo en 
la fecha en la que se le dirige la Delegación afectada algún 
comprador, no puede concertar la venta y ha de esperar, 
a veces, un año, hasta que celebrándose la siguiente 
Asamblea General, se le conceda la pertinente autorización 
para la venta, fecha en que ya ha desaparecido la opción de 
compra.
Para paliar este inconveniente, es por lo que se solicita 
de esta asamblea, la pertinente autorización de venta 
total o parcial de los locales, cuyas Delegaciones hayan 
manifestado por escrito a la Junta de Gobierno Nacional, 
que ponen a disposición de la misma el local social que 
aquella usufructúa, para su venta total o parcial por no poder 
hacer frente a los gastos que conlleva su mantenimiento.
INTERVIENEN: Secretario de León, Carlos Díaz, Presidente 
de Lugo, Ramiro González, y asociado de Zaragoza  José 
A. Calzada, que sugieren incluir en la propuesta algunas 
fórmulas que limiten la autorización especialmente de cara 
a futuras JGN.Y finalmente el Presidente de Valdemoro, 
Jesús Ramilo, que llama a la votación de la propuesta de 
la JGN, que admite que la autorización lo sea para esta 
legislatura. Se aprueba por mayoría.

 SOBRE EL PUNTO OCTAVO.- El Presidente informa a los 
asambleístas de que el Presidente de la delegación Local 
de Valdemoro, Jesús Ramilo Guijarro, a TITULO PERSONAL 
remite a la Junta de Gobierno Nacional, en tiempo y forma, 
propuesta para que, de encontrarse ajustada, sea tratada 
en la Asamblea General Fundacional “Zaragoza’2013”, y 
cuyo tenor se transcribe a continuación: “Que se puedan 
dar de alta como SOCIO FAMILIAR a los cónyuges de los 

Adheridos y Honorarios, y en igualdad de condiciones 
que el cónyuge del SOCIO FAMILIAR del Numerario, en 
especial en la cuota que abone (50 %) como se estableció 
en anterior deliberación”.
Se aprueba.

 SOBRE EL PUNTO NOVENO.- El Presidente informa 
que con con  fecha  9  de  octubre  de  2012,  el  Juzgado  de  
1ª Instancia   número   4,   de   Valdemoro,   dictó   sentencia 
desestimando la demanda interpuesta en su día por el ex 
asociado,   número   15.366,   contra   el   acuerdo   de   la 
Asamblea General Fundacional, de su cese definitivo en su 
condición de socio, según  juicio celebrado con fecha 6 de 
junio del mismo año.
Con fecha 13 de febrero de 2013, se ha notificado a 
nuestros representantes legales, el recurso de apelación 
planteado frente a  aquella Sentencia, siendo por ello, que 
por    la   misma   y   en   nuestra   representación   se   ha 
interpuesto, en tiempo y forma el correspondiente escrito 
de oposición al recurso de apelación.
Así pues, volvemos a estar pendiente de este resultado, una 
vez que el primero nos fue favorable.

 SOBRE EL PUNTO DÉCIMO.- El Vicepresidente 1º del 
Área de Economía, da lectura, de forma pormenorizada, 
de los presupuestos para el año 2013 que al margen se 
reseñan, de los que se han entregado previamente copia 
a todos los delegados o representantes legales de las 
Delegaciones provinciales/locales, conjuntamente con 
archivos sobre distribución de subvención por actividades 
a Delegaciones, y distribución subvención asistencia LXIV 
Asamblea fundacional.
Asimismo informa que no tiene sentido que no se haga 
lo propio con el presupuesto de 2014, cuyo archivo 
se adjunta igualmente en el dossier entregado a las 
delegaciones, dados los reajustes que con motivo de la 
falta de ingresos por publicidad, se ve obligado a aplicar 
en las correspondientes partidas. Este presupuesto sólo 
contempla los gastos e ingresos relativos a la Asociación.
En relación a la consulta a las delegaciones, el Área de 
Economía entiende que no es necesaria la subida de cuotas 
con destino a la subvención del boletín, aunque sí advertir 
a las delegaciones de cara al futuro, que la Asociación debe 
acomodarse a la realidad actual de sus ingresos, es decir, 
ajustarse a nuestras necesidades.
Si nos concienciamos todos que nos debemos ajustar a 
nuestros propios recursos, el futuro de la Asociación se irá 
adaptado a este nuevo cambio de ciclo.
Tras la exposicion del Vicepresidente, interviene, con 
una extensa exposición, el Presidente de la Delegacion 
de Cáceres, José Antonio de Torres, para mostrar su 
disconformidad en disminuir la subvención de ayuda a las 
Delegaciones que organicen asambleas en una cantidad de 
1000 €,. así como en que no se apoye economicamente a las 
pequeñas Delegaciones o con menor número de asociados.
Sometidos a votación, son aprobados por la mayoría de los 
asistentes, salvo una abstención.
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PRESUPUESTOS EJERCICIO 2013

EXPLICACIÓN OPERACIONES MOVIMIENTOS

INGRESOS GASTOS

Pérdida y Ganancias Ejercicio 2012…….. 26.417,34

PRÉSTAMO HIPOTECARIO LA CAIXA 6.000,00

INMOVILIZADO LOCALES DE LA ASOCACIÓN 16.000,00

MOBILIARIO Y ENSERES 1.000,00

EXISTENCIAS 0,00

HACIENDA PÚBLICA Y OTROS ORGANISMOS

HACIENDA. IVA SOPORTADO 16.000,00

HACIENDA PÚBLICA. RETENCIONES Y PAGOS A CUENTA 4.200,00

HACIENDA PÚBLICA, ACREEDORES POR RETENCIONES 0,00

ORGANISMO S. SOCIAL ACREEDORES 6.200,00

HACIENDA PÚBLICA, IVA REPERCUTIDO 0,00

COMPRAS Y GASTOS

CONFECCIÓN BOLETÍN INFORMATIVO 38.500,00

DISTRIBUCIÓN B.IP. - FRANQUEO CONCERTADO 8.500,00

GESTORÍA 2.532,00

ASESORÍA JURÍDICA 9.500,00

EFECTOS CASTILLO 2.000,00

SEUR S.A. / STU 500,00

TRANSPORTES   600,00

GASTOS BANCARIOS 400,00

BODAS DE PLATA Y ORO 0,00

DONATIVOS 200,00

EMBLEMAS SOCIOS INSIGNES / HONOR / MÉRITO 0,00

AGUA 100,00

TELEFONO Y ASIMILADOS 3.000,00

ELECTRICIDAD 3.000,00

SEGURO LOCAL SOCIAL 800,00

LIMPIEZA 2.500,00

MATERIAL OFICINA 1.900,00

CORREOS 500,00

GASTOS COMUNIDAD 3.500,00

ORNAMENTACIÓN 400,00

VARIOS E IMPREVISTOS / GASTOS EXTRAS. 2.700,00

SUELDOS Y SALARIOS 21.500,00

GASTOS EXTRAORDINARIOS 500,00

GASTOS SOCIALES ASOCIACIÓN

REPRESENTACIÓN JUNTA DE GOBIERNO NACIONAL 3.000,00

RR. PUBLICAS 2.500,00

PRESIDENCIA (VIAJES) 4.000,00

GASTOS VOCALÍA CULTURA 800,00

GASTOS VOCALÍA COMUNICACIÓN 100,00

GASTOS VOCALÍA MUJER 200,00

GASTOS SOCIALES GRUPOS

PRESUPUESTOS POR ACTIVIDADES GRUPOS 0,00

LIQUIDACIÓN CUOTAS GRUPOS 98.500,00

PRÉSTAMOS A GRUPOS 0,00

GASTOS ASAMBLEA FUNDACIONAL 20.000,00

VENTAS

RECUPERACION PRESTAMOS A GRUPOS 4.100,00

VENTAS ORNAMENTACION 0,00

CUOTAS DE ASOCIADOS 195.000,00

INGRESOS POR ARRENDAMIENTO 7.000,00

INGRESOS POR PUBLICIDAD 36.500,00

RECUPERACIÓN PREMIOS Y OTROS 150,00

ATRASOS DEUDA PUBLICISTA 12.284,56

DONATIVOS 300,00

INGRESOS LOCALES SOCIALES 880,00

SUMAN....................... 282.632,00 382.632,00

Saldo Existente Ejercicio 2013 00,00 00,00  

Acta LXIV Asamblea

PRESUPUESTOS EJERCICIO 2014

EXPLICACIÓN OPERACIONES MOVIMIENTOS

INGRESOS GASTOS

Pérdida y Ganancias Ejercicio 2013…….. 00,00

PRÉSTAMO HIPOTECARIO LA CAIXA 6.000,00

INMOVILIZADO LOCALES DE LA ASOCACIÓN

MOBILIARIO Y ENSERES 1.000,00

EXISTENCIAS

HACIENDA PÚBLICA Y OTROS ORGANISMOS

HACIENDA. IVA SOPORTADO 4.000,00

HACIENDA PÚBLICA. RETENCIONES Y PAGOS A CUENTA 4.200,00

HACIENDA PÚBLICA, ACREEDORES POR RETENCIONES 0,00

ORGANISMO S. SOCIAL ACREEDORES 6.200,00

HACIENDA PÚBLICA, IVA REPERCUTIDO 0,00

COMPRAS Y GASTOS

CONFECCIÓN BOLETÍN INFORMATIVO 00,00

DISTRIBUCIÓN B.IP. - FRANQUEO CONCERTADO 00,00

GESTORÍA 2.530,00

ASESORÍA JURÍDICA 9.500,00

EFECTOS CASTILLO 1.780,00

SEUR S.A. / STU 500,00

TRANSPORTES   600,00

GASTOS BANCARIOS 400,00

BODAS DE PLATA Y ORO 0,00

DONATIVOS 200,00

EMBLEMAS SOCIOS INSIGNES / HONOR / MÉRITO 0,00

AGUA 100,00

TELEFONO Y ASIMILADOS 4.000,00

ELECTRICIDAD 3.000,00

SEGURO LOCAL SOCIAL 800,00

LIMPIEZA 2.500,00

MATERIAL OFICINA 1.000,00

CORREOS 500,00

GASTOS COMUNIDAD 9.360,00

ORNAMENTACIÓN 400,00

VARIOS E IMPREVISTOS / GASTOS EXTRAS. 2.700,00

SUELDOS Y SALARIOS 21.500,00

GASTOS EXTRAORDINARIOS 500,00

GASTOS SOCIALES ASOCIACIÓN

REPRESENTACIÓN JUNTA DE GOBIERNO NACIONAL 2.500,00

RR. PUBLICAS 2.000,00

PRESIDENCIA (VIAJES) 3.500,00

GASTOS VOCALÍA CULTURA 500,00

GASTOS VOCALÍA COMUNICACIÓN 100,00

GASTOS VOCALÍA MUJER 200,00

GASTOS SOCIALES GRUPOS

PRESUPUESTOS POR ACTIVIDADES GRUPOS 0,00

LIQUIDACIÓN CUOTAS GRUPOS 00,00

PRÉSTAMOS A GRUPOS 5.760,00

GASTOS ASAMBLEA FUNDACIONAL 8.660,00

VENTAS

RECUPERACIÓN PRESTAMOS A GRUPOS 3.100,00

VENTAS ORNAMENTACIÓN 0,00

CUOTAS DE ASOCIADOS 95.000,00

INGRESOS POR ARRENDAMIENTO 7.000,00

INGRESOS POR PUBLICIDAD 00,00

RECUPERACIÓN PREMIOS Y OTROS 150,00

DONATIVOS 300,00

INGRESOS LOCALES SOCIALES 940,00

SUMAN....................... 106.490,00 106.490,00

Saldo Existente Ejercicio 2013 00,00 00,00
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PUNTO  DÉCIMO PRIMERO.- La Secretaria informa que 
el artículo 22.1  así  como el 24.3 de nuestros Estatutos, 
establecen, respectivamente, que la elección y proclamación 
del Presidente Nacional se realizará cada cuatro años en una 
Asamblea General Ordinaria, y que los cargos de la Junta de 
Gobierno Nacional podrán ser desempeñados durante dicho 
período.
Ruega que se dé la máxima publicidad entre los socios 
fundadores y numerarios de las delegaciones, de 
forma que para el día 30 de septiembre próximo, 
como máximo, hayan tenido entrada en la Secretaría 
de la Asociación las posibles candidaturas al cargo de 
Presidente Nacional con indicación de los miembros de 
sus Juntas de Gobierno.
El Vicepresidente 1º por su parte, hace un breve 
panegírico sobre el desempeño del actual Presidente 
y que concluye diciendo que “La única intención que 
me lleva hoy para dedicarle estas palabras, es rendir 
un pequeño y sincero homenaje de gratitud a nuestro 
amigo Eugenio, por haber logrado con su buen hacer en 
estos siete años de mandato, traer la paz y la cordura a 
nuestra Asociación”.
El Presidente de la Delegación de Sevilla dice que se 
ha exagerado  el comentario a lo que el Vicepresidente 
responde que se trata de la opinión de un amigo.
El socio de la Delegación de Sevilla Jesús Gil pide al 
Presidente que se comprometa en ese momento y 
públicamente a continuar, siendo respondido que tiene 
para pensarlo hasta el mes de octubre.

PUNTO  DÉCIMO SEGUNDO.- RUEGOS Y PREGUNTAS.
12.1 Reestructuración Junta Gobierno Nacional.
El Presidente informa que por razones estrictamente 
de orden ético, unido al espíritu de austeridad que 
siempre ha animado a esta Junta de Gobierno Nacional, 
que presido, me llevaron a exponer en la reunión que 
celebramos el pasado día 16 de marzo, que ante la 
situación de crisis que el país viene padeciendo, y la 
política económica a que esta situación nos obliga, 
esta Junta debería estar compuesta únicamente por el 
número de los Vocales que obligatoriamente se señala 
en el artículo 24.2 de nuestros Estatutos.
Esto es: Un Presidente, Un Vicepresidente, Un 
Secretario/a General, Un Tesorero y Un Interventor.
Aparte de estos Vocales, aquellos que a juicio del 
Presidente se consideren necesarios, y en este sentido, 
la situación actual, y en razón de las actividades que 
se vienen poniendo en práctica, he considerado que el 
Vocal de Cultura/Juventud y el de Asuntos Jurídicos., 
deberían continuar.
Esta medida, conlleva la supresión de seis vocalías cuyos 
contenidos y funciones, de haberlas en el futuro, serían 
asumidos por los Vocales, que a partir de ahora quedan 
en la Junta de Gobierno Nacional, ya citados.
Quedan suprimidas, por tanto, las siguientes Vocalías:
Vicepresidente 2º y Estudios y Proyectos: Francisco 
Garrido Navarro; Vocal Relaciones Colegios: Faustino 

Ramírez Barreto; Vocal AA. Recreativas/ Asuntos 
Generales: Carlos Díaz Fernández; Vocal de la Mujer: 
Ana María Vicente Macías; Vocal de Relaciones 
Institucionales: Francisco Román García y Vocal de 
Acción Social: Raimundo Suárez Couto
Tengo que decir en honor de todos los Vocales que ahora 
cesan en sus cargos, que unánimemente acogieron esta  
medida con el mejor y el mayor estilo y espíritu “polilla”, 
al mostrar su conformidad con la misma.
Públicamente, y aunque ya lo he hecho personalmente 
a cada uno de ellos, debo mostrar mi agradecimiento 
por el tiempo que habiendo permanecido en la Junta, 
colaboraron y desempeñaron los trabajos y funciones 
propias de sus Vocalías, y las particulares que se le 
encomendaron, con total entrega, pensando siempre en 
el bien último de nuestra Asociación.
Es por ello, que en atención al tiempo que han dedicado 
a todos nosotros, en esta etapa que ahora acaba, con 
su trabajo y dedicación, para con la Asociación y los 
asociados, os pido que les dediquemos un fuerte aplauso.

12.2 Acto 150º Aniversario de la advocación a la Virgen 
del Pilar.
La Secretaria informa del escrito recibido de la 
Delegación de Valdemoro para que la Asamblea 
establezca un día, que podría ser el 28 de septiembre 
de 2014, para realizar una quedada a nivel nacional de 
todas las delegaciones y celebrar UNA MISA en el Salón 
de Actos del Colegio de Guardias Jóvenes “Duque de 
Ahumada” por el referido evento, haciéndolo extensible 
a todos los polillas que pasaron por el Colegio, sean o 
no socios y que el mismo se publique en nuestro BIP, 
se comunique a la Dirección General de la GC para 
su publicación y autorización y en la red electrónica 
(Facebook). Por lo que sin ningún lugar a ninguna 
duda entre otras cuestiones daríamos cumplimiento 
al Artículo 1º de nuestros Estatutos. A la vez se podría 
crear una medalla con motivo de dicho acto para los 
asistentes, la colocación de una placa en la fachada del 
Colegio con motivo del acto.
INTERVIENEN el Presidente de la Delegación de Sevilla, 
José López, el socio de Zaragoza José Antonio Calzada, 
el Presidente de la Delegación de Valdemoro, Jesús 
Ramilo, y el Secretario de la Delegación de Valladolid, 
proponiendo y debatiendo fórmulas para captación de 
asociados. 

No habiendo más asuntos que tratar, el Presidente 
Nacional da por finalizada la LXIV Asamblea General 
Ordinaria Fundacional de la Asociación de Antiguos 
Alumnos de los Colegios de la Guardia Civil, siendo las 
12.15 horas del día anteriormente indicado, de la que 
como Secretaria General doy fe, con el Visto Bueno del 
Presidente Nacional.

Fdo.:  Mª. Carmen Corpas Betancor (Secretaria General).
Vº.   Bº.  Fdo.: Eugenio Pozo de los Santos  (Pte. Nacional) 
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Formación de la 70ª Promoción Tribuna autoridades (Director General G.C.)

¡Tan lejos...,  tan cerca…!
Bodas de Plata de la 70ª promoción (1986-1988)

n primer lugar quiero advertir que posiblemente no sea mi 
redacción todo lo depurada que algunos quisieran, pero sí 
os aseguro que este artículo está redactado desde lo más 
profundo de mi corazón polilla.
 Todo empezó allá por la primavera del año 1988, cuando 
desde mi lugar en formación en la Banda de Cornetas y 
Tambores del Colegio, tan excepcionalmente dirigida por 
el Sargento 1º Malagón, (q.e.p.d.), rejuraba Bandera en el 
patio la 45ª promoción de Polillas, ante la atenta mirada 
del Duque de Ahumada. Todos nosotros veíamos tan cerca 
nuestra Jura de Bandera del mes de Julio, que ni siquiera 
nos parábamos a pensar en las Bodas de Plata, que tan lejos 
quedaban, aunque mirábamos con cierta envidia sana a los 
compañeros veteranos, unos con menos pelo, otros con 
unos kilitos de más, o bien con más estrellas de la cuenta y 
todos con una misma particularidad, absolutamente todos 
emocionados con lo que estaban viviendo.
 Posiblemente no sabíamos valorar lo que estaban 
disfrutando esos guardias civiles que, tras veinticinco 
años de servicio a la Patria y a los ciudadanos, llevando 
con orgullo su condición de Polilla por toda la geografía 
española, se reencontraban de nuevo para vivir unos días 
realmente inenarrables.
 Los años iban pasando, tan lejos veíamos las Bodas de 
Plata desde nuestros distintos destinos y los contactos se 
iban perdiendo por el devenir de cada uno, hasta que, entre 
septiembre y octubre del año pasado, cuatro valientes, 
cuatro polillas dispuestos a perder muchas horas de su 
tiempo de descanso, cuatro guardias civiles que, seguro 
han perdido muchas horas de sueño, cuatro personas que 

han olvidado durante mucho tiempo a sus familias, para 
que una promoción, la 70ª, (casi 200 compañeros polillas) 
disfrutara uno de los fines de semana más emotivos de su 
vida y que teníamos tan cerca. Desde estas líneas quiero, en 
primer lugar, felicitar por su abnegada labor a los polillas,  
Palomares, Salguero, Lindo y Sánchez de Castro.
 Por fin llegó el día 19 de abril, por fin llegó la hora 
de recogida de acreditaciones, por fin llegó el encuentro 
con…, simplemente los polillas de tu promoción. Todo 
eran abrazos, saludos, ¡cómo te has puesto!, ¿dónde estás 
destinado?, ¡no veas si te lo has currado!, etc., etc., eran 
algunas de las preguntas y exclamaciones que se escapaban 
entre emociones y ojos llorosos cuando nos veíamos, en fin, 
estaba tan cerca el momento, que casi no nos lo creíamos.
 Todo fue, ni más ni menos, que espectacular. Empezando 
por lo ya narrado, siguiendo con los ensayos del sábado, 
pasando por las exhibiciones del Escuadrón de Caballería 
y del  Servicio Cinológico, y por supuesto, la cena de 
hermandad del sábado noche. Pero creo que el momento 
más emotivo, sin duda para muchos, fue el concierto y 
posterior Sabatina a nuestra Virgen del Pilar, sí nuestra, 
porque todos le hemos pedido algo, todos hemos llorado 
ante sus pies y todos le hemos rezado primero, durante los 
dos años de estancia en el Colegio, como posteriormente 
en nuestros destinos por la extensa España, y por supuesto, 
a todos no ha escuchado con toda su atención. 
 ¡Que nos siga guardando a todos bajo su manto!
 No me he olvidado del concierto, simplemente una 
calificación, ¡¡¡ESPECTACULAR!!! y además, si me lo 
permitís, con mayúsculas. Ese homenaje, en primer lugar, a 

COLEGIO ‘DUQUE DE AHUMADA’
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la docena de polillas que no pudieron estar con nosotros 
en cuerpo, aunque sí estaban en alma, a la vera de nuestra 
Pilarica, ese homenaje a nuestro Sargento Malagón, que 
tantos ratos buenos nos hizo pasar en nuestros desfiles y 
ese homenaje a las personas que trabajaban en el Colegio 
en aquellas fechas. Pero sin duda el momento álgido del 
concierto fue la marcha titulada “El Sitio de Zaragoza”, 
cuando irrumpieron los polillas de otras promociones e 
hicieron efectivo y afectivo el momento en el que entraron 
en el Salón de Actos, recordando lo que hicimos los 
componentes de la banda hace justo 25 años con la 45ª 
promoción y, fue el momento en el que comprendimos las 
emociones de aquellos. No me duelen prendas reconocer 
que me harté de llorar y a cualquiera que miraba, estaba en 
la misma situación que yo, tanto que se llegó a entonar el 
“Adiós Polilla” más ahogado que he escuchado jamás.

 
 Igual les 
pasó a nuestras 
esposas, a las 
que desde 
aquí quiero 
hacer llegar 
nuestro mayor 
agradecimiento 
por el 
sufrimiento que 
les supone nuestra profesión, en ocasiones sin horas de 
regreso y, en muchas otras, con muchos sinsabores en 
nuestro quehacer diario que ellas reciben indirectamente. 
Muchas gracias a todas ellas, se merecen todo y más.
 Por último la apoteosis final con la renovación del 
juramento a la Bandera y ese himno tan peculiar al desfilar 
en columna de a tres bajo la insignia nacional, que a todos 
los Polillas tanto nos emociona. La foto final, y la despedida 
de los compañeros que, esperemos, sea un hasta pronto. 
 Es difícil resumir todas las emociones vividas en un fin 
de semana, pero espero que todos hayamos disfrutado de 
ello. 
 Un afectuoso saludo.

Antonio Luis Blanco Corrales
Polilla de la 70ª Promoción 1986-88

alblanco@guardiacivil.es

Director General saludando a la Bandera del Colegio

Banda Cornetas y Tambores 70ª Prom.  (1986-1988)

Bodas de Plata

Des  le a tres bajo la Bandera
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Bodas de Plata

Otras imágenes de las Bodas de Plata de la '70' (Fotos Jaime)
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Cáceres: el pasado es presente
Cáceres es una ciudad del oeste de España, capital de la provincia 
homónima y una de las dos que tiene la Comunidad Autónoma de 
Extremadura.

iene 95.668 habitantes (INE 2012) y es la ciudad más 
grande y poblada de la provincia. Además, es el municipio 
más extenso de España, con una superficie de 1750,33 km².
 Los primeros descubrimientos sobre humanos en la 
ciudad de Cáceres se descubren en las pinturas rupestres 
paleolíticas de la Cueva de Maltravieso, descubierta el 
8 de agosto de 1951, con dibujos de manos en negativo, 
puntas de flechas y algunos animales. Esta cueva o cavidad 
fue usada en tres momentos concretos: Paleolítico Inferior, 
Paleolítico Superior y la Edad de Bronce. El proyecto 
de investigación denominado “Primeros Pobladores 
de Extremadura”, codirigido por Eduard Carbonell y 
Antoni Canals y Sauceda, añadió nuevos datos sobre este 
yacimiento. Restos óseos de diversa fauna del Periodo 
Pleistoceno (oso, caballo, rinoceronte, lince, hiena…) han 
permitido fechar el conjunto en un tiempo cercano a los 
350.000 años. Cerrada al público, es visitable a través de 
una réplica en el Centro de Interpretación.
 Aunque realmente el principal asentamiento que 
tuvo la ciudad fue en el año 25 a.C. como colonia Norba 
Caesarina, fundada por veteranos de varios campamentos 
militares, bajo el patronazgo del cónsul Lucio Cornelio 
Balbo.
 Paseando por las calles de su ciudad antigua 
podemos descubrir, en los muros embutidos de las casas, 
inscripciones de la época y restos de murallas, las cuales 
fueron construidas para la defensa de la ciudad entre los 
siglos III y IV d.C. El único resto romano que queda en la 
ciudad es el llamado Arco del Cristo.

 Con el progresivo abandono de los romanos, llega a 
la ciudad la influencia árabe que le da otro carácter a la 
misma y que durante siete siglos la ocupó, reconstruyendo 
sus murallas sobre los sillares romanos y creando aljibes 
para el abastecimiento de agua. Durante años el recinto 
amurallado y defensivo, fue reconstruido por musulmanes 
y cristianos. En estos cambios se produjo una adecuación 
de la muralla, con más de treinta torres, con las cuales 
Cáceres era defendida.
 En 1169 la ciudad es conquistada a los musulmanes 
por las tropas del Rey Fernando II de León, entregándola 
a un grupo de caballeros que se dieron a conocer con el 
nombre de “Fratres de Cáceres” para protegerla ante un 
posible intento de ocupación por parte de los árabes. 
Esta Orden fue conocida más tarde como “Hermanos 
de la Espada” y posteriormente como “Caballeros de la 
Orden del Señor Santiago”, de la cual nacería la “Orden 
de Santiago”. Quedando sólo 40 caballeros en el asedio de 
la ciudad por parte de los musulmanes al mando del califa 
de Sevilla Abu Yacub Yusuf y resistiendo fuertemente en 
la Torre de Bujaco, son pasados a cuchillo, finalizando la 
conquista cristiana en 1174 (existen otra versión sobre la 
famosa torre, la torre cilíndrica que existe unida al Palacio 
de Carvajal). Ante los continuos movimientos de las tropas 
cristianas, la ciudad de Cáceres es fortalecida con una 
muralla de adobe, que aún se conserva.
 El rey Alfonso IX llegó a sitiar y atacar en varias 
ocasiones la ciudad, concretamente en los años 1221 a 
1223 y 1227, sin conseguir ningún fruto, pero el 23 de abril 
de 1229, día de San Jorge, fue tomada definitivamente.
 

Vista parcial de Cáceres

El arco de la Estrella
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 La llegada de la Reconquista produjo un repoblamiento 
de la ciudad por parte de leoneses, asturianos, gallegos 
y castellanos. Dividiéndose con el paso de los años en 
Leoneses (Leoneses, Gallegos y Asturianos) que vivían 
en la parte alta de la ciudad (zona de San Mateo) y en 
Castellanos, en la zona baja (Santa María). Se construyeron 
ermitas, iglesias y palacios sobre las mezquitas y palacios 
musulmanes. Pero la división y las continuas contiendas 
entre ambos bandos, dieron lugar a la llegada de la Reina 
Isabel “La Católica” para pacificar la ciudad y redactar unas 
nuevas Ordenanzas. 

Barrio Judío

 Cáceres contó con dos barrios judíos: Judería Vieja o 
Barrio Judío viejo, llamado también Barrio de San Antonio 
de la Quebrada, situada intramuros y en la parte más abrupta 
del Recinto Amurallado. Su mayor expresión se encuentra 
en la llamada “Ermita de San Antonio”, construida sobre 
la antigua sinagoga en 1470 por orden de D. Alfonso 
Golfín, y en cuyo interior preside el altar una imagen de 
San Antonio de Padua. Judería Nueva o Barrio Judío nuevo, 
cerca de la Plaza Mayor y entre las calles Paneras y de La 
Cruz. Situándose la Sinagoga en lo que ahora es el “Palacio 
de la Isla”.

 En 1479 Cáceres tenía 2.000 habitantes, de los cuales 
130 familias eran judías.

El edi  cio más importante después de la 
Reconquista

 La primera Ermita construída de la cual se tiene 
constancia fue la de Santa María, donde hoy está ubicada 
la Santa Iglesia Concatedral del mismo nombre. Por lo 
tanto estamos hablando del primer centro cristiano más 
importante de la ciudad de Cáceres.
 Del siglo XIII y finalizada entre los siglos XV y XVI. 
Realizada completamente con sillares de granito, su estilo 
se puede considerar románico de transición al gótico. Tiene 
dos portadas góticas, la del Evangelio, frente al Palacio 
Episcopal y la portada principal. La iglesia tiene una sola 
torre, renacentista de tres cuerpos y planta rectangular, 
coronada por tres flameros.
 En la esquina oeste de esta torre se halla adosada una 
estatua de San Pedro de Alcántara (Patrón de Extremadura 
y de Brasil) ejecutada en 1954 por el escultor extremeño 
Enrique Pérez Comendador.
 Dentro de la misma destaca una capilla denominada 
“de los Blázquez”, en la cual se halla la figura de un Crucifi-

Desde la plaza de San Jorge

San Pedro de Alcántara

San Jorge

Torre de Sande
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cado de color oscuro que se ha mantenido en la penumbra 
durante más de 100 años. 

El Cristo Negro

 Realizada a mediados del siglo XIV, según las últimas 
investigaciones de D. Alonso Corrales Gaitán.
 El autor de tan sagrada imagen todavía sigue siendo un 
misterio, ya que no han aparecido documentos que hagan 
referencia al mismo. Aunque uno de los benefactores de 
ésta fue sin duda D. Juan de Ovando, noble y Presidente 
del Consejo de Indias. Sobre su autoría sí sabemos que fue 
realizada con madera traída del norte de África a palacio 
de esta familia en la misma ciudad de Cáceres, y que 
el coste fue de 1500 maravedíes. Pero lo más curioso es 
que se realizó sólo y exclusivamente para una veneración 
privada. Los rasgos son también extraños para muchos. 
 Pero se apunta a que la talla tuvo algún tipo de 
vinculación con los hebreos y musulmanes. De hecho, una 
familia judía la visitó por los años 90, porque “era el Cristo 
de sus antepasados”. Esto nos da a entender la importancia 
que tuvo el Cristo Negro de Cáceres.
 Entre los siglos XVI y XVII aquellos que iban a visitar 
la talla lo hacían de rodillas y con la cabeza agachada en 

señal de respeto. Los encargados de limpiarla eran los 
pobres encontrados por los caminos de acceso a la ciudad, 
que previo pago de algunos maravedíes, se ocupaban de 
limpiar con vino y cebolla al Cristo Negro, para luego, 
envolverlo en su totalidad en un paño de lino. Cuando era 
bajado de su lugar habitual, los miembros del Cabildo lo 
hacían con guantes negros para evitar tocar la Imagen.
 La Cofradía fue fundada el 3 de mayo de 1490 por 
quince devotos que pertenecían a la nobleza cacereña. La 
Imagen fue expuesta en el Convento de Santa María de 
Jesús para posteriormente pasar, a la Santa Iglesia de Santa 
María la Mayor, hoy Concatedral de la Diócesis de Coria-
Cáceres.
 Es curioso saber que las familias pobres que eran 
enjuiciadas, siempre pedían que la sentencia se leyese 
delante del Cristo Negro, ya que intercedía por las personas 
limpias de corazón y casi nunca la sentencia llegaba a 
cumplirse.

"NON NOBIS DOMINE NON NOBIS
SED DOMINE TUO DA GLORIAM"

 Nada para nosotros Señor, nada para nosotros, sino 
para dar Gloria de Tu Nombre.

Antonio Luis Blanco Corrales
Polilla de la 70ª Promoción 1986-88

Rostro Cristo Negro de Cáceres Iglesia Preciosa Sangre

Torre Preciosa Sangre Miércoles Santo
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Bodas de Oro de la XLV Promoción 

Las Bodas de Oro de la XLV promoción de Alumnos del Colegio de Guardias 
Jóvenes  que salieron del “Corralillo”  en el año 1963,  se celebraron en 
Valdemoro los días 17 y 18 del mes de mayo de 2013.

a Comisión Organizadora   la constituyeron  Plácido Díaz 
Ruano, número dos de la promoción 
(el número uno, Nicolás Díez 
García Cuevas, no quiso asistir) y  
Juan Aurelio Guijarro Recuenco, 
ambos residentes en Valdemoro.
 Este año no ha sido fácil la 
celebración. Primero porque 
tuvimos dificultades para localizar 
a los  143 componentes de la 
promoción. Ningún  Organismo 
Oficial quiso  facilitarnos la  
dirección y otros datos  de 
los integrantes de la misma, 
invocando la  “Ley de Protección  
de Datos Personales.”  Por ello, a 
partir de los  localizados    y de las 
Delegaciones Provinciales, a quienes remitimos relación de 
los no  encontrados,  fuimos incorporando nuevos nombres 
y  direcciones, pese a lo cual  aún quedaron  bastantes  en 
paradero desconocido. Segundo,  porque al explorar la  
voluntad de los localizados,   para saber quienes estaban 
interesados, solamente un reducido grupo nos contestó 
afirmativamente,  posteriormente se fueron incorporando 
los que esperan hasta el último día y   conseguimos  reunir 
a  40, que  ya considerábamos un número  aceptable. 
Hubo renuncias de última hora   y la incorporación de 
3  componentes de la XIV promoción que no pudieron 
celebrarlas el año pasado, a  los que  acogimos encantados, 
como no podía ser de otra forma. Total, que al final fuimos  
35 de la  XLV y 3 de la anterior los que concurrimos al 
evento.  Es de significar  que,  lamentablemente,  han 

fallecido 21  componentes de la promoción.
 Se iniciaron los actos a las 18.00 horas del día  17 en 
la Sede de la Delegación de Valdemoro con la entrega de 
credenciales y, por supuesto, con los “tú quién eres”, “que 
bien te conservas”,  seguido de los emocionados abrazos y 
presentación de las esposas.
 A las   21.00 horas  tuvimos  una cena en los “Salones 
Niza" de Valdemoro presidida por  el Coronel Director del 
Colegio.  El polilla    del 73,  Ilmo. Señor D. Manuel Cintado 
Carrasco. También asistieron  miembros de la Corporación 
Municipal,  el Presidente de la  Delegación de A.A. de 
Valdemoro y el representante de la XLVI  promoción. 
Antes de la cena,  la Comisión Organizadora,  entregó unas  
placas de agradecimiento al Coronel Director del Colegio, 

al  Alcalde de Valdemoro y al 
Presidente de la Delegación de 
A.A. de Valdemoro. (El Presidente 
Nacional de la A.A.  no  asistió por  
problemas personales).  Finalizada 
la cena, tras unas palabras del 
Coronel, el fotógrafo de Baeza,   
autorizado oficialmente  para  
estos actos, nos amenizó la velada  
con un extenso repertorio  de 
chistes  que hizo las delicias de  los 
asistentes.
 El día 18  iniciamos la jornada con 
una Misa en el salón de actos del 
Colegio de Guardias  Jóvenes y   la 
ofrenda  de un centro de flores a 

nuestra Patrona la  Virgen del Pilar.

Formación columna

Ofrenda a los Caídos

"Ser Guardia Civil, 
cuando es vocacional, 
es una de las 
profesiones más 
hermosas que se 
puede ejercer.

(Plácido Díaz)
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 Acto seguido, nuestras 
esposas, familiares y amigos 
que así lo habían manifestado, 
procedieron a  besar la  
Bandera.  Los componentes de 
la promoción  fuimos  padrinos   
y acompañantes de nuestros 
allegados. A continuación 
tuvimos un breve  ensayo. Las 
mujeres aprovecharon  para 
visitar el museo del Centro, 
guiadas   sabiamente por el 
eterno “Cabo   Feal”. Sobre las 
11.00 horas   comenzaron los 
actos  más importantes: Primero  el paso de a uno 
besando la Bandera, en  primer lugar el amigo José 
López Díaz, el de mayor  graduación  de  los asistentes,   
y a continuación el resto. Todos  con un  excelente 
porte marcial y ninguno con el paso cambiado. “Lo  
que bien se aprende nunca se olvida”.  Seguimos con 
el paso de a tres bajo el arco formado por la “Bandera 
y la Espada”  y  seguidamente el número uno de la 
promoción,   acompañado del Coronel y del Alcalde de 
Valdemoro, procedió a descubrir la  placa encargada 
para  conmemorar  la efemérides e inmortalizar el 
evento.  Placa en la que  hemos plasmado la pequeña 
estatua que está situada en el “Jardín del Duque”.  
antiguo “Jardín del Corralillo”, que representa a un 
Guardia Civil, con su capa al viento,  acompañando 
a dos niños  y que simboliza al  antiguo Guardia 
acompañando a los  huérfanos al Colegio de Guardias 
Jóvenes. De esta forma hemos querido agradecer  al 
Duque de  Ahumada la sensibilidad  que tuvo al  fundar 
el Colegio “para premiar en los hijos las virtudes y 
sacrificios de sus padres”.  Continuamos los actos con 
el discurso del número uno de la promoción,  y el del  
Coronel Director, finalizando  la Parada Militar con el 
desfile  de todos los participantes.
 Acabado el desfile pasamos   al Salón de Actos 
donde la  Unidad de Música de la Guardia Civil, 
bajo la dirección del Teniente Coronel  Luis Blanco 
Domínguez,   interpretó   varias piezas  de nuestra  

época, que hicieron las delicias 
de  los asistentes, jóvenes y 
”menos jóvenes”.  No faltó, 
como es natural, el “Adiós 
Polilla”, que provocó  alguna 
lagrimita.
  En el comedor del  
propio Colegio  se ofreció un 
“vino español” a autoridades y 
asistentes al acto que finalizó 
con  el preceptivo brindis por 
parte del Coronel Director.
  Como último acto, a 
las 14.30 horas nos reunimos 

nuevamente  en los "Salones Niza" para degustar una 
esplendida comida. Al finalizar  la misma,  el amigo  
Juan  Pérez López nos leyó la “orden del día”,  que 
fue la de aquel lejano día que, como cumplidos,  
nos nombraron galonistas y nos destinaron a las 
respectivas Compañías.  ¡Con el tiempo que ha pasado 
no sé cómo ha podido conservarla! Supongo que la ha 
guardado durante todos estos años para este día. De 
cualquier forma, gracias Pérez, fue un buen detalle.  
A continuación, el Coronel Director del Colegio, 
hizo entrega a todos los que habíamos celebrado las 
Bodas de Oro, de una  “Bandera de Mochila” con el 
logotipo del escudo del Colegio, conmemorativa 
del 160 Aniversario de  la Fundación del Colegio de 
Guardias Jóvenes  que se  cumplió el día 1 de abril del 
presente año. Nos hizo un amplio relato de la historia  
de la Bandera de Mochila, porqué se empezó a  dar  
a los soldados  allá por el año 1860 y qué finalidades 
cumplía.
 Para finalizar esta exposición quiero agradecer al 
Coronel Director del Colegio, en nombre de todos los 
componentes de la promoción, las facilidades que  ha 
dado  para  poder  organizar  y celebrar este evento, 
su colaboración constante y la deferencia que ha 
tenido al  acompañarnos en todos los actos.

Plácido  Díaz   Ruano
(Presidente de la Comisión Organizadora)

"Los polillas somos 
conocidos y queridos  
en toda España, dentro 
y fuera del ámbito de 
la Guardia Civil.

(Plácido Díaz)

Formación polillas Formación línea
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Bodas de Oro

Des  le Beso a la Bandera

De a tres bajo bandera Placa

Presidencia

"Ser polilla es un sentimiento 
que se inicia en  este Centro  
y se va consolidando a lo 
largo de  toda nuestra  vida 
profesional.

(Plácido Díaz)

TALLERES SPYDER
Juan Esteves Barros

71765133-G
Bª. La Estación, s/n.
33660 - Olloniego
T%lf.: 985 79 08 60
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COLEGIO ‘MARQUÉS DE VALLEJO’

Y

Nueva celebración del día del libro
Juan Carlos Rodríguez Búrdalo, General de División, y poeta por los 
cuatro costados, nos describió, en el acto que tuvo lugar en el Colegio 
'Marqués de Vallejo', sus inicios y coqueteo con los libros hasta su amor y 
pasión por la poesía.

a son seis las ediciones a las que acudimos al Colegio 
Marqués de Vallejo “El Juncarejo” para asistir a la entrega 
de premios de los Certámenes de Dibujos Infantiles 
Navideños y de Literatura, en el apartado de los Colegios, 
convocados por esta Vocalía en septiembre del pasado 
año.
 Como es habitual, aprovechando el Día Internacional 
del Libro, el Colegio El Juncarejo programa una serie de 
actos en torno a la lectura, siendo colofón la entrega de 
premios a los agraciados. A pesar de repetir secuencia, 
cada año suele ser diferente, y éste no lo iba a ser menos. 
Contamos con la incorporación por primera vez, y ya 
sucesivas, del curso de Bachiller, procedente del Colegio 
Infanta María Teresa, tras la clausura parcial de éste.  El 
año próximo, se impartirán finalmente todos los cursos en 
el Juncarejo.
 El acto dio comienzo sobre las once horas, y esta 
vez contamos en la presidencia, con una presencia de 
lujo; nada más y nada menos, que Juan Carlos Rodríguez 
Búrdalo, General de División, y poeta por los cuatro 
costados, quien durante media hora nos describió desde 
sus inicios y coqueteo con los libros hasta su amor y pasión 
por la poesía. A ello siguieron las lecturas, en distintas 
lenguas, por parte de los alumnos para acabar entregando 
los premios a los afortunados en las categorías de primaria, 
secundaria y bachiller, tanto en verso como en prosa.
 También nos acompañó durante toda la jornada, la 

Secretaria General Carmen Corpas, el Vocal de Acción 
Social Raimundo Suárez y el Presidente Local de Valdemoro, 
Jesús Ramilo, quienes no quisieron perderse este evento, 
colaborando en la entrega de diplomas y obsequios.
 El acto finalizó con las palabras de agradecimiento por 
parte de Pablo, Director del Centro y de Miguel Ángel, 
Vocal de Cultura, invitando a todos a seguir disfrutando de 
la lectura y cómo no, a participar de los certámenes.

Miguel Ángel Ponce
Vocal de Cul tura

Fotografías: José Alfonso Gonzalo

Presidencia

Primaria Prosa Primaria Verso
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Colegio ‘Marqués de Vallejo

Lectura Despedida en el patio

Secundaria Verso Bachiller ProsaSecundaria Prosa

Pablo, Director AgradecimientoBachiller Verso

AGRICOLAS INGENIEROS PRAVIA C. B.
Topografía, valoraciones, proyectos, informes periciales
Teléfonos  985 82 10 81, 608 476 591, 676 465 765
C/ Santiago López, nº. 13, bajo
33120 Pravía, Asturias 

Francisco López García
ABOGADO

HABILITADO DE CLASES PASIVAS
Durán Loriga, 11-3º
Teléf. 981 22 58 35                 15003 LA CORUÑA   

Imágenes del del día del libro en el 'Juncarejo'



Número 407 | Agosto-Septiembre 2013
25

CÁCERES

Sin tratar de  menguar a las demás Asociaciones provinciales, 
pregunto: ¿qué mejores anfitriones que los maños para que 
los cacereños hagamos el relevo de estandarte?  Todo llega, 
y a nosotros en este último fin de semana del mes de abril 
nos correspondió estar allí. “Allí” para nosotros es Zaragoza, 
tierra donde esa nobleza, esa amistad, camaradería y 
compañerismo se demostró en los cuatro días que nuestra 
Delegación cacereña estuvo 
disfrutando de una ciudad a 
la que muchos ya conocían, 
pero para otros fue como 
hallarse ante algo que se 
había soñado hace tiempo, 
y que por circunstancias no 
se había conseguido hasta 
ahora. La Seo; la Aljafería, 
la Basílica, tantos y tantos 
lugares; y sobre todo El Pilar, 
nuestra Virgen... ¿Qué más 
se puede pedir? Ellos en sus 
reportajes nos harán revivir 
los días que todos hemos 
pasado en esa hermosa 
ciudad.
 Ya he hecho referencia a que el listón de la Delegación 
zaragozana iba a dejar la marca muy alta; y tratar de 
sobrepasarlo el año que viene ha de ser tarea de titanes. 
Pero si los maños tienen fama de constantes, los extremeños 
tenemos la cualidad de la supervivencia y el coraje, y eso se 
ha demostrado a lo largo de la historia. Y trataremos de 
hacerlo en el mes de Mayo de 2.014, donde a todos aquellos 
que nos quieran visitar, (que esperamos sean la mayoría), 
y sobre todo a esta nuestra gran familia polilla junto con 
esas mujeres que han sido el sostén de nuestra profesión, 
les abriremos las puertas para que, aunque también serán 
muchos los que ya la hayan visitado, habrán otros muchos 
que no la conozcan, vean que el casco antiguo de Cáceres, 
todo él como una unidad medieval monumental, no sólo es 
Patrimonio de la Humanidad, sino que posee otros muchos 
rincones menos antiguos y sobre todo más modernos, que 
hay que descubrir, con sorpresas para los amantes de la 
historia, la cultura, la gastronomía y la diversión, amén de la 
cortesía, el afecto y la simpatía  de sus gentes, que es lo que 

hace que Extremadura sea una mezcolanza de regiones.
 Quizá sea a toro pasado; pero lo mismo que Zaragoza 
nos ha enseñado unas pautas a seguir para el año próximo, 
Toledo lo hizo la Asamblea del año anterior en nuestros 
primeros pasos con ideas para dar comienzo a esa 
responsabilidad que nos  espera. Y como parte de mi vida 
profesional discurrió en esa tierra manchega, no quiero dejar 

de mencionar a ese gran 
polilla Antonio Fernández 
Alameda y a su esposa, 
Merche, que tanta alegría 
nos dio verlos a mi esposa y a 
mí, y que este año, como no 
podía ser de otro modo, no 
faltaron a la cita maña con 
el resto del Grupo toledano, 
donde se respira juventud y 
ganas de buen hacer. Él es 
hijo de mi mejor compañero 
y amigo Felipe Fernández 
Madrigal (q.e.p.d.), quien 
ha aportado una buena 

cantera de polillas al Cuerpo. 
Gracias compañero de tantas horas de servicio.
En esta ocasión no sólo toca hablar de Zaragoza. Nuestro 
presiente cacereño José Antonio de Torres Grado no sólo 
tiene tiempo para responsabilizarse de llevar la dirección 
y la presidencia del Grupo, sino que además ha tenido que 
superar un cursillo voluntario para hacerse guía turístico del 
Museo Municipal de la capital extremeña. La credencial le 
ha sido entregada por la Alcaldía de nuestra capital, y dice 
estar dispuesto, si las actividades lo permiten cuando nos 
honréis con vuestra presencia, a hacer partícipe a todos 
los que lo deseen, de los primeros avatares de nuestra 
ciudad desde aproximadamente hace 30.000 años, hasta la 
actualidad, pasando por la reconquista y toma de la ciudad 
el día de San Jorge del año 1.229 por el Rey Alfonso IX de 
León, incluidas las intrigas medievales en las callejuelas 
cacereñas.
 Un saludo a todos y repito; os esperamos en Mayo de 
2.014.

               Carlos Rubio Quintero,
Vocal de Prensa.

Relevo en la ciudad maña
Si los maños tienen fama de constantes, los extremeños tenemos la 
cualidad de la supervivencia y el coraje, demostrado a lo largo de la 
historia, por lo que trataremos de hacerlo en mayo de 2014.

Foto del grupo que coge el relevo
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Cáceres

Recibiendo instrucciones Esperando el autobúsDe camino

Comida de hermandad De visita a la capitalEn la Academia General Militar

En la plaza de la Basílica Juntos Toledo y CáceresVisita a la Aljafería

Moviendo el cuerpo Y el relevoNuestro Presidente y esposa
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CÁDIZ

El pasado 18 de mayo y tras la celebración de una reunión de 
la Junta de Gobierno Provincial en la que se informó de los 
actos celebrados en la LXIV Asamblea, una nueva edición 
de 'cena de hermandad' tendría lugar en la sede social de la 
avenida Juan Carlos I de la delegación gaditana.
 Cuarenta y tres personas nos reuníamos de nuevo en 
nuestro local, entre los que nos gustaría destacar ya que le 
recibíamos con muestras de mucho cariño, al matrimonio 
compuesto por la antigua alumna del 'Junca' María Gil y 
Antonio, dada su prolongada ausencia a estas citas.
 Todo transcurrió con la normalidad acostumbrada, 
ponderando, eso sí, las aportaciones gastronómicas del 
grupo a la cena, en la que una vez superados los postres, se 
procedería al sorteo de siete obsequios cuyas imágenes a 
cargo de Antonio Sauco, insertamos en estas páginas.
 Las tradicionales copas pusieron el fin a una entrañable 
velada.

VI Caracolada polillas.

 Tal y como nos recomendara nuestro asociado Pepe 
Parrado, dejamos pasar la festividad de Mª. Auxiliadora 
(en la que actuaría la Agrupación Musical Polillas) para 
fijar la cita del martes 28M y así celebrar la 'VI caracolada 
polillas', precisamente en el restaurante del Colegio 
gaditano de Salesianos que regenta dicho asociado, quien 
nos obsequiaba con los caracoles, mientras que el líquido 
elemento (manzanilla de Sanlúcar) corría a cargo del Grupo.
 Al acto acudieron más de sesenta personas y durante el 
transcurso del mismo, se hizo entrega al asociado Francisco 
José Ramírez Sánchez, del carnet acreditativo como socio 
Honorario de la Asociación.
 El Presidente aprovechó la ocasión para informar de 
las actividades del próximo semestre así como de la más 
inmediata, fijada para el sábado 29 de junio y tendrá como 
escenario el chalet del Socio de Mérito, José Antonio Palacios, 
quien junto a su esposa Ana Mari, ofrece gentilmente cada 
año su finca chiclanera a todos los asociados de nuestro 
colectivo.
                Delegación de Cádiz  

Fotos: Antonio Sauco

Cita y 'caracolada' en Primavera
Tras la cita en la sede social con cena de hermandad de Primavera, 
abordamos la 'VI Caracolada polillas'.

Antiguos alumnos gaditanos del 'Duque', 'Infanta' y 'Junca'

Grupo en la cena de Primavera

Asistentes a la 'VI caracolada polilla'
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Cádiz

Sorteo de obsequios en la cena de Primavera

Pepi y Rafa Tere y JacintoLoli (centro) con su obsequio

Mari y Paco Ortega Tere y Paco IglesiasMaría y Fernando Colón

Mamen y Antonio Sauco Pilar y Sebastián Martín___ y Juan José Colón

Mesas MesasCarné para el socio Fco. José Ramírez Sánchez

Mesas Aspecto parcialPepe Parrado y su equipo

Imágenes 'VI caracolada polillas'
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CEUTA

E
l pasado día uno de mayo, realizamos 
una comida de hermandad entre los 
asociados de Ceuta y sus familias, en 
el Fuerte de Isabel II.
 La comida estuvo compuesta por 
una paella, pinchitos y sardinas.
 Pasamos un rato muy agradable en 
unión de nuestros amigos y familias.
 Como muestra y atendiendo las 
instrucciones de la linea editorial de 
este medio de “+ fotos y – textos” os 
envío un pequeño reportaje gráfico 
que da cuenta del hecho.
 Un abrazo.

Alfonso Tomás Vega Ponce 
(Presidente)

Comida de hermandad
El día uno de mayo realizamos una comida de hermandad entre los 
asociados de Ceuta y sus familias, en el Fuerte de Isabel II.
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Ceuta
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Ceuta

Quiero realizar este artículo para 
reconocer la labor llevada a cabo por 
los dirigentes actuales, entrenadores 
y simpatizantes del Club Deportivo 
Polillas Ceuta, así como del Polillas 
Atlético, que tan vinculados están con 
la Asociación de Antiguos Alumnos de 
los Colegios de la Guardia Civil.
 Lo que en el año 2008 (uno después 
de la creación de la Delegación de 
Ceuta) surgió como un proyecto 
deportivo de unas personas amantes 
del deporte, que con más ilusión 
que medios, pusieron en marcha la 
maquinaria para dar forma a lo que 
hoy son los clubes citados, es hoy en 
día una realidad indiscutible, con más 
de 70 niños jugando al fútbol.
 Los componentes de la Junta 
Directiva de la Delegación, 
encabezados por su Secretario Jesús 
Quintero, el vocal de Deportes Álvaro 
Rodríguez, el vocal de Relaciones 
Institucionales y Protocolo José Luis 
Castillo y quien suscribe, dieron los 
primeros pasos para la creación de 
los clubes bajo el amparo de nuestra 
Asociación. Hoy en día, por motivos 
administrativos y de gestión, los Clubes 
son independientes y no están bajo la 
tutela de la Asociación, sin embargo, 
conservan el nombre de “Polillas” 
(apelativo con el que se conoce a 
los Guardias Civiles procedentes del 
Colegio de Guardias Jóvenes “Duque 

de Ahumada”) 
y por tanto, el 
vínculo y relación 
es muy estrecho 
(puesto que son 
numerosos los 
hijos de asociados 
que integran sus 
filas).
 El trabajo 
hasta llegar a la 
situación actual 
ha sido duro, en 
el camino han quedado muchas horas 
de dedicación totalmente altruista de 
unas personas a las que sólo les movía 
el interés de que los niños pudieran 
realizar un deporte apasionante y 
de esa manera, pudiéramos cumplir 
con uno de los fines primordiales 
de nuestra Asociación, como es el 
fomentar las actividades benéficas, 
culturales, sociales y deportivas. Como 
no podía ser de otra manera, quisiera 
tener un recuerdo muy especial para 
nuestro amigo y cofundador de la 
Delegación ceutí, (que por desgracia 
nos dejó en la flor de la vida), Álvaro 
Rodríguez “Alvarito”, que tuvo un 
papel muy activo en la creación del 
Club y de quien todos los años nos 
acordamos en el Memorial de fútbol 
que lleva su nombre, sé que desde 
el cielo nos sigue apoyando y estaría 
muy orgulloso de cómo ha crecido el 

Club.
 Finalizada ya la temporada 
2012/13, es hora de hacer balance y 
éste no puede ser más positivo para 
los dos clubes. Ha sido el año del 
despegue de los “polillas” que con 
apenas 5 años de vida, ha cosechado 
numerosos triunfos deportivos; el 
mejor de ellos ha sido el poder formar 
una “familia” entre entrenadores, 
jugadores y familiares, que a nivel 
personal pienso que es una de las 
claves del éxito.
 Sin duda, el presente ya 
es prometedor, pero no nos 
conformamos y queremos seguir 
creciendo, deportivamente 
hablando, además de continuar 
fomentando el fútbol nos gustaría 
ampliar el Club Deportivo Polillas 
a otras disciplinas, como son el 
atletismo y el ciclismo, puesto que 
son muchos los socios y familiares 

Al club deportivo Polillas Ceuta y Polillas Atlético
Un recuerdo muy especial para nuestro amigo y cofundador de la 
Delegación ceutí, (que por desgracia nos dejó en la flor de la vida), Álvaro 
Rodríguez “Alvarito”.
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Ceuta

a los que les gusta el deporte y a los 
que intentaremos poder satisfacer 
esos deseos, en la medida de 
nuestras posibilidades.
 Este año han sido numerosos 
los artículos de prensa que se han 
hecho eco de los éxitos deportivos 
de los clubes, pero sin duda es una 
gran satisfacción poder ver algunos 
como: “Los Polillas Rey de Copas”, 
“Los Polillas se lucen en tierras 
malagueñas”, “Polillas campeón 
Prebenjamín” y otros tantos más.

 No puedo 
t e r m i n a r 
este artículo 
sin hacer un 
reconocimiento 
público al “alma 
máter” actual de 
los Clubes Jesús 
Quintero, a los 
e n t r e n a d o r e s 
de los equipos 
de todas la 
categorías, a los 

familiares y simpatizantes 
y, por supuesto, 
a los principales 
protagonistas, a esos 
niños y niñas que 
defienden los colores 
azul, amarillo y blanco 
de los Clubes y a los que 
les mueve una pasión: “el 
fútbol”. 
 Sólo por ver la sonrisa de esos 
niños uno piensa: “ha merecido la 

pena”.

Alfonso Tomás Vega Ponce.
  (Presidente Provincial)

NUEVO LIBERTAD
BURELA-LUGO

Un saludo al grupo ‘POLILLA’ de la Guardia Civil

BAR LALO
QUINTES                                  ASTURIAS
VILLAVICIOSA
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GIRONA

El pasado domingo día 14 de abril, el 
grupo de Girona nos dispusimos a 
celebrar, como cada año, la tradicional 
arrozada campestre en el Paraje El 
Vilar, de la Costa-Brava en la localidad 
de Blanes, reuniéndonos alrededor de 
ciento noventa personas y entre ellos 
treinta y ocho niños.
 Este año el tiempo sí que 
acompañó, luciendo un sol espléndido 
que fue agradecido por todos los 
presentes, disfrutando de un fabuloso 
día de campo.
 Nos acompañaron en la jornada, 
el Coronel de la Comandancia 
de Barcelona Francisco Barreiro 
Sanmartín y esposa, el Teniente 
Coronel Jefe de la Comandancia 
de Girona José Luis Tovar y esposa,  
así como el Comandante Francisco 

Sánchez Zarza y esposa, excusando su 
presencia María Ángeles, Presidenta 
del Grupo de Barcelona y su esposo 
Manuel.
 Después de disfrutar de un 
excelente menú marinero, nuestro 
socio y amigo Pitu Vilanova nos volvió 
a sorprender con un extraordinario 
pastel, compuesto de nata, trufa y 
fresas, que levantó la expectación de 
todos los asistentes.
 La sobremesa fue amenizada 
por nuestro Spiker habitual César, y 
Maribel (esposa de nuestro Secre Javi), 
que repartieron entre los más peques 
cartuchos de golosinas que fueron 
acogidos con el lógico entusiasmo, 
dejando el pabellón bien alto.
 En el capítulo de agradecimientos, 
uno muy especial para Pitu Vilanova, 

por el pastel, al amigo Pepe Viernes 
por el servicio de megafonía, a los 
pescadores de Roses (Fontdecaba) 
por su exquisita Fideuá y chipirones 
en salsa, y a los encargados de llevar 
a feliz término todo el evento, en 
este caso Hilario, Tejuelo, Moreno, 
Paquito, Parro y Pepito.
 Sobre las seis de la tarde, fuimos 
emprendiendo el camino de regreso 
a Girona con la satisfacción de haber 
pasado otro día de hermandad polilla 
y emplazando a la gente para el 
segundo fin de semana de mayo que 
nos volveremos a ver, esta vez con 
el encuentro de Delegaciones de 
Cataluña.

Javier Tejuelo
(Secretario)

XIV Arrozada campestre 
Nos acompañaron el Coronel de la Comandancia de Barcelona, Francisco 
Barreiro Sanmartín, Teniente Coronel Jefe de la Comandancia de Girona, 
José Luis Tovar, así como el Comandante, Francisco Sánchez Zarza.

El pastel Los peques reciben sus “chuches”La Fideuá

Vista general grupo Grupo y detalle pastel
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El pasado día 11 de mayo, un nutrido 
grupo de polillas de las Delegaciones 
de Girona, Lleida y Tarragona, se 
reunían en la ciudad anfitriona, para 
dar inicio a los actos que tenían 
programados.
 El punto de encuentro de las 
delegaciones se ubicaba en la 
Comandancia de la Guardia Civil de 
Girona y desde ahí se daba inicio a la 
visita guiada, primero en autocar, un 
recorrido panorámico por las calles y 
monumentos más emblemáticos de la 
ciudad, y después un cambio de tercio, 
recorrido a pie por el casco antiguo, 
Catedral, paseo arqueológico, 
claustro, barrio judío, etc., contando 
en todo momento con las excelentes 
explicaciones de nuestro guía y socio 
Antonio Herrero Cuadra.
 Multitud de visitantes 
deambulaban por la ciudad, pues la 
visita coincidió con la inauguración 
de la exposición de flores, Temps de 
Flors, en la cual se engalanan con 
flores las calles, patios, jardines y 
monumentos de la zona histórica de la 
ciudad, resaltando aún más si cabe su 
belleza.
 En determinadas zonas del 
recorrido, como Catedral y entrada 
al barrio judío con sus callejuelas 
estrechas, había tal aglomeración de 

gente, que no se podía caminar y no 
fue posible visitar uno de los patios 
más simbólicos de la ciudad.
 Finalizada la visita, celebramos 
la comida de hermandad en el Siloc, 
una masía del Siglo XVII, rodeada de 
jardines y palmeras de exuberante 
belleza, donde los polillas catalanes 
disfrutamos del encuentro y la 
finalidad del mismo se había cumplido, 
fortaleciendo aún más esos lazos de 
unión, amistad y cariño que tanto 
caracterizan a nuestra Asociación.
 Por último se procedió al 
intercambio de regalos entre 
las delegaciones, por parte del 
Vicepresidente de Girona José Parro, 

Presidente de Lleida Vicente Luengo 
y Representante de Tarragona Pascual 
Ginés. También se le hizo entrega de 
un detalle a nuestro querido socio 
Gumer Ceferino, recién llegado 
de Santiago de Chile y que quiso 
compartir este día con todos nosotros.
 
 Recordar a Vicente que la próxima 
toca en Lleida.

 Saludos y gracias a todos

Javier Tejuelo
(Secretario)

II Encuentro
II Encuentro de delegaciones catalanas en Girona.

Girona recibe obsequio de Vicente Girona recibe obsequio de PascualMuestra su obsequio Gumer

Grupo en las escaleras de la Masía

Girona
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Accesos Plaza de los Apóstoles Paseo ArqueológicoSalida Comandancia Girona

Las Polillas Entrada ClaustroPlaza Sant Domènec

Puente de Sant Agustín En el SilocEn la Plaza de la Catedral

Parro entrega obsequio a Lleida Mejias entrega obsequio a Tarragona

Girona
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Girona

E
sta vez visitamos de nuevo el Hotel ‘Tahití Playa’, situado 
en una privilegiada y bonita zona turística de la Costa del 
Maresme, concretamente en la localidad barcelonesa de 
Santa Susana.
Las buenas condiciones climatológicas quisieron 
acompañarnos durante todo el fin de semana, reuniéndonos 
en el lugar un total de 45 personas. 
 Las inmejorables instalaciones del Hotel, añadido a la 
situación del mismo a escasos metros de la playa, hicieron las 
delicias de los asistentes que lo pasamos fenomenalmente 
bien y especialmente los niños. 

 Durante la 
noche del sábado 
disfrutamos de un 
excelente cocktail de 
bienvenida, y después 
los más animados 
bailaron al compás de 
la música en vivo.

 Esperamos seguir repitiendo experiencia el año que 
viene por estas fechas, ahora sólo queda esperar que llegue 
el tercer fin de semana de junio, para celebrar las féminas 
la cena de mujeres.

Javier Tejuelo
(Secretario)

Fin de semana en Santa Susana
Los pasados días 1 y 2 de junio, los asociados del Grupo de Girona asistimos 
como cada año a unas jornadas de convivencia y relax en un complejo 
hotelero. 

Antonio y Neus José Parro y JuaniCóctel de bienvenida

Grupo en el Tahití Playa

Paqui, Feliciano, Mejías y Manoli

Cóctel de bienvenida
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B
uenas tardes a todos. Bienvenidos a esta tierra descubridora 
que todavía está por descubrir. No os podéis imaginar la 
satisfacción tan inmensa que tengo al ver este coqueto 
comedor “a tope “, vamos que no cabe ni un alfiler, como 
decimos en Huelva. En total 219 comensales.
 Estamos celebrando la XIX Concentración Rociera ¡casi 
ná! y al lema de este año ¡¡Los colegiales nos reunimos en el 
Rocío!! yo le hago la pregunta: ¿Para qué?,  y la respuesta: 
Para muchos poder volver a vernos año tras año y otros 
después de  muchos años, pero con un objetivo: Fomentar 
entre todos la hermandad y el cariño, de cuyas virtudes por 
desgracia la sociedad actual está muy escasa.
 La Asociación está representada por las delegaciones 
de Almeria, Badajoz, 
Baleares, Cáceres, 
Jaén, Málaga, Sevilla, 
Teruel y Zaragoza, y 
por primera vez y con 
toda la ilusión, tanto por 
parte de ellos como de 
esta organización,  se 
encuentra un grupo  de 
antiguos alumnos del 
colegio, de mi colegio 
de huérfanos, Infanta 
María Teresa, venidos 
de Badajoz, Barcelona, 
Bilbao, Cáceres, Huelva, 
Madrid, Málaga, Sevilla, 
Valencia y Zaragoza.
 Hemos tenido muy 
en cuenta la “situación 
económica que padecemos todos” para ofrecer un 
programa con actividades que resulten asequibles  a  
nuestras economías; que sean atractivas y nos aporten 
también un poquito de historia y cultura entre las bellezas 
de esta tierra. Contando con la ayuda de la climatología 
que no nos defraudó, el sábado amaneció un gran día 
veraniego que le dio mayor grandeza a las actividades 
programadas y el domingo sentimos el sol y el calor de las 
arenas en nuestro cuerpo.
 Y en relación con nuestro sentir rociero, hemos tenido 
un especial esmero en ofrecer a María Santísima del Rocío 
una Misa, en la que nos hemos emocionado con los sonidos 

de las Tamborileras del Rocío, himno del Cuerpo y letras de 
las canciones del Coro de la Comandancia de la Guardia 
Civil de Huelva, destacando entre ellas la de “Soy Polilla”, 
promesa y regalo que me hizo su autor –Guardia Civil 
Francisco Merino, de Huelva- por sus vivencias con mi hijo 
polilla Ramón (†) y dedicada a los polillas de toda España y 
la despedida a la Señora con la Salve del Olé, Olé.
 Se le ha rezado a la Blanca Paloma y también implorado 
su protección para todos  los colegiales y sus familias, 
recordado a los fallecidos y pedida la sanación de los que 
se encuentran enfermos.
 Debo resaltar la convivencia tan bonita que estamos 
teniendo y deseo que quede grabada en nuestras retinas y 

memorias y que nos sirva 
para afianzar aún más el 
hermanamiento colegial 
del que presumimos en 
todas partes. Cuando 
miro para un lado y otro 
del salón, en mi cabeza 
se agolpan cientos de 
recuerdos y vivencias 
tanto asociativas como 
colegiales que nos 
llevarían un tiempo y 
creo que no son horas 
para ello y sí para dar 
cuenta de todo aquello 
que esté en las mesas.
 Daros las gracias 
a los grupos de Málaga, 
Sevilla y Zaragoza por 

el regalo que habéis traido para el Grupo; todos serán 
expuestos en nuestro local social.
 He intentado ser lo más ameno posible, pero antes 
de finalizar, quiero deciros que todavía no ha terminado 
esta Concentración y ya están las puertas de este Grupo 
abiertas a todas las Delegaciones de la Asociación y a los 
huérfanos del Infanta María Teresa que queráis repetir, 
para la próxima Concentración del 2014.
 Gracias, gracias a todos por confiar un año más en 
nosotros y acompañarnos en estas marismas rocieras.  

Manuel Villafaina Martín 
(Vocal Asuntos Rocieros)

¡¡Los colegiales nos reunimos en el 
Rocío!!
Se le ha rezado a la Blanca Paloma y también implorado su protección 
para todos  los colegiales y sus familias.

HUELVA

Comitiva por la Aldea del Rocío 
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Huelva

Imágenes de la XIX Concentración Rociera

Visitas al Monasterio de La Rábida y Muelle de Las Carabelas

Grupo de PínfanosVisitas al Monasterio de La Rábida y Muelle de Las Carabelas

Los hermanos Fuentes Fuentes de Jaén Vista del salón comedor del chiringuito 'Punta Mar' En el paseo por la Ría de Huelva

Distintas vistas de la comitiva por la Aldea del Rocío hasta llegar a la Ermita

Santa Misa en la ErmitaDistintas vistas de la comitiva por la Aldea del Rocío hasta llegar a la Ermita
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Huelva

Andrés Gómez Ramón, Manolo Llorente y esposas Tres damas zaragozanas y una onubenseSanta Misa en la Ermita

Vistas del salón comedor durante la Comida de Hermandad

El Delegado Aurelio y el Secretario Alejandro Las sonrisas del grupo maño Varios del grupo de Huelva y Teruel

Entrega Grupo de Málaga

Aurelio y Villafaina hacen entrega de una Virgen del Rocío, a las agraciadas 
Pínfanos del Infanta Mª Teresa y Pínfanos/Polillas 

de Huelva, Zaragoza, Badajoz, Sevilla y Málaga

Obsequios de Delegaciones
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LLEIDA

El pasado domingo día 14 de abril, un nutrido grupo de 
polillas de Lleida nos desplazamos hasta las instalaciones 
del complejo de la Granja Escuela de la Saida, cerca de la 
localidad de Raimat (Lleida), con el objetivo de celebrar 
nuestra ya tradicional calçotada.
 Una vez en la Saida, preparada la lumbre por los polillas 
Morera, Luengo y Medina, asamos los calçots (cebollas 
tiernas que asadas y acompañadas de salsa adecuada están 
para chuparse los dedos) y el posterior asado de carne, 
todo ello acompañado, como no podía ser de otra manera, 
por un buen vino.
 Dimos buena cuenta de la comida y acabamos con 
los cafés, licores y posteriores cubatas;  finalizando bien 
entrada la tarde, satisfechos por el estupendo día que 
habíamos pasado.

          Grupo Lleida

Calçotada 2013 
Esta edición tuvo lugar en el complejo de la Granja Escuela de la Saida, 
cerca de la localidad de Raimat (Lleida)

Foto de grupo

Descansando de asar calçots En la brasaAsadores de calçots

Hermanos Medina Moriel Nuevas camisetas 'polillas'El polilla Medina 3 polillas del 73: Pedro,
Benito y Medina
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LUGO

EE pasado 6 de abril, una representación de polillas de esta 
Delegación lucense con su presidente al frente, se trasladó 
a la ciudad de Las Burgas (Orense), al objeto de asistir al 
Encuentro “Inter delegaciones del Noroeste”.
 A las 11.30 horas se llegó a la zona de las Termas de 
Outariz, lugar próximo a Reza, donde fuimos recibidos por 
numerosos polillas de la Delegación de Ourense con su 
Presidente, amigo Mazaira.
 Una vez que arribaron los compañeros de las 
delegaciones de A Coruña, Pontevedra y León, se recorrió 
el paseo existente a orillas del río Miño, visitando las citadas 
Termas, de las cuales disfrutaron, bañándose, algunos de 
los condiscípulos asistentes.
 Terminado el paseo, así como la visita a la Catedral de la 
ciudad que hizo alguno, nos trasladamos a las proximidades 
de la localidad de Chantada (Lugo), donde tuvo lugar la 
comida de hermandad, en el Restaurante Altamira.

 A la misma asistieron los presidentes Mazaira, Carmen 
de Pontevedra, Fuentes de la de León y el que suscribe, así 
como numerosos polillas de las delegaciones consignadas. 
Se notó la ausencia de Rocha de A Coruña, por motivos de 
servicio. La comida, que discurrió con la alegría habitual, 
fue amenizada en los postres con su gaita, por el amigo 
Calabria.
 Al final, el amigo Mazaira entregó a todos los asistentes 
un recuerdo del evento así como un obsequio a Arantxa.
 Las Delegaciones de A Coruña y Lugo, entregaron a la 
organizadora un recuerdo de su asistencia al Encuentro.
 Terminados los actos bien entrada la tarde, se dio por 
finalizada la brillante jornada, regresando cada uno a su 
residencia.

               Ramiro González Mateos
                  (Presidente Provincial)

Encuentro "Inter delegaciones Noroeste"

Las termas principal atractivo del encuentro.

Socio Mérito Arantxa en la Pasarela Vista de las Termas de OutorizPolillas en la pasarela sobre Río Miño  

Bellas mujeres de Polillas paseo orillas del río Ramiro entrega a Mazaira obsequio LugoJuan y Geli

Arantxa recogiendo regalo Calabria amenizando la  estaRamiro y Eustaquio
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SEVILLA

El domingo es el día más importante para los polillas 
sevillanos, al celebrar el 'Día del Polilla', que brindamos 
con una copa de vino español con aperitivos, para la 
convivencia de todos los asociados.
 La caseta se encontraba a rebosar, a pesar del calor 
asfixiante en su interior. Todo un éxito para la Junta 
Directiva y los socios con la celebración de este acto, en 
el que nuestro Presidente Provincial, José López, dio la 
bienvenida a todos y animó para que disfrutaran de este 
día y el resto en nuestra caseta de feria.
 Las altas temperaturas hicieron que la ambulancia del 
centro sanitario de la feria se desplazase en dos ocasiones 
a nuestra caseta, tras dos lipotimias que sufrieron nuestro 
asociado Paco de la Loza y  la esposa del socio José María 
Róales. Gracias a Dios que solo quedó en el susto.
 En representación de la JGN, asistió el Vicepresidente 
1º Manuel García Fornell, acompañado de nuestro gran 
amigo gaditano Paco Moya, y respectivas esposas.
 Muchos observamos el encendido del alumbrado de la 
feria en el interior de la caseta. El encendido de la portada, 
inspirada en la Plaza de España de Sevilla, abre la puerta a 
la semana de disfrute.
 El lunes por la noche celebramos la ‘cena del pescaito’, 
todo un éxito con 90 personas ubicadas en mesas circulares 
de a diez. Se notó la presencia de la juventud con más de 
veinte jóvenes que dieron animación a esta cena, de la 
que nos gustaría destacar el buen servicio a cargo de los 
Hermanos Toro.
 El martes, miércoles, jueves y viernes, actuó un grupo 
musical, que dio mucha animación al principio de la noche.
 El domingo por la noche concluyó con los tradicionales 

fuegos artificiales.
 Nos han visitado también nuestros asociados Antonio 
Alcalá, de Madrid y Antonio Marín, de Las Palmas, así como 
el General Francisco Espinosa Navas, que se encontraba de 
permiso en Sevilla, y polillas venidos de Castellón, Huelva, 
Cádiz, Málaga, Granada, Teruel, Madrid, Ciudad Real, 
ect.,  y no han tenido problemas de entrada tras presentar 
el carnet de nuestra Asociación y estar dados de alta en la 
misma.
 Pronto empezaremos a preparar la próxima. Ésta ha 
sido buena, pero la del año 2014 será mejor, y con otra 
decoración que se hará destacar.

Manuel Barra Nevado
Fotos: Antonio y Gil

Sevilla en feria
Cada primavera, fiel a su cita, llega la Feria. Llegará como siempre llega y 
Sevilla la espera como se merece.

En la portada de la caseta

Los que nos sirven Juventud en la portadaMesas adornadas
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Sevilla

Ramírez, Presi y Valdivia López, Valdivia, Cobo y PiliPresidente y juventud

Reme e hijo con sus sevillanas López Alcolea con FornellGeneral Espinosa

Otro aspecto Día Polilla Día del PolillaMujeres Día del Polilla

Otras imágenes de la feria de Sevilla

Monaguillo y nieta Valdivia y esposaLos Antonios (Gómez y Cobo)

Sábado Feria Benigno, Eva, Pepe, AguileraMatrimonio Raimínguez
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TENERIFE

De momento vamos resistiendo a los avatares de la vida y 
nos aferramos a ella como está mandado, sólo que ya 
somos menos los que permanecemos en activo de nuestras 
profesiones, pues el tiempo, que es inflexible, hace su 
trabajo de envejecernos, llevándonos a los retiros forzosos 
que las leyes establecen. Pero no decaemos, faltaría 
más, y encontramos alternativas que nos entretienen y 
hacen que el resto de la vida sea  muy llevadera. En estos 
breves encuentros prorrogamos nuestras fidelidades, 
tanto a la Asociación, como a nosotros mismos, pero, 
eso sí, hasta que nuestros ánimos nos lo permitan.   Ahí 
estamos, como casi siempre, el Presidente Provincial 
Santiago, Lázaro López, Benito Cortés Márquez, José 
Gamero Domínguez, Ángel Sánchez Pérez, Galo Jareño, 
Miguel Ángel Barroso, que hacía un siglo que no se 
nos unía, José Gaspar, Domingo G. Nieto, Juan Framil, 
Adolfo Peramos, Francisco Galán Grasa  y un servidor, 
Jesús Sánchez. Estamos casi todos con nuestras esposas 

(o compañeras y análogas), y así queremos seguir estando 
por muchos años, y Dios quiera que así sea.

Jesús Sánchez
 (Secretario)

Poli Primavera 2013
El pasado 11 de mayo tuvo lugar la reunión anual que mantenemos los 
componentes del grupo de Santa Cruz de Tenerife, en un acogedor 
restaurante Llamado El Riego, en El Sauzal.  

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 563  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 568  J
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TERUEL

¡Murcia, qué bonita eres! no es solamente el dicho que 
muchas veces hemos visto por televisión... La realidad es 
otra, ¡Murcia, eres sorprendente!.
 Maravillosa, hospitalaria, acogedora, y muchos adjetivos 
más, si cabe. Esa fue la impresión que nos dio a Teruel, y por 
supuesto a Alicante, el recibimiento que tuvimos a nuestra 
llegada a esa afortunada tierra.
 Salimos a las 5.00 horas, en autobús, de Teruel, a nuestro 
destino. Todos con gran ilusión. Sabíamos que la distancia 
era un poco grande ( cinco horas de viaje ), pero eso no 
fue motivo para depresión. En Fuente La Higurera, parada 
obligatoria del buen peregrino, hicimos el alto para reponer 
fuerzas después de cuatro horas de viaje. Por supuesto con 
productos turolenses, os lo podéis imaginar, sí, nuestro 
jamón y buen vino. A las 9:30 horas llegamos a Alicante a 
recoger al resto de la expedición, otros 20 pasajeros, que 
estaban esperando en el punto convenido. Después de los 
saludos de rigor, continuamos nuestro viaje.
 A la llegada a Murcia, con retraso de una hora, fuimos 
recibidos en la Comandancia de la Guardia Civil por su 
Junta Provincial: Carlos Torices, Julián Gabardón, Juan 
Rodríguez, Luz Mª. García, Antonio Mata y Antonio 
Carreño, los cuales, perfectamente organizados, nos 
acompañaron a los lugares de descanso, es decir, a la 
cafetería (donde nos obsequiaron con productos típicos 
de su tierra), y posteriormente al Hotel “Churra Vistalegre” 
donde nos acomodaron. Sin darnos tiempo siquiera, a 
las 12.00 horas partimos hacia la Fábrica de cervezas “La 
Estrella de Levante“, donde en perfecta armonía y agrado 
fuimos recibidos por su Relaciones Públicas Juan Miguel 
García y la guía de la fábrica Mª. Cruz Martínez, dándonos 
una espectacular charla y enseñándonos las instalaciones; al 
acabar nos obsequiaron con una sorprendente degustación 
de sus productos, que por cierto, y le pregunto al Sr. Juan 
Miguel García ¿Porqué no distribuyen sus productos en 
Aragón?, son de gran calidad. Toda la expedición salimos 
muy satisfechos del ágape ofrecido. Sin más tiempo que 
para las despedidas, pusimos rumbo al restaurante “Las 
Torres", ubicado en la idílica huerta murciana, donde 
degustamos su comida típica. A nuestra llegada nos 
recibieron a pie de restaurante, el Alcalde Pedáneo de 
Puente Tocinos, Enrique Cano Pina y el Vicepresidente 
de la “Peña Huertana”, Juan García Serrano y esposa, “La 
Crilla”, y su grupo de coros y danzas “Las siete coronas”, 
donde nos dieron la bienvenida ambos, no faltando los 

elogios a nuestra Asociación y a la Guardia Civil, y muy 
especialmente al grupo murciano. 
 Acto seguido pudimos disfrutar de un repertorio de 
cinco piezas del folclore murciano, bailado y cantado por 
el Coro y los danzantes, haciendo las delicias de todos 
los asistentes. Después del vino español, una suculenta 
comida, a la que además de las personas mencionadas que 
fueron invitadas, también asistió la Concejal Delegada de 
Seguridad Ciudadana y Recursos del Excmo. Ayuntamiento 
de Murcia, Nuria Fuentes. También asistieron al encuentro 
Emilio Armando Casanueva y su esposa (representantes del 
grupo Canario). A la finalización de la comida se entregaron 
recuerdos del encuentro a los invitados. Acto seguido, y 
escoltados por dos motoristas de la Policía Local de Murcia, 
nos acompañaron hasta el Ayuntamiento, donde después 
de visitar la Catedral de Santa María, el Palacio Episcopal 
y su gran joya el Casino, otra vez a fagina, cena en el patio 
de la Comandancia, ofrecida por un catering. A las 24.00 
horas silencio. 
 Al día siguiente (domingo), desayuno y partida hacia 
Cartagena, esta vez acompañados de un autobús fletado 
para el grupo murciano. A las 10:30 horas zarpamos en 
el barco catamarán ‘Olé’, donde pudimos disfrutar de un 
paseo en barco por el puerto y bahía de Cartagena. A las 
12.00 horas visita al Museo Naval y a las 14.00 horas visita al 
Museo Nacional de Arqueología Subacuática ‘Arqua’. A las 
15.00 horas nos trasladamos para la comida al restaurante  
‘Casa Rufino de los Belones’ (Cartagena ), Mar Menor, 
disfrutando de una suculenta comida muy bien servida por

II Encuentro de Culturas
Teruel asiste en unión de las Delegaciones de Murcia y Alicante al “II 
Encuentro de Culturas”  los días 1 y 2 de junio en Murcia, al que también 
estaban invitadas Valencia y Almería.

Teruel en el hotel ‘Churra Vistalegre’ de Murcia
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Teruel

Parte de Teruel en puerta comandancia Murcia Teruel en el barco "catamarán olé" en CartagenaPrimavera en Murcia

Entrada al Museo Naval de Cartagena Intercambio de regalos. Murcia, Teruel y Alicante Pilar, Tere, Mª Jesús y Fina con la G.C. del mar

Nuestra ‘plaza del Torico’ a Murcia

sus camareros. El fin de los actos consistió en entrega de 
recuerdos entre los grupos asistentes. De nuestro regreso, 
sin datos que consignar (por no hacerlo más largo).
 Sé que me he explayado un poco, pero este encuentro 
no se merecía menos líneas que las aquí expuestas, y os 
aseguro que no está ni la cuarta parte de lo que podía 
exponer. Visitad Murcia, allí encontraréis a esa Junta 
Provincial murciana que son unos fenómenos. No nos 

dejaron solos ni un instante. ¡Olé por  ese Grupo!. Nada 
más que agradecer a todas esas personas, instituciones y 
asociaciones, que sacando un valioso tiempo de su vida 
personal, nos han preparado ese fantástico programa que 
ha sido la sorpresa de todos.
 Gracias Murcia y hasta la próxima.

Manolo Bravo
 (Secretario)

Nuestro ‘bravo toro’ para Alicante Intercambio con Canarias En la fábrica "Estrella de Levante" 

Ágape en "Estrella de Levante" En mesón 'La Torre', peña 'La Crilla' Vicepres. peña 'La Crilla’  y esposa Alcalde de Puente Tocinos 

Concejal de Seguridad Ayuntº. Murcia Catedral Santa María de Murcia Gran casino de Murcia con su guía Cena sábado en patio Comandancia
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Era una excursión que entraba dentro de nuestros planes 
desde hacía varios años, pero que por distintas razones, 
ajenas a esta Junta Directiva, no podíamos realizar aun 
sabiendo la gran aceptación que tendría entre nuestros 
socios, así que este 2013 se dieron las circunstancias, e 
invocando a la suerte para que el tiempo nos acompañara, 
anunciamos a los socios la fecha del 26 de enero para 
realizar la excursión.
 Como preveíamos, a las ocho de la mañana, partíamos 
120 personas en 2 autobuses dirección al Puerto de 
Navacerrada, recibiéndonos la montaña a primera hora con 

un pelín de fresco, aunque a medida que avanzó la mañana 
y salió el sol, nos dejo un día perfecto, pudiendo disfrutar 
de la nieve, tanto los más pequeños como los adultos.
 Sobre las 20.30 horas regresamos a Toledo, “con pocas 
bajas”, habiendo recibido durante la vuelta numerosas 
peticiones de Polilla para repetir la excursión el siguiente 
año.

Luís Carballo
 (Secretario)

Excursión a Navacerrada
Por fin pudimos realizar la excursión a “la nieve” que llevábamos varios 
años planeando.

TOLEDO
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Ypor fin llegó el momento de partir hacia Zaragoza, patria 
materna de todos los polillas en general y un trocito mía 
en particular.
 …” ¡A euro, a euro, a a a a euro!”, así gritaba el que 
suscribe intentando vender unas latillas de cerveza 
mientras las transportaba al maletero del autobús.
 Treinta y tantas almas con espíritu polillo-fiestero que 
ansiaban reencontrarse con tantos y tantos amigos que 
nos visitaron en Toledo, pero ya sin la dulce condena del 
trabajo bien prestado.
 Muchos de nosotros habíamos salido como flechas del 
trabajo, directos al bus para no perder mucho tiempo y sin 
siquiera comer emprendimos el viaje en este viernes lluvioso 
de abril que no nos impediría localizar un lugar resguardado 
donde plantar las mesas y reponer fuerzas antes de llegar 
a nuestro destino. Por el camino, paulatinamente se iban 
cerrando libros y guardando consolas y móviles. Con tantas 
risas no había lugar a la concentración.
 Por fin llegamos. Ante nuestros ojos la grandiosa imagen 
de la Basílica de nuestra querida Pilarica iluminada por un 
sol radiante. Se había marchado la lluvia, pero se mantenía 
el frío.
 Superados los problemas hoteleros, nos dispusimos a 

adentrarnos en la noche maña. Tanto nos adentramos que 
nos costó salir de ella. Tras una degustación de su cocina, 
excelsa tanto en su presentación como en sus sabores y en 
sus precios; como buenos polillones encontramos el lugar 
idóneo. Varias horas nos costó el asedio, conquista y cierre 
del Bar 'La Ría', pero a buen seguro que nuestro prisionero, 
el señor Antonio, aún nos recordará. 
 Por fin llegó el sábado. Tras dubitativas y trastabillantes 
primeras horas de la  mañana, llegaron los actos oficiales, 

De ruta por las asambleas (Zara-
goza) 
Por fin llegamos. Ante nuestros ojos la grandiosa imagen de la Basílica de 
nuestra querida Pilarica iluminada por un sol radiante. Se había marchado 
la lluvia, pero se mantenía el frío.

Delegación de Toledo en la LXIV Asamblea
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Delegación de Toledo en la LXIV Asamblea

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 556  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 241  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 555  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 349 H

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 557  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 195  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 1839 H

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 1900 H

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 1840 H

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 244  J

 los reencuentros con viejos amigos, el reencuentro con 
el señor Manolo, con la señora Ángela y con otras tantas 
grandes personas, las copas al cielo brindando por los 
presentes y por los ausentes. Día largo y emotivo.
 Y como hace la gente sabia, lo mejor quedó para el 
final. Grandiosa puesta en escena en la Basílica. Qué 
mejor lugar para que el grupo de Toledo pusiera fin a su 
andadura.

Sólo me queda agradecer el acogimiento recibido en 
Zaragoza y el cariño que nos mostrasteis desde el resto 
de España al recordarnos y guardarnos aún en vuestros 
corazones.
 ¡¡¡Adiós Zaragoza!!!
 ¡¡¡Hasta pronto Cáceres!!!

Antonio del Puerto
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Partimos a las siete horas hacia Granada, donde nuestro 
asociado Francisco Almendros nos esperaba a la entrada 
a las Alpujarras, dado que nos hizo de guía en esta 
excursión.
 Comenzamos la misma visualizando el puente 
medieval que daba acceso a esta comarca, 
posteriormente visitamos Lanjarón, Órgiva, así como 
los valles y barrancos que forman los ríos Guadalfeo y 
Poqueira, quedándonos sorprendidos de la arquitectura 
de estos pueblos en forma escalonada y apilados unos 
con otros, así como sus características cubiertas planas 
de launa, sus chimeneas, balcones y tinaos que se 
extienden a través de las estrechas calles escalonadas 
que le dan una apariencia pintoresca y única.
 Estas tierras con nombres tan gallegos parece ser 
que fueron repobladas a partir del año 1568 por familias 
procedentes de tierras de Castilla, Galicia y León.
 La influencia árabe se puede observar tanto en la 
arquitectura, agricultura, cocina local y en el tejido de 
alfombras y jarapas.
 Sobre las 12:30 horas llegamos a Trevélez, el pueblo 
más alto de España a 1476 metros de altitud en la falda de 
Sierra Nevada, donde el amigo Almendros y señora Trini 
nos acompañaron a visitar Trevelez Alto, Medio y Bajo, 
posteriormente en este último, hicimos una degustación 
de productos de la zona, como jamón, chorizo, salchichón, 
panceta, jamón de pata negra, en los secaderos de los 
hermanos Álvarez, dando explicaciones de todo el proceso, 
el señor Pedro.
 A la hora del mediodía exhaustos del cansancio, nos 

desplazamos a Pórtugos, restaurante “Los Malagueños”, 
donde dimos buena cuenta de una excelente comida con 
las tres “B”, buena, bonita y barata, con platos típicos como 
sopa de almendras y plato alpujarreño.
 Tras la comida visitamos los bonitos pueblos de 
Bubión, Capileira, Pampaneira, Soportújar y Pitres, dando 
por terminada esta maravillosa excursión, regresando a 
nuestros domicilios sin novedad.
 Con estas letras damos las gracias a nuestro socio y guía 
Francisco Almendros y esposa Trini, pues la calificación 
obtenida por sus conocimientos y explicaciones de la 
Alpujarra, fue por unanimidad de un DIEZ.

La Junta Directiva

Excursión a las Alpujarras
El pasado 11 de mayo, los asociados de la Delegación de Úbeda-Baeza, 
giraban excursión a las Alpujarras granaínas, último bastión de los moriscos.

En el puente de hierro

Vista panorámica de Sierra Nevada Alfombras y jarapas
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Comensales

Comensales

Jamones 'pata negra' Trevélez Puente medievalDegustación productos zona

Vista secadora de jamones Vivienda típicaRincón típico de Trevélez

Entrega recuerdo 'Secaderos Álvarez' Nuestro guía Almendros
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Como es habitual durante el trayecto se realizaron unos 
regalitos a los expedicionarios (cinta de las medidas del 
Pilar; por supuesto con los colores patrios y un llavero 
monedero para cada uno) a continuación un pequeño 
sorteíto con más regalos siempre institucionales 
(llaveros, pins del tricornio, etc.).
 Llegada a la  localidad de Almagro capital histórica 
del Campo de Calatrava,  descubrimos que la alusión 
al nombre es por la característica arcilla rojiza de la 
zona, de dicho color, presente en el colorido de los 
edificios más emblemáticos de la ciudad. Visitamos el 
Museo del Teatro y nos representaron una obra con 
un sobrenombre “la Cabo Furriel” en  el Corral de las 
Comedias, y por supuesto disfrutamos de la Plaza Mayor, 
donde se degustaron su buenos vinos y las señoras hicieron 
algunas compras,  tiempo libre para disfrutar un poquito 
de la ciudad y de nuevo a los autobuses y observamos que 
Almagro también tiene una plaza dedicada a la ¡bandera 
de España!.
 Desde dicho punto nos dirigimos  a la localidad de  Ossa 
de Montiel para proceder  al avituallamiento del medio día 
(pisto manchego, con chuletitas de cordero  y el que no 
pescado). Finalizado el mismo, continuamos con la  visita 
turística de las quince lagunas de Ruidera que se forman a 
lo largo del valle del río Pinilla o Guadiana Viejo, haciendo 
unas paradas obligatorias en las más emblemáticas (La 
Colgada y la Lengua y el Chorro) sin olvidar la famosa cueva 

de Montesinos donde Cervantes hizo pasar una noche a 
Don Quijote.
 Qué deciros de su belleza impresionante, y con una 
tarde fabulosa y sobre todo del estado de las lagunas, 
debido a las lluvias de este año. También tuvimos la suerte 
de encontrar a D. Quijote de la Mancha, y para que sirva de 
prueba se adjunta fotografía.
 Regresando al punto de partida después de pasar 
un día fabuloso en armonía y compañerismo, llegamos a 
Valdemoro sin novedad.

Jesús Ramilo Guijarro
 (Presidente)

Visita cultural a Almagro y 
Lagunas de Ruidera
El pasado 13 de abril, setenta y seis componentes de la Delegación de 
Valdemoro, realizamos una excursión por las localidades de Almagro 
(Ciudad Real) y Lagunas de Ruidera (Albacete y Ciudad Real).

Grupo en el Lago

Explorando PlazaBus
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Teatro TeatroQué camiseta

Los primeros Una paraditaBandera

Paseando AbarrotadosPor  n llegaron

Imágenes de la visita cultural de Valdemoro

Museos Teatro Qué camisetaEn la Plaza

En la cascada Nos vamosIglesias
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U
n año más componentes de las distintas Unidades 
del Cuerpo acantonadas en Valdemoro y Madrid, 
procedieron voluntariamente a acompañar y portar a 
nuestro Santísimo Cristo de la Salud de dicha localidad, 
cantando los himnos “La muerte no es el final” (canción 
cristiana compuesta por el sacerdote español Cesáreo 
Gabaráin Azurmendi, 1936-1991), y el de la Guardia Civil, 
teniendo como punto de encuentro nuestra Delegación 
con el objeto de recibir  instrucciones preparatorias 
para el posterior traslado. Es de resaltar que también es 
acompañada por la Unidad de Música de la Dirección 
General de la Guardia Civil y del Señor Coronel Director 
del Colegio, Manuel Cintado Carrasco, que se incorporó 
en el trasporte del Cristo. 
 Sólo me queda significar que merece la pena asistir 
para ver dicho acto en Valdemoro. Sobran palabras.

Jesús Ramilo Guijarro

Cristo de la Salud
También acompañaban al Cristo, la Unidad de Música de la Dirección 
General de la Guardia Civil y Coronel Director del Colegio, Manuel Cintado 
Carrasco.

T
ras las gestiones previas, unos 30 
socios partimos a las seis de la tarde 
desde nuestra sede en un autobús 
de Luis Herves, al madrileño teatro 
Lara, sito en el barrio de Malasaña 
en una de las calles castizas como 
es la Corredera Baja de San Pablo. 
Aprovechando el tiempo que 
teníamos para entrar, visitamos 
la iglesia de San Antonio de los 
Alemanes  en la que nuestro 
querido socio José Luis, nos dio 
unas interesantes nociones de la misma, que se edificó 
como complemento del hospital de los Portugueses en 
1606 por el Rey Felipe III, cedido en 1668 a la comunidad 
de católicos de los alemanes. El interior es un perfecto 
ejemplo de ilusionismo barroco, una verdadera, joya 
merece la pena visitarla y como se dice por aquí, nada por 
fuera todo por dentro. 

Finalizada la misma disfrutamos 
del ambiente tan castizo de las 
calles y a las ocho entramos en el 
citado teatro, conocido como la 
bombonera de Don Cándido (1879) 
para disfrutar de una comedia, del 
Director Gabriel Olivares, siendo 
los intérpretes: Eloy Arenas, Mar 
Abascal, Leo Rivera, Mar del Hoyo y 
Antonio Hortelano, obra del autor 
Jordi Calcerán Burundanga. Se trata 
de una comedia desternillante “El 

método Gronholm” que nos habla sobre una joven pareja 
de enamorados. Ella quiere saberlo todo sobre su amado 
pero no se atreve a preguntar. Su mejor amiga le ofrece 
una dosis del suero de la verdad. Después de 90 minutos 
de risas, tiempo libe para el avituallamiento por la Plaza 
de Callao y la Gran vía y con exactitud prusiana a las 23:00 
horas salimos para Valdemoro.

Día del teatro
El pasado 10 de abril volvimos a retomar una actividad que teníamos un 
poco abandonada, la asistencia al teatro como mínimo una vez al año. 

Voluntarios

Teatro
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Gran Vía En el teatroCallao

E
n nombre de mis hermanos y del que suscribe, como hijos 
de la señora Petra Guijarro Rozalén,  viuda  y trabajadora  
del Colegio de Guardias Jóvenes “Duque de Ahumada” 
(1969/02), 33 años ejerciendo las labores propias de su 
cometido en dicho Centro, primero en el Corralillo y en 
su día en el actual Colegio, quisiéramos  manifestaros 
nuestro agradecimiento a la LXX promoción en sus Bodas 
de Plata, celebradas el pasado 20 de abril, por el homenaje 
sencillo, pero lleno de emoción, que los componentes de 
dicha promoción realizaron en el Salón de Actos, a las 
Señoras Trabajadoras a las que durante su permanencia en 
el Colegio fueron una referencia para todos, en especial a 

los que permanecíamos de instrucción y cursando estudios 
en dicho Centro. Cuando salíamos por primera vez de la 
protección y el calor de nuestro hogar de todos los puntos 
de esta piel de toro que es España y ante la rigidez de los 
reglamentos, encontramos la sonrisa, amabilidad, cariño y 
el ánimo, sin olvidar ayuda altruista; ellas nos instruyeron 
muchas veces  en labores como la costura y sobre todo sus 
consejos. Sin olvidar que fuimos testigos silenciosos del 
trabajo penoso que tenían que realizar por el simple hecho 

de haberse quedado viudas del Cuerpo y que detrás de 
cada una había una gran historia de sacrificio, sufrimiento y 
amor, así como la pobre o ninguna pensión que les queda-

Agradecimiento
Agradecimiento de tres pínfanos a la LXX Promoción en sus Bodas de 
Plata.
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E
l día 21 de mayo finalizamos una de las actividades que 
cada día despierta más interés en nuestra Delegación, 
como son las clases de sevillanas, como siempre nuestro 
agradecimiento a  la profesora  Juana de los Ríos Lozano, la 
que desde hace más de cuatro  años  realiza con un cariño 
incuestionable y dedicando  su tiempo libre y altruista, 
para conseguir que sus alumnas  aprendan los secretos 
de  este arte de la danza folclórica popular. Las mismas 
se iniciarán en el mes de octubre y esperamos el regreso 
con el mismo ánimo. Como despedida se realizó una 
pequeña fiesta Rociera en el Local Social, con merienda 
y entrega de regalos a todos los participantes  y el más 
importante lógicamente a la Profesora con la entrega 
de un traje de faralaes. La preparación de la fiesta  corrió 
a cargo del socio Perfecto, por supuesto no faltó el  baile 
que se prolongó hasta las 21:00 horas del mencionado día 
demostrando el bien saber de los alumnos, reconocer que 

las señoras estaban guapísimas v vestidas para la ocasión 
con sus mejores galas.

Jesús Ramilo Guijarro

Baile de sevillanas 2013
El día 21 de mayo finalizamos una de las actividades que cada día despierta 
más interés en nuestra Delegación.

Alumnos

Bailes en Valdemoro

Con la 'profe' BaileAlumnos

ba, pero sin quejarse, con una entereza insuperable dejando 
sus tierras y a sus seres queridos, para estar cerca de sus 
hijos.  Cuando se habla de la incorporación de la mujer 
en la Guardia Civil, ellas como las Matronas ya prestaban 
sus servicios en el Instituto (no hay que olvidar que eran 
filiadas en el patronato militar).
 Por último, otra vez  gracias polillas y en especial a los 
que tuvieron esta iniciativa (Salguero, Lindo, Sánchez de 
Castro y Palomares)  !!La primera desde hace 160 años!!. 
Deciros que nos hicisteis llorar cuando uno cree que ya no 
le quedan más lágrimas por los motivos referenciados y en 
especial cuando nuestra Madre y las Señoras homenajeadas 
recogieron esa sencilla placa pero llena de sentimientos.  

En ese momento, volvimos a recordar toda una vida llena 
de penalidades y lucha desde el mismo momento que uno 
se queda huérfano en Cáceres, con dos hermanos y lo más 
importante una madre luchadora a la que le debemos 
todo...
 Ninguna lengua es capaz de expresar la fuerza, la 
belleza y la heroicidad de una madre. (Anónimo).
Gracias de unos hijos agradecidos:
1. Jesús Ramilo Guijarro (Pínfano y Polilla LVII).
2. Juan Pedro Ramilo Guijarro (Pínfano y Polilla LXI).
3. Diego Ramilo Guijarro (Pínfano y Polilla LXX).

Jesús Ramilo Guijarro
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El arte de Mariscal DescansoBaile

La más joven MeriendaMerienda

E
ste año sí que realizamos la tradicional marcha a la Fuente 
de la Teja (Valdemoro-Torrejón de Velasco), con un número 
muy considerable de veinte participantes y un perro.  A las 
ocho horas iniciamos la partida desde nuestra sede, para dar 
los buenos días al Duque, abasteciéndose de agua el que 
quiso, finalizando a las 12:15 horas sin novedad, tras unos 
20 km. de marcha. Reconocer y significar  que se hicieron 5 
km más de los previstos, si bien es verdad que finalizamos 
todos con gran satisfacción y el objetivo alcanzado, sin 
olvidar que así conocemos nuestra demarcación como el 
paisaje castellano del Sistema Central, que este año está 
precioso.
 Por supuesto que repetimos nuestra felicitación a los 
principiantes: Dolores, María del Carmen,  y Afán, Perfecto 
y Sebastián con sus respectivas esposas, e informaros 
que desde hace un año aproximadamente casi todos los 
sábados  y gracias a la iniciativa de Luis Bellanco y Floro, se 
realiza dicha práctica para los que voluntariamente quieran 
practicarla. Exponeros que en la mencionada Fuente nos 
encontramos con otras asociaciones de Valdemoro, por lo 
que se está demostrando que esta actividad deportiva cada 
vez tiene más adeptos. Continuamos en nuestra sede con el 
almuerzo, bien merecido, y la incorporación a la comida del 
resto de unos noventa socios y familiares que se inscribieron 

y pagaron de su peculio por la módica cantidad de 10 €, 
y que los hijos menores de los socios no pagaron por una 
fabulosa paella de carne y mariscos realizada por nuestro 
socio Cabanes y ayudantes de cocina, sin olvidar que 
fueron ellos los que prepararon el comedor y terraza desde 
las ocho hasta las diez horas y  el día anterior se encargaron 
de la compra y durante todo el día de la distribución de 
la avitualla para que todos pudiéramos disfrutar de dicho 
evento,  para todos nuestra  enhorabuena otra vez. 
 Además de la mencionada paella había unos entrantes 
de queso, con banderillas, cortezas, patata frito, altramuces

Marcha a la Fuente de la Teja
En la Fuente nos encontramos con otras asociaciones de Valdemoro, por 
lo que se está demostrando que esta actividad deportiva cada vez tiene 
más adeptos. 

Inicio en la sede
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de queso, con banderillas, cortezas, patatas fritas, 
altramuces y y aceitunas, café, chupito, postre de helados 
de bombones de almendra, sin olvidar refresco, vino y 
agua; durante todo el día se dispuso de cerveza (312 latas 
de Mahou 5 estrellas) y refrescos. 6 Coca Colas light de 2 
litros, 24 Coca Colas normales de 2 litros, 12 de Limón Fanta 
de 2 litros, 12 de Naranja de 2 litros, con 3 botellas crema 
de orujo 'La Extremeña', 3 litros de hierbas tres Anforas y 24 
botellas de 75 cl de vino Ricardo Benito tinto, agua mineral 
36 botellas de 50 cl., sin olvidar caramelos para los niños. 

 Finalizada la misma se recogió la sede para preparar el 
baile en el salón (sevillanas y todo lo demás), más tarde una 
paradita técnica para la merienda compuesta de chorizo, 
morcilla, panceta y por supuesto pan  también iba incluido 
en dicho precio  y otra vez baile, por supuesto finalizada la 
merienda se continuó con el baile hasta las 22:00 horas que 
se colocó otra vez el Salón, para otras actividades.  

Jesús Ramilo Guijarro

Fuenta La Teja Con el mejor amigoErmita San Isidro

Con el concejal de Participación PínfanosRegreso

Descansando Los voluntariosEn la sombra

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 349  J

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 561  J
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C
omo viene siendo habitual, al llegar la Semana Santa los 
polillas de Zaragoza tienen dos citas inexcusables en el 
Jueves Santo: la escolta procesional a la Cofradía de la 
Exaltación de la Cruz, y la participación en la mesa petitoria 
o cuestación para la Hermandad del Santo Refugio, único 
día en que dicha entidad solicita donativos para su noble 
causa.
 Mientras los polillas, ya habituales escoltas del paso de 
la Exaltación de la Cruz, Chema, Puri, Salamero, Miguel 
Ángel, entre otros, desfilaban por las calles de Zaragoza, 

con la mirada hacia el cielo solicitando una tregua a la 
lluvia, los polillas Del Brío, Pulido, Teresa, Gárriz y Mª 
Carmen Cortea solicitaban donativos en la mesa instalada 
en el exterior del Acuartelamiento de El Carmen.
 Al final, ambas actividades se desarrollaron como 
estaba previsto, con la esperada tregua del tiempo y gran 
participación de asistentes durante toda la procesión como 
de donativos alcanzados. 

Puri López, (Vocal de la Mujer)
Fotos: Luis Carlos y Manolo

Semana Santa en Zaragoza
Escolta procesional a la Cofradía de la Exaltación de la Cruz, y participación 
en la mesa petitoria o cuestación para la Hermandad del Santo Refugio.

Calles de Zaragoza Mesa PresidencialFrente a la Virgen del Pilar

í, el día elegido fue el sábado día 11 de mayo a las 11:00 
horas,  comenzando con la visita guiada a la exposición de 
“Íberos, nuestra civilización antes de Roma”, en la carpa 
instalada en la Plaza del Pilar, frente a la Delegación del 
Gobierno, organizada por la Obra Social “La Caixa”, donde 
un total de 25 asociados pudimos descubrir la cultura 
Ibérica en la península allá por el siglo VI a.C.
 Una vez finalizada la misma, nos encaminamos al 
Acuartelamiento de El Carmen, donde se celebró la 
Asamblea Provincial, esta vez en el “Rincón del Polilla”, 
espacio improvisado debido a la subasta de armas en el 
Salón de Actos. A pesar de este contratiempo, la respuesta 
de los socios fue masiva. Contamos con la presencia del 
Presidente Nacional, quien realizó la apertura y presidió 
la Asamblea; sin embargo, al Presidente Provincial, sus 
problemas físicos le impidieron estar presente en los 

actos, aunque estuvo bien representado en esta ocasión 
por el Vicepresidente 1º Manuel Álvarez. Disculpamos 
su ausencia, así como la de José Alfonso Gonzalo, Vocal 
de Actividades, por los motivos ya de sobra conocidos 
(enfermedad grave de su esposa), a quién se le brindó un 
caluroso aplauso.
 La Asamblea discurrió por los cauces habituales de 
cordialidad y sensatez, aprobándose todas las propuestas 
llevadas en el orden del día. Con motivo del buen 
desarrollo de la Asamblea Nacional, y del trabajo realizado 
por muchos de su Junta y colaboradores, se aprobó elevar 
a la JGN para el año que viene las propuestas de Socio de 
Honor para Miguel A. Ponce y Menciones Honoríficas para 
los socios y colaboradores Pilar Muñoz, Pilar Torres, Mª. 
Jesús Vallespín, Mª. Jesús Salvador, Mª. Carmen Cortea, 
Ramiro Jiménez, Jesús García Yuste y Fernando J. García

XXVII Asamblea Provincial
Acabada la organización y celebración de la Asamblea Nacional, tocaba 
el turno a la Asamblea Provincial, desplazada de fecha a causa de la 
celebración de la primera.
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No hay dos sin tres

Presidencia Asamblea Asistentes AsambleaInterior de la Carpa

Imposición emblema por Marisa (hermana) Familia de Domitilo y PilarEntrega carnet Raúl Ordoyo

Bien acompañadoTrío calavera

Muñiz. Quizás el momento más crítico se vivió con 
la elección del Cachirulo de Oro, que si el pasado 
año quedó desierto, para éste, por diferentes 
méritos, hubo hasta tres candidatos; finalmente se 
aprobó concederlo a Manuel A. Ordóñez y Rafael A. 
Sánchez Jerez. En cuanto a la maja del año, recayó 
en Teresa Acero, y el Socio Veterano fue para Jesús 
A. Galindo Bergua.
 El análisis de la pasada Asamblea Nacional 
corrió a cargo del Presidente Nacional, quien 
alabó la buena celebración de la misma con un 
reconocimiento especial para los colaboradores 
que estuvieron a una gran altura, quizás lo más 
valorado de todo (siempre a criterios manifestados 
por los asociados).
 Finalizada la misma, pasamos al comedor del bar 
de la Comandancia, donde tras entregar el carné 
asociativo a la última incorporación al Grupo, por 
parte del Presidente Nacional, pasamos a degustar 
la comida, que posteriormente dio paso a diversos 

juegos de mesa y las ya habituales tertulias. 

Miguel Ángel Ponce (Secretario Provincial)
Fotografías: Luis Carlos García Calvo

Grupo frente a la Carpa

Zaragoza
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Zaragoza

El pasado 8 de mayo, coincidiendo con el 60 aniversario de 
la fundación de la Asociación Española Contra el Cáncer, 
se celebró la Cuestación anual, donde por cuarto año 
consecutivo, las Damas Polillas de Zaragoza volvieron a 
colaborar pidiendo donativos para la lucha contra esta 
enfermedad. 
 Se instaló una mesa petitoria frente al Acuartelamiento 
de “El Carmen”, y a pesar de la crisis todavía existente, 
hubo buena respuesta por parte de la ciudadanía, muy 
concienciada en esta noble causa.
 El acto finalizó con la tradicional comida en el bar de la 
Comandancia, entre todas las damas participantes. 
 Agradecer de nuevo, la participación de Ana Mari, 
Teresa, Sonita, Pilar, Mª. Carmen, Mª. Jesús Vallespín y 

María Jesús Salvador, que me acompañaron ese día.

Puri López, (Vocal de la Mujer)
Fotos: Luis Carlos y Manolo

4ª Participación en la cuestación 
contra el cáncer

JOSÉ LÓPEZ MARTINEZ
AGRICULTOR

SAN JOSÉ DE LA RINCONADA (Sevilla)

Hubo buena respuesta por parte de la ciudadanía muy concienciada en 
esta noble causa.
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U
n año más al llegar el mes de junio la 
Delegación de Zaragoza celebra el 'Día 
del niño'. El acto pone punto final a las 
actividades del primer semestre, antes 
de que comience el más que merecido 
descanso veraniego, este año con el 
esfuerzo añadido de la celebración de la 
LXIV Asamblea  General Fundacional en 
el mes de abril.
 Otros años nos hemos juntado 
abuelos, padres y sobre  todo la 
chiquillería de esta delegación en los 
Galachos de Juslibol, un parque  natural 
a las afueras de Zaragoza. Este año 
hemos trasladado el evento, gracias a la 
colaboración del Club de Tiro Zaragoza 
(CTZ), a las instalaciones que posee en 
esta capital, donde los chicos, padres y 
abuelos disfrutamos de un magnifico día.
 A las nueve de la mañana, unos más 
puntuales que otros,  nos reunimos un 
total de 50 adultos y 40 niños en la terraza 
de la cafetería, donde nuestro Presidente 
provincial, Manuel Carnero nos dio la 
bienvenida.
 Con la colaboración de los monitores 
del centro, nos dirigimos a las diferentes 
galerías para poder realizar las 
actividades que teníamos programadas 
para los peques.
 Divididos en dos grupos y por edades, 
mientras unos se dirigían a realizar un 
mini cursillo de  tiro con arco, otros  hacían  
lo mismo con el de tiro de pistola de aire 
comprimido. Los monitores, cargados 

de paciencia, explicaron a 
los inquietos aventureros 
todo lo relacionado con 
la seguridad, manejo 
y normas a tener en 
cuenta para la realización  
de ambas disciplinas 
deportivas, pasando 
posteriormente a la 
práctica, donde grandes y 
pequeños disfrutaron de 
lo lindo, demostrando su 
puntería y precisión.
 Mientras, los asociados Domitilo, 
Chema, Rafael y  Calzada se hacían 
cargo de las barbacoas y  de  las brasas,  
preparando chorizo, longaniza y panceta. 
Las damas Ana, Puri, Mª Jesús, Pili y Asun 
preparaban las ensaladas y el almuerzo 
de los peques, para coger  fuerzas para  
seguir con el resto de las actividades.
 Una vez  arrasadas las viandas 
de la mañana, pasamos a bajar la 
comida realizado una serie de juegos 
tradicionales: el tiro de la soga, carrera 
de sacos, salto de la comba, etc. Donde 
grandes y pequeños participaron 
activamente.
 No faltó el tiro con pistola de 
agua; Rafael se vio rodeado por sus 
nietos los cuales le pusieron a caldo 
(lo que aguantan los abuelos). Estos no 
aguantaron tanto cuando su abuelo hizo 
lo mismo con ellos.
 La jornada acabó como ya es 

costumbre y lo más esperado por los 
peques, con la entrega de regalos y 
trofeos. Hubo recompensa para todos, 
porque todos ganamos ese día. Ganamos 
el recuerdo tan bueno que nos ha 
quedado y el magnífico día  que pasamos.
 Para finalizar,  dar las gracias al 
polilla Félix Baile, Secretario del Club 
de Tiro Zaragoza, a su Presidente Emilio 
Fábregas, y a los monitores de las 
diferentes disciplinas deportivas por su 
colaboración y paciencia (amenazamos 
con repetir el próximo año). También 
a la empresa "Alimentación 7" (Grupo 
Covalco), que un año más ha colaborado 
activamente en este día, donando un kit 
de frutas y bebidas para cada niño.
 Y por último, agradecer a todos, 
grandes y chicos, porque sin vuestra 
participación y asistencia este día no 
sería posible.

       Luis Carlos García Calvo

VII 'Día del niño'
Damos las gracias al polilla Félix Baile, Secretario del Club de Tiro 
Zaragoza, a su Presidente Emilio Fábregas, y a los monitores de las 
diferentes disciplinas deportivas por su colaboración y paciencia.

ArquerosClases Teóricas

Chavalería
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Peques No tan pequesGracias papá

Merienda SacosMaquillaje

Guerra de agua GlobosSalto a la comba

Buena pareja MonitoresSorpresas

Zaragoza

Galería de Tiro Buenos consejosMás indios
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A

Cáceres, patrimonio del esplendor
Para entrar en el alma de Cáceres sólo hace falta cruzar los cuatro 
puntos cardinales que como inexpugnables baluartes la custodian, los 
altos riscos apuntando hacia el cielo, firmamento de una tierra fecunda, 
rica y fértil.

l levante, donde el cierzo arrecia con la fuerza de una 
tempestad, el campo Arañuelo se presenta como una 
verde mancha jalonada por la inmensidad del horizonte. 
Aquí, en las cuevas de las Casas de Miravete, pernoctaron 
las tropas inglesas, las mismas que a orillas del caudaloso 
Tajo trazaron la senda que cambió el curso de la historia 
e incluso entre el puerto de Berzocana, cuya necrópolis 
romana se perfila en el paisaje y las Villuercas e Ibores, 
un interminable coloso de atractivo geológico y mineral, 
se muestra exultante y nítida Guadalupe, el templo de 
los templos de estas tierras ariscas. Resulta este el primer 
latido que resuena en la piel cacereña. Al sur, camino de 
Valencia de Alcántara, la Sierra de San Pedro, Montánchez, 
Miajadas, “la costa breva”, donde el higo y el chocolate 
animan el camino, caminos que conducen a todas partes, 
a Cáceres capital, un patrimonio histórico y exclusivo que 
te aguarda con torres albarranas y palacios de piedra 
clara, Trujillo, cuna de Pizarro y una sorpresa para la 
retina del viajero, e incluso Alcántara, un tesoro perdido 
al igual que su puente, el conventual de San Benito, sede 
de la orden militar de Alcántara cuyo recetario de cocina 
conquistó y alentó la cocina gala, aquí nació la tortilla que 
luego llamaron “francesa” y la Ruta de la Plata camino de 
Santiago, calzada que discurre con milenarios miliarios 
que marcan el camino. Haría falta extenso espacio de 
tiempo para hablar de todas y cada una de las ciudades y 
rutas que salen a tu encuentro. Pero el poniente está cerca, 
en la Raya, la frontera entre el antes y el después, el ayer y 
el mañana, entre España y Portugal. La campiña valenciana 
sorprende por sus montañas achatadas y verdes, por sus 
rutas de contrabandistas, pero sobre todo por ser el mayor 
complejo dolomítico de Europa, tierras que el hermano 
Tajo divide y cercena. Los dólmenes milenarios en exceso 
asombran por su fortaleza, por su sencillez y por su edad, 
algunos incluso ayudan a resguardarte de la lluvia del 
tiempo que por estos lares cae copiosa y habla portugués. 
Para entrar en el alma de Cáceres sólo hay que asomarse 
a sus cuatro costados, desde aquí Lisboa aparece más 
cerca que Madrid o Madrid más lejos que Lisboa según lo 
mire el viajero. Cuentan que para ocultar el lugar exacto 
donde los contrabandistas hacían su entrega, sus mujeres  
tejían en las noches de luna llena “Punto y Raya” y que las 
propias de los guardias civiles investigaban tan escondido 

'trejemaneje', tierra de leyendas y de auroras verdes.
 No puede marcharse el viajero sin mirar al norte, allí 
está la esencia de las fuentes cristalinas donde nace el 
agua. Coria, milenaria, medieval, abre sus puertas y tras 
ellas una tierra de esplendor, la Sierra de Gata, el jardín del 
edén, un lugar con lengua propia, con castaños y robles y 
montañas de un verde perenne, Valverde del Fresno, Eljas, 
San Martín, Trevejo, Acebo… en cualquiera de esos lugares 
la vida resulta un poco más viva y más dulce y más serena 
y pareciera que el agua nunca se agote. Y las Hurdes, 
tierra sin pan, gris y opaca pero enriquecedora, el Gasco, 
La Huetre, Ladrillar… duendes y fantasmas y seres que 
iluminan las noches de fantasía y de estrellas. Un poco más 
al levante, donde comenzamos el viaje, Plasencia, el Valle 
del Jerte y la Vera, un tesoro escondido en piel de Gredos 
donde el hombre más poderoso de toda la historia de la 
humanidad, aquel que gobernó un reino sobre el que nunca 
se ponía el sol, decidió terminar sus días, el monasterio de 
Yuste,  con trazo de emperador y corazón cacereño, te 
aguarda para descansar de tan largo y hermoso viaje. Y en 
medio de todo ello, en el corazón del camino de Santiago, 
la ciudad romana de Cáparra con su arco del triunfo, único 
en todo el imperio y testigo mudo e imperecedero de este 
patrimonio de esplendor.
 Para entrar en el alma 
de Cáceres sólo hace 
falta tener ganas de vivir, 
de conquistar la vida 
tras las altas montañas 
que la delimitan y llegar 
hasta sus adentros, mirar 
a los ojos de la sierra y 
dejar que el camino se 
extienda.

         José Manuel Rivas González

(Escritor cauriense,  autor de novelas como el “Marrano 
de San Antón” o el “Recetario de Napoleón”)
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DESTINO

Estamos acostumbrados a las 
despedidas de los compañeros cuando 
pasan a la reserva, pero esta vez no ha 
sido así.
 En el BOGC de fecha 11-6-2013 el 
Polilla José Manuel Rodríguez Mesa, 
a petición propia, sale destinado 
de la Unidad Orgánica de Policía 
Judicial de Huelva, a la misma, de la 
Comandancia de Badajoz, su tierra 
natal.
 El típico tópico de “Huelva pierde a 
un gran profesional y lo gana Badajoz”, 
también es real en esta ocasión. 
Conozco a Mesa desde que llegó 
destinado a la recién creada P.J. de 
Ayamonte, cuando ellos empezaron 
a trabajar nosotros, los de la Unidad 
Orgánica, descansamos.
   Inquieto como él solo, en seguida 
comenzó con la creación de los 
ficheros delincuenciales, su pasión, la 
dactiloscopia. He visto compañeros 
que son grandes maestros en las 
huellas, pero Mesa se lleva la palma. 
Narro un caso real. En una ocasión 
en un tema de robo y agresión a un 
pobre abuelo y minusválido, recojo 
un fragmento de huella dactilar 
latente y la envío a la base de datos, 
pasó el tiempo y el resultado era 
negativo. Un día José Manuel, revisa 
esta base de datos y ve “mi huella” y 
que a su parecer, estaba insertada en 
una posición  que a él no le pareció 
la correcta, la coloca según creyó y 
al cabo de unas horas el programa 
da con un candidato, al ser cotejada, 
resultó ser el autor de los delitos. Me 
llama y me dice: ¡¡Hellín, ya tenemos 
al autor!!
 Servicios que este polilla tiene 
en su haber, son innumerables, la 
sociedad y el buen nombre del Cuerpo 
que representa le deben mucho.
 Como es preceptivo, no hay 
despedida sin almuerzo, así pues, hoy 
le despedimos como se merece, con 
una buena comida, donde no faltaron 

ni el jamón ni las gambas de nuestra 
tierra. Amigo mío, donde vas, de 
gambas, como que no. Asistieron su 
capitán de Unidad recién ascendido a 
comandante, el jefe del gabinete de 
criminalística de la Policía Nacional, 
médicos forenses con los que había 
trabajado tantas y tantas veces y 
un buen número de compañeros y 
amigos entre los que me encontraba.
 Ya en los postres, llegaron los 
elogios y el detalle para el recuerdo 
de su pase por esta Comandancia, 
el comandante tuvo unas palabras 
que me hicieron ver con claridad la 
confianza profesional que este mando 
tenía con Mesa, él así lo manifestó, 
decía que siempre transmitía las 
novedades que Mesa le explicaba en 
los temas del laboratorio de Policía 
Judicial y que nunca lo defraudó. Acto 
seguido se le hizo entrega de nuestra 
insignia de Huelva como navegantes, 
una carabela de plata, para que nuestro 
compañero nos recuerde. Ahora toma 
la palabra el homenajeado. Hizo un 
pequeño recorrido, no del trabajo 
que con tanto cariño desarrolló, 
sino hacia los compañeros, recordó 
a los más viejos ya retirados, no sé 
porqué se acordó de mí, después a los 
jóvenes, momentos en que a coro le 
aplaudieron, entre tantos alborotos, 
José Manuel recordó a nuestro querido 
compañero y polilla Ramón Villafaina, 
que nuestro Señor Jesucristo llamó 
para que se sentara a su diestra. Un 
silencio absoluto llenó el salón, fueron 
unos segundo en que todos, inmóviles 
como estatuas, llevamos las miradas al 
infinito, retrotrayendo la imagen del 
tan querido amigo Ramón.
 Para finalizar con las 
intervenciones, tomó la 
palabra el que fuera su jefe 
de equipo durante muchos 
años, Emilio Díaz, que desde 
el cariño y amistad más que 
del jefe, relató el trabajo que 

Mesa había desarrollado durante 
incansables años, con unos resultados 
espectaculares.
 Ya en las copas de rigor, me 
acerqué a mi amigo José Manuel. Le 
dije que fue todo un detalle por su 
parte, haberse acordado de Ramón, 
me contestó “¡¡Hellín, él tenía que 
haber estado aquí!!”, “¡¡por su edad, 
así debería ser!!”. Nos miramos y los 
ojos recibieron un brillo intenso por 
la llegada “del sudor lagrimal”, unos 
segundos fueron suficientes para 
tener que cambiar urgentemente de 
conversación.
 Como decía al inicio, Huelva 
pierde a un excelente profesional, 
no al amigo ni al compañero que lo 
tendremos siempre dispuesto, como 
nos tenías acostumbrados, en Badajoz. 
Sólo me queda desearte mucha suerte 
en tu nuevo destino y que sepas que 
tus amigos y compañeros de Huelva te 
echaremos en falta.      

Despedida de José M. Rodríguez Mesa
Mesa fue Secretario en época de esplendor de la delegación onubense.
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Alos jóvenes les gusta vivir el presente, según la conocida 
frase latina Carpe diem quam minimum credula postero 
que diría Horacio (Odas, I, 11); es decir, “vive el día presente 
y no confíes lo mas mínimo en el mañana”. El viejo refrán 
castellano diría “no dejes para mañana lo que puedes hacer 
hoy”, aunque en mi generación no tuviera el mismo sentido 
hedonista, de “aprovechar los placeres de cada día”; sino 
antes bien “cumplir con los deberes cuanto antes”. Eran 
otros tiempos.
 A los que vivimos el “tercer ciclo” estamos más 
conformes con la 
reflexión de mi 
paisano Séneca, 
cuando afirmaba 
que: En tres 
épocas se divide 
la vida: la que 
fue, la que es y 
la que será; de 
estas tres, la que 
vivimos es breve; 
la venidera es 
dudosa; la que 
hemos vivido 
es cierta e 
i r r e v o c a b l e . 
Lucio Anneo 
S é n e c a 
( C ó r d o b a , 
Hispania 3 a. 
J.C – 65 d. J.C, 
Roma) “De la brevedad de la vida, X”.
 Dos son, pues, los puntos de vista, a medida que 
transcurre la vida de cada cual. No es mi intención filosofar 
sobre el fin postrero, sino todo lo contrario –como se verá 
seguidamente- dar argumentos para disfrutar de la vida 
referidos a nuestro ámbito o circulo profesional. Y dentro 
de éste me referiré directamente a los guardias civiles 
cualquiera que sea su empleo en la actualidad, pero cuyo 
punto de encuentro primero en sus vidas fue cualquiera 
de los Colegios de Guardia Civil: Infanta María Teresa, 

Marques de Vallejo (el Juncarejo) o el Colegio de Guardias 
Jóvenes “Duque de Ahumada” de Valdemoro. 
 Desde su existencia como centros de formación para los 
hijos de guardias civiles, allende el siglo XIX, ha constituido 
siempre a través del tiempo y de los años, por muy difíciles 
y cambiantes que estos fueran, un punto de referencia muy 
singular en la vida profesional de los que tuvieron este 
mismo punto de partida. No sabría concretar cual es el 
signo de distinción que caracteriza a los procedentes de 
estos colegios. Desde el antiguo “Corralillo” (en el caso 

de Guardias 
Jóvenes) hasta 
las modernas 
i n s t a l a c i o n e s , 
con un 
p r o f e s o r a d o 
cambiante y 
acorde con los 
tiempos, al igual 
que la vida, en su 
inicio de un rigor 
y privaciones, 
a la actual en 
e q u i v a l e n c i a 
con el régimen 
estatutario y las 
p o s i b i l i d a d e s 
de proveer a los 
colegiales de 

las condiciones 
acordes al 

presente estado social. Sí que puede afirmarse en este orden 
como en cualquier otro que las estrecheces, las carencias 
y las privaciones en cualquier ámbito de referencia forjan 
una impronta de generosidad, unión y compañerismo que 
por fuerza con el paso del tiempo se ha de recordar con 
un sentimiento más intenso. No obstante, cada época 
o período tiene su “aquél”; es decir, sus especiales notas 
para ser revividas con emoción y regusto en soledad o con 
motivo del ocasional encuentro con el compañero (a) de 
promoción o de estudios.

Punto de encuentro, punto 
de partida…
(Al regreso de la LXIV Asamblea General Fundacional “Zaragoza 2013”

Batallón (archivo)
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 Creo que la clave está en la juventud. Es la etapa de la 
vida en que la persona se reviste de hábitos, conocimientos 
y estilo que conforman su carácter. Si a esto se añade 
que la personalidad que se está formando adquiere unos 
principios para conducirse, unos valores o ideales propios 
válidos para cualquier profesión, en especial la de ser 
guardia civil, cuyo oficio principal es velar por la seguridad 
de los demás, resulta comprensible que ese orgullo 
altruista necesite forzosamente del mismo patrón, del 
mismo modelo en el compañero de pareja o de equipo o 
de puesto o unidad de intervención actuante.
 Soy consciente de que en los primeros años de ejercicio 
de la vida profesional no se repara en nada de esto. Es 
lógico. La puesta en práctica de la misma, la ejecución de 
la actividad o servicio, la propia vida en estos años se ocupa 
de relaciones personales que tienden más bien a satisfacer 
ilusiones contenidas y que, entonces, con pleno dominio de 
la situación tratan de encontrar un equilibrio de consorte e 
incluso de formar una familia. 
 La vida colegial está apaciguada, pero vive contigo. 
No necesita más que la presencia de un compañero 
(a) para que brote de nuevo y se recree en el encuentro 
haciéndolo extraordinario, fuera de habitual. Lo que os 
une os mantiene a través de los años. Las anécdotas que 
surgirán provienen de un mismo alimento del espíritu, de 
una misma formación, la comunicación fluye referida a 
lugares, personas, circunstancias, ocurrencias de las que 
ambos (as) participasteis.
 He tenido ocasión, muy reiterada a través de los años, 
de ver a compañeros (as) que pese al tiempo transcurrido, 
pese a que más tarde la vida le encaminara por otros 
caminos y ocupara otro puesto laboral, un evento como 
unas “bodas de plata” o “de oro” les conciliase, les volviera 
a unir en torno a aquellos principios, valores o ideales 
que como punto de partida pusieron en práctica ya como 
guardia civil o en otra profesión o actividad ajena. Se nota, 

la formación se nota, uno no sabe cómo ha llegado a ser 
como es, pero en el pensamiento de Séneca, la vida, la que 
hemos vivido es cierta e irrevocable, y como un símbolo: la 
que se refiere al punto de encuentro y de partida.
 Existen multitud de “polillas” por la geografía nacional, 
en el extranjero (y mucho más lejos, que diría la castiza) 
en espera de encontrar el momento de sentir un punto 
de unión que renueve el de encuentro y partida, es decir, 
un reencuentro ante la seguridad de que los lazos son 
inmarcesibles, permanentes, arraigados.
 Tan sólo residiendo en Valdemoro existen varios 
cientos de guardias civiles, que llegarían a miles abriendo 
levemente el radio cuyo centro es el Colegio de Guardias 
Jóvenes, guardias civiles sin distinción de empleo que 
guardan en su interior los valores que conforman al “polilla” 
pero que por una u otra circunstancia no han reparado en 
el cordón umbilical que les mantiene unidos a sus antiguos 
compañeros: la delegación de la Asociación de Antiguos 
Alumnos de los Colegios de la Guardia Civil.
 Cuenta esta Asociación con cuarenta y tres delegaciones 
en toda la geografía nacional y resulta ciertamente 
emocionante encontrarse con aquel compañero (a) de 
promoción o de estudios con el que se tienen aquellos 
años…los que hemos vivido que son ciertos e irrevocables, 
que son nuestros, que están impresos con un sello indeleble 
en nuestros más queridos recuerdos porque estos resultaron 
ser nuestro punto de encuentro y de partida vitalicio. 
 Detén un instante el ritmo incesante y tan acelerado 
como fugaz de lo cotidiano y busca dentro de ti lo que ha 
supuesto en tu vida tu punto de encuentro, tu punto de 
partida y convendrás conmigo en que vale la pena buscar 
el punto de unión. Manuel Manzano Sousa

Coronel de la Guardia Civil (Rtdo.)
Colegio Infanta Mª Teresa, 1960

Profesor Colegio de Guardias Jóvenes (1978-1987)
Vocal de la Junta de Gobierno Nacional

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 689 J



Número 407 | Agosto-Septiembre 2013
69

OPINIÓN

Afuer de ser sincero y decir las cosas 
como las siento y pienso, a pesar de 
que eso hoy (tal vez nunca lo fue), 
no es políticamente correcto, hago 
constar que no me refiero a ninguna 
de las piezas con que el viejo Gepeto 
se fabricó su hijo de madera, que 
conste y por si alguno quiere ver en 
eso alguna alusión de tipo  sexual, que 
de eso “ná de ná”.
 El huevo de madera 
al que me refiero es ese 
que utilizaban nuestras 
abuelas para coger el 
punto a las medias o 
zurcir los calcetines, un 
curioso adminículo con 
el que hemos jugado los 
que ya peinamos canas 
(o directamente no 
necesitamos peine), en 
esas frías y lluviosas tardes 
de invierno en el que 
la canastilla costurero 
de la abuela era una 
caja de sorpresas (con qué poco nos 
entreteníamos, y vivíamos felices 
sin tele, sin videoconsola, sin… sin 
tantas cosas que ahora se nos antojan 
imprescindibles) los más jóvenes ni 
siquiera lo han visto, algunos de esos 
huevos eran de piedra pulimentada y 
de encontrarse alguno un jovenzano, 
pensaría que se trataba de algún 
instrumento utilizado en remotas 
ceremonias de pasadas culturas, pero 
nada de eso, eran aquellos tiempos de 
economía precaria (casi como ahora), 
en la que cuando debido al uso y a 
los lavados, a los calcetines les salía 
un “tomate”,  entonces se les zurcía 
(con la ayuda del huevo de madera) 

y seguías teniendo calcetines, no 
como ahora que van directamente a 
la basura a la primera de cambio,  los 
calcetines de ahora son muy baratos, 
pero duran poco y están fabricados 
normalmente en países remotos a los 
que a veces cuesta situar en el mapa, 
se venden en las populares tiendas 
de los chinos  o en los mercadillos de 

barrio, ya, lamentablemente apenas 
quedan mercerías de confianza y las 
que quedan son como los museos, la 
gente las visita pero no compra, somos 
la generación de los Macro Centros 
Comerciales.
 Es muy antiguo eso del “huevo 
de madera” que como podemos 
comprobar ha caído en desuso, 
no obstante otras tradiciones, 
costumbres e instituciones siguen 
totalmente vigentes a pesar de que 
son casi tan antiguas como la escritura 
o la viruela, me refiero en este caso a 
la españolísima institución rural por 
excelencia: El Cortijo.
 Descendiente directo de las 
antiguas villas romanas con las 

que comparte prácticamente su 
infraestructura, si nos fijamos una 
villa romana tenía una “domus” 
(casa) principal, para el “domine” 
(propietario), aquí  en el Cortijo es 
la casa principal para cuando viene 
el “señorito” (propietario) en ella se 
encontraba el “triclinium” o comedor 
de gala, tenía baños con tepidariu, 

caldarium y frigidarium, hoy 
más moderno todo suelen 
tener piscina y jacucci, tenían 
en ambos casos una serie 
de edificios auxiliares como 
la casa del “economus” es 
decir del administrador, los 
alojamientos de los esclavos 
(hoy son los gañanes), 
establos para los animales , 
almacenes para las cosechas  
y para guardar los aperos de 
labranza, es decir, salvo en 
que hoy ya no hay esclavos, 

una Villa Romana y un Cortijo 
son  propiamente la misma 

cosa y mantienen la misma estructura, 
un negocio rural autosuficiente (hoy 
cada vez menos), con una extensión 
mínima de 100 “fanegas”,  aquí se 
habla a lo grande, de un propietario 
ausente (eso es así en ambos casos), 
con currantes mal pagados (los 
esclavos por la comida, una túnica y un 
par de sandalias) y los otros por cuatro 
perras y te firmo las “peonás”, tanto 
en la era romana  como en nuestros 
días (la abolición de la esclavitud ha 
complicado un poco el tema, pero no 
tanto como nos creemos en algunos 
casos), los antiguos esclavos y los 
modernos gañanes comparten las 
mismas labores.     

El huevo de madera
El huevo de madera al que me refiero es ése que utilizaban nuestras 
abuelas para coger el punto a las medias o zurcir los calcetines...

Mismamente un cortijo
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 Así, aparte del dueño, el 'señorito', 
que visita el cortijo de vez en cuando 
o en época de recolección para 
cobrar las rentas, o bien delega todo 
en un administrador –que tampoco 
suele residir en el cortijo, existe el 
encargado o “apareaor” que ese sí  
vive en el cortijo, dispone los trabajos 
que diariamente han de realizarse, 
contrata peones, cuadrillas y gañanes 
y controla a los trabajadores auxiliado 
por  'el manijero', éste es el que vigila 
el trabajo en el tajo, pero sin trabajar 
manualmente (su homónimo de  la 
época romana usaba el látigo con 
los “perezosos”),  el de ahora no, su 
misión es dar cuenta al listero que es el 
que lleva la cuenta de los jornales, de 
la comida que se les facilita y además 
prepara la nómina y ese ya se encarga 
de espabilar al remiso; otro personaje 
imprescindible es el casero, a cuya 
responsabilidad se pone el edificio, 
vive generalmente junto a la puerta 
de acceso y controla las entradas y 
salidas; su mujer, la casera, hace la 
comida para el personal y a veces 

tiene otras funciones, como mantener 
limpia la vivienda de los señores, 
auxiliada en muchas ocasiones por 
las hijas solteras siempre en la cuerda 
floja cuando visitaba el cortijo el 
“señorito”, la casera solía  encargarse 
además de echar de comer a las 
gallinas y demás aves de corral con 
destino a autoconsumo y regalo del  
“señorito”, al cuidado de los animales 
estaba el “pensaor” para los bueyes, el 
“yegüero” o “velador” para las yeguas, 
el pastor para las ovejas, el cabrero 
para las cabras, el mulero o “revezo” 
para los mulos, el porquero para los 
cerdos. 
 Las labores las realizaban las 
yuntas de mulos y bueyes llevados 
por los “gañanes” bajo la supervisión 
de “boyeros” y “arreadores”. 
Aparte existían 
otras funciones 
que también eran 
desempeñadas por 
muchachos o eran 
compatibles con otras, 
así el “chanquero” (el 

que llevaba el botijo) el “gazpachero” 
(su función es obvia), y el “cuartelero” 
que limpiaba los dormitorios, los 
albañiles, carpinteros, guardas, etc., 
hoy los tractores y las empresas de 
mantenimiento han simplificado este 
elenco. 
 Como se ve toda una organización 
al servicio de una sola persona “el 
señorito”, con sus “encargaos” , 
“manijeros”, caseros,  yegüeros, 
arreadores, correveidiles,  subalternos 
al fin y al cabo al servicio total del 
“señorito”, toda una organización 
al servicio de la idea única, esa de 
“aquí se hace esto por huevos”, ideas 
antiguas, caducas, mas desfasadas que 
los huevos de madera que empleaban 
nuestras abuelas para zurcirnos los 
calcetines.             
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C
uenta mi amigo Héctor, profesor de Lengua española, 
que hace unos días pidió a sus alumnos una prueba de 
conversión de lenguaje, tenían que modificar un texto 
corto expresado en lenguaje culto y ponerlo en lenguaje 
coloquial. Mientras corregía los ejercicios tuvo la sensación 
de estar haciendo un máster en  muletillas, artifiosidad, 
esnobismos y vaciedades.  Hoy  se plantea seriamente 
dejar la profesión y entonar un 'mea culpa' por hablar con 
precisión, naturalidad y sencillez, y por intentar enseñar el 
idioma más bonito del mundo, el español, desde la belleza 
y las normas.
 Sí, porque nuestra lengua, como todas, es un sistema 
lingüístico (de comunicación verbal y escrita) sujeto a 
reglas. No es necesario cursar una carrera para expresarse 
con corrección, sólo es necesario disfrutar de lecturas 
agradables y abandonar la vulgaridad, modas, esnobismos 
y expresiones que chocan al oído como campana de alarma.
 El profesor Julio G. Pesquera, en su libro "Las Buenas 
Palabras", explica muy bien cómo ponemos más interés 
en combinar bien una blusa y una falda, o una chaqueta 
y una corbata que en expresarnos con pulcritud, y no 
percibimos que nuestra manera de decir las cosas puede 
seducir, fascinar, enamorar, cautivar o, por el contrario, 
decepcionar, defraudar, ofender o arruinar mucho esa 
imagen.
 Es verdad que los medios de comunicación y los 
personajes públicos dan pésimo ejemplo, cuando deberían 
ser precisamente ellos los más interesados en expresarse 
con limpia propiedad. Hoy día, la discusión se centra en 
que el deterioro de la lengua es asunto que sólo incumbe 
a la sociedad o a la escuela. Error, lo fácil es aborregar a la 
gente; son los responsables de Educación y Cultura quienes 
tienen que involucrarse y formar ciudadanos mínimamente 
instruídos, e indefectiblemente esta tarea pasa por conocer 
la propia lengua. Su estudio a baja escala y el avance de 
las nuevas tecnologías, han alterado nuestro modo de 
comunicación en detrimento del español correcto.
 Fernando Pessoa escribió sobre los portugueses una 
idea que bien podríamos importar: "Mi patria es la lengua, 
cada vez que abrimos la boca, estamos acabando con ella". 
Definitivamente, hablar y escribir mal está de moda. Dejo 
aquí estas perlas a modo de ejemplo:
 SMS: hla T exo d mnos / no pdr escribrt hy / pro tg algo 
xpa dcrt / xq no qdams? / T q muxo.

(Hola, te echo de menos. No podré escribirte hoy pero 
tengo algo para decirte. ¿porqué no quedamos?. Te quiero 
mucho.)
 Correo electrónico: Mi  =^..^=  se perdió y no lo encontré 
hasta la  _\ I /_  , qué   :-o ,  fue aquel   ]:(  ,  c:-)  con  :-{)  y  
8-)  quien lo rescató del  ´Y` . Si no fuera porque me dio  x-)  
le hubiera dado un {*}
(Mi gato se perdió y no lo encontré hasta la puesta de sol, 
qué sorpresa, fue aquel guardia civil, alto, con bigote y 
gafas oscuras quien lo rescató del árbol. Si no fuera porque 
me dio verguenza, le hubiera dado un abrazo.)
 Correo electrónico: Cesar tuvo que cesar en su empleo y 
termino poniendo termino a vuestra relacion,  no termino 
de entender lo que paso. Aber que se puede hacer tiene 
que aver alguna solucion; si ya resolvistes, llamame.
(César tuvo que cesar en su empleo, y terminó poniendo 
término a vuestra relación. No termino de entender lo que 
pasó; a ver qué se puede hacer, tiene que haber alguna 
solución ; si ya resolviste, llámame.)
 Por teléfono: - Hola, tío. Me enterao que tienes un 
carro mu guapo que ta costao un pastizal. Estoy flipando.                        
- Pos ya ves, lo tengo hace un mes. Es mu cantoso. Cuando 
quieras ¿vale? pillamos el buga y nos damos un rulo por la 
autovía, va ser la caña.
- Mola mazo. Cuando quieras, tronco.
(Hola, Juan. Me he enterado de que tienes un coche muy 
bonito, que te ha costado un dineral. Cómo me gusta./ 
Pues ya ves, Luis, lo tengo hace un mes, es muy llamativo. 
Cuando quieras cogemos el coche y lo conducimos un rato 
por la autovía, será divertido./ Me gusta la idea. Cuando 
quieras, amigo.)

 Siempre hubo lenguaje culto, técnico, coloquial, vulgar, 
jerga, argot y otras variantes de la lengua, y la situación 
nunca fue dramatizada. Lo importante es que  podamos 
tener una formación sólida que permita diferenciar los 
contextos y expresarse acertadamente.

Hla T exo d mnos no pdr escri-
brt hy
Hoy día, la discusión se centra en que el deterioro de 
la lengua es asunto que sólo incumbe a la sociedad 
o a la escuela. 

MI VENTANA
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is argumentos para detectarlos son el sentido común  y los 
conocimientos de la sabiduría popular, una información 
privilegiada a través de los medios actuales y un análisis 
casi obligado por las circunstancias de ver cada día más en 
peligro mi estado de bienestar.
     Cuando hace años conocía las opiniones y las “obras 
de los ingenieros económicos” que nos ilustraban sobre la 
economía y sus aprovechamientos, me producían el respeto 
y hasta la veneración de algo elevado y casi sobrenatural, 
por su mensaje de oportunidades, por una seguridad que 
convencía e incluso por el lenguaje técnico propio que 
lo adornaba. Hoy, la 
decepción y la falta de 
confianza en estudios 
y planteamientos 
similares no es mayor 
que la que sentiría 
por un arquitecto al 
que se le han caído 
los edificios o al 
ingeniero al que no 
le funcionan todos 
los ingenios que 
construye. 
     No voy a discutir 
el alcance de una 
epidemia globalizada 
de malestar 
e c o n ó m i c o / s o c i a l 
con el punto de vista que nos transmiten esos “doctores 
económicos”, pero estoy convencido de que España, 
tiene unos síntomas alarmantes de enferma y aunque 
habría muchos países que les gustaría haber alcanzado 
un desarrollo que les permitiera este tipo de enfermedad, 
quiero pensar fundamentalmente en nuestros propios 
padecimientos, sin escuchar “el tú o el otro más…” al que 
nos tienen acostumbrados nuestros responsables, en sus 
explicaciones.
     Tenemos un Estado razonablemente inviable ligado a 

estos síntomas de enfermedad. Hay muchas razones y 
señales relacionadas con el desarrollo político/social que 
nos rodea, que se justifican en los siguientes apuntes:
- Múltiples administraciones, paralelas o superpuestas, 
engordadas políticamente, con actuaciones a simple vista 
innecesarias o de difícil comprensión para la mayoría 
(canales de TV, embajadas, obras de todo tipo poco 
rentables, gastos públicos superfluos o inútiles, empresas 
públicas increíbles, subvenciones extrañísimas, 17 
defensores del pueblo, múltiples servicios de seguridad, 
sociales, deportivos…).

- Organismos de 
control (supuestos 
vigilantes de la 
actividad pública), 
maniatados por 
las circunstancias 
de cada momento 
político que 
c o m p r o m e t e n 
su trabajo eficaz, 
cuando no son 
por sí mismos 
e x c e s i v a m e n t e 
s e r v i c i a l e s , 
interesados o 
m a n i p u l a d o s 
convenientemente 
en su formación o en 

sus resultados.

- La Administración de Justicia, fundamental en una 
Constitución tan garantista como la nuestra, se pone 
permanentemente en  entredicho tanto por las formas 
y procedimientos como por algunas resoluciones que 
sorprenden o revolucionan el sentido común. La separación 
de poderes es más teórica que práctica (resulta frecuente la 
connivencia entre poderes y siempre con un denominador 
común: los políticos).             

Síntomas de una enfermedad de 
España
Con este panorama, periódicamente estoy pendiente de nuevos análisis 
y casi con el termómetro en la mano para ver la fiebre y cualquier otro 
síntoma.

OPINIÓN
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- La ejemplaridad de nuestros representantes políticos 
está por los suelos, ante los abusos descubiertos y otros 
muchos encubiertos, que aunque sólo son presumibles, 
siembran la desconfianza sobre quienes han de ser nuestros 
gestores más importantes. Muchos son los valores que 
acompañan al buen político, pero desgraciadamente son 
demasiados los casos de corrupción y demasiado habitual 
la falta de trasparencia que propicia la incompetencia 
e ineficiencia que se descubre cuando se llega al nivel 
adecuado. Es especialmente revelador el favoritismo 
familiar/político (nepotismo) y el tráfico de influencias en 
el tratamiento de los cargos públicos.
-  El déficit de representación de los ciudadanos en el 
marco político es evidente, en beneficio del poder que 
ostentan los partidos políticos (las decisiones políticas 
comunitarias están mediatizadas por los partidos, 
provocando a veces por cuestiones ideológicas, evidentes 
perjuicios al interés público general). No es que una mayor 
y mejor representación popular garantice la bondad del 
sistema, pero al menos permitirá corregirlo más ágil y 
eficazmente.
-   Vivimos un estado de bienestar bueno (así se le 
llama ahora), el que puede. Existe una distribución de la 
riqueza más irregular que hace años y se ha adelgazado, 
preocupantemente, la clase media. Se está produciendo 
un daño generacional a nivel familiar y laboral a causa de 
unas formas de vida, en las que el desempleo y la falta o 
sustitución de valores, propician estilos nuevos de vida. Es 
preocupante la sangría de muchos de los mejor dotados, 

buscando porvenir fuera de España.
- Nos angustian permanentemente con el déficit público, 
como si no tuviésemos bastante con el déficit personal 
y familiar, que cada uno arrastramos. Los gobiernos 
han endeudado al Estado a niveles inimaginables, 
descapitalizándole (no hay dinero) y comprometiendo 
pagos a corto, medio y largo plazo. En una economía que 
sólo ingresa la mitad de lo que gasta, se vive por encima 
de las posibilidades reales y tras una época de despilfarro 
masivo de las ayudas europeas y un hiperconsumo 
generador de una riqueza ficticia, sólo cabe una época 
de supervivencia, con aplicación de medidas correctoras 
adecuadas, solidaridad, paciencia y esperanza.
            Con este panorama, periódicamente estoy pendiente 
de nuevos análisis y casi con el termómetro en la mano 
para ver la fiebre y cualquier otro síntoma. Me gustaría 
sonreír pero desgraciadamente la enfermedad suele traer 
malestar y me cuesta hacerlo; una cosa buena en esta 
situación, es que nos enseña a valorar más y mejor los 
momentos en los que estamos buenos. Esperemos que se 
acierte cuanto antes con el medicamento apropiado y se 
disfrute de buena salud.

RESERVADO A LA
ORDEN Nº 603 J
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Este verso, junto a la imagen de la Virgen de Pilar, en el 
Colegio de Guardias Jóvenes, son los primeros lemas que 
me mostraron y me grabaron a fuego cuando ingresé 
en este humilde Cuerpo de la Guardia Civil. Palabras e 
imagen, ambas, quedaron grabadas en mi mente y en mi 
corazón y han sido y serán, los pilares de mis actuaciones 
como componente de esta Benemérita Institución.
 Enfermar supone enfrentarse a un mundo  desconocido 
y negado. Cuando el médico me diagnosticó enfermedad 
crónica, experimenté una serie de reacciones emocionales 
que marcaron mis actuaciones, unas veces de forma 
consciente y otras inconscientemente.
 El sentimiento de culpa y rechazo fue el primero en 
aparecer; el planteamiento de vida que se presentaba no 
era el que hubiera imaginado para mi futuro (personal ni 
profesional) y los que junto a mí compartían la vida, así que 
apenas sin darme cuenta me sumí en un profundo rechazo 
de mí mismo y de toda la realidad que me rodeaba. Traté de 
ignorar dicha realidad negando la misma, engañando a mi 
propio inconsciente y haciéndole creer que eso no podía ser, 
mi única finalidad era centrarme en luchar contra aquella 
terrible enfermedad. Pero el tiempo me iba demostrando 
otra cosa y, poco a poco, me vi obligado a aceptar los 
cambios que se venían sucediendo en mi cuerpo, pero no 
fue una tarea fácil. Experimenté una gran dificultad para 
tolerar la enfermedad, llegando incluso a convertirme 
en una persona antipática, distante, descalificadora, con 
resentimiento hacia quienes tenían salud, recriminándoles, 
echándoles la culpa de mi situación. A todo esto, se 
sumaba un sentimiento de rabia e impotencia, e incluso 
de miedo ante mi continuidad en la profesión que tanto 
amaba. Llegué a pensar que la Guardia Civil en general 
(mandos y compañeros) no aceptarían mis cambios, lo que 
me causaba una gran ansiedad. Se generaron en mí una 
serie de dudas con respecto a mi futuro relacionados con 
el bienestar, salud, la supervivencia y la conciliación de la 
vida laboral.
 Pero gracias a todos vosotros, y en contra de todo 
pronóstico planteado por mi mente, me encontré con 
que toda la Institución, al unísono, no sólo aceptaba 

mis cambios sino que puso todo su empeño en seguir 
teniéndome a sus servicios.
 Creo que nunca sabré agradecer lo suficiente, a todas y 
cada una de las personas que han compartido y apoyado mi 
paso por este Cuerpo, el impulso tan grande que han dado 
a mi vida profesional. Gracias a vosotros sigo sintiéndome 
útil, necesario y vivo y, por supuesto, orgulloso de cada uno 
de los mandos y compañeros que han decidido estar a mi 
lado en estos últimos años. 

Carta a la Guardia Civil
“Aquí la más principal
Hazaña es obedecer,
Y el modo cómo ha de ser
Es ni pedir ni rehusar.
Aquí, en fin, la cortesía,
El buen trato, la verdad,

La fineza, la lealtad,
El honor, la bizarría;
El crédito, la opinión,
La constancia, la paciencia,
La humildad y la obediencia,
Fama, honor y vida son,

Caudal de pobres soldados;
Que en buena o mala fortuna,
La milicia no es más que una
Religión de hombres honrados."

Pedro Calderón de la Barca

Junto a Ministro del Interior y Director General de la Guardia Civil

Imposición medalla por Ministro del Interior
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 Por todo ello, quiero recordaros que en esta medalla 
estarán siempre presentes todos LOS COMPAÑEROS con 
los que he compartido, comparto y compartiré mi camino 
hasta que esta caprichosa enfermedad me lo permita. 
Cada pedazo de esta medalla es un trozo de vosotros, y 
por lo tanto, vuestra más que mía. Gracias y mil perdones 
para aquellos que han aguantado mis malos humores e 
impertinencias (os aseguro que nunca fue mi intención); 
para vosotros no existe medalla que valore todo lo bueno 
que tenéis. Gracias por dejarme abusar de vosotros 
y hacer mío todo lo bueno que poseéis, me siento un 
ladrón. Gracias por enseñarme tanto, todo lo que soy es 
un reflejo de vosotros, de todo lo que me habéis enseñado 
y querido. Si miráis dentro de mí veréis lo mejor de cada 
uno de vosotros, perdonar por hacerlo mío y gracias por 

mostrármelo.
 Y por supuesto, gracias a mis padres por tomar la 
decisión de dejarme formar parte en este mundo de locos, 
donde todavía queda gente buena y por apoyarme en 
todas mis locuras que han sido y serán muchas…
 En definitiva...
 Gracias por ser parte de lo que más amo. Gracias por 
entender mis enfados y defectos. Gracias por demostrarme 
que se puede. Gracias por la simpleza con me ayudáis. 
Gracias por no reprocharme nada. Gracias por tomar lo 
poco que puedo dar. 
 ¡Gracias por estar en mi vida!

               Gua. Civil. Fernando Mogena Jiménez

Con compañeros Junto a la familia
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Este año se ha celebrado en la ciudad de Gerona, durante 
los días 16, 17 y 18 de mayo, organizado por el polilla José 
Luis García Fernández, a quien hay que felicitar así como a 
Maite, su esposa, por lo bien que han gestionado el evento.
Los asistentes fueron: Aguilar Pedrosa, Fidel Martín, García 
Fernández, Paloma Seco, Carrasco Ortega, Pedro Fuentes, 
Aparicio Gascón, Marcos Domínguez, González Martínez, 
Rodríguez Gordillo, y ¿cómo no? nuestro querido Cristián 
DAGA-49 Honorífico, quien nos alegró con su buen 
humor durante el trayecto en autobús.
 El jueves 16 por la tarde-noche fuimos recibidos por 
el anfitrión. Tras los saludos de rigor nos trasladamos a 
un bar donde degustamos diversos aperitivos.
 El viernes 17 hicimos una gira por la zona antigua y 
centro de Gerona aprovechando que se celebraba el 
“Temps de Flors” (tiempo de flores) disfrutando de su 
encanto (monumentos, casas, patios interiores, calles, 
jardines naturales etc.) con una inolvidable creación 
artística.
 El sábado 19 salimos en excursión para visitar: 
El Museo Dalí, Castillo de San Fernando (una de las 
mejores fortificaciones medievales).  Por la tarde 
visitamos la Empuriabrava (La ciudad de los canales, 

llamada pequeña Venecia).
 Tras la cena llegó el fin del encuentro y entrega del 
testigo, esta vez,  aceptado por el polilla Pedro Fuentes 
quien invita a todos los componentes de la Promoción para 
que asistan al próximo encuentro que se celebrará D.m. en 
la ciudad de Úbeda (Jaén).

               P. Fuentes

 Reencuentro DAGA XLIX Promoción 
V Reencuentro de los componentes del DAGA-49 Promoción (derecho a 
galones) del Colegio de Guardias Jóvenes “Duque de Ahumada “.

Sorpresivo y grato recibimiento en la Ampuriabrava Un descanso durante visita casco antiguo de GeronaDurante la visita a la Residencia militar de Figueras

Durante la cena de gala en Gerona Pepi, Pedro Fuentes y José Luis García, el an  triónAcompañantes a la reunión

Asistentes durante la visita al Castillo San Fernando de Figueras
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Querido Agustín:

 ¡Qué difícil se nos hace esta 
despedida tan inesperada y tan 
dolorosa al mismo tiempo! Aquí 
estamos reunidos en torno a tu 
recuerdo tus queridas mujeres, esposa 
e hija, tus familiares cuya salud les ha 
permitido desplazarse, tus amigos, tus 
compañeros… en una palabra, todas 
las personas que de alguna manera te 
hemos amado en vida.
 Fuiste un buen hijo, el más pequeño 
de los “Pitacha”, apelativo cariñoso 
por el que conocen a tu familia en 
tu pueblo, Santiago del Campo, 
desconocido para casi todos nosotros, 
pero que nos enseñaste a querer por 
eso, por ser tuyo y por lo orgulloso 
que te sentías de ser de allí. Nunca 
pensamos que lo íbamos a conocer 
el día que, cumpliendo con nuestro 
deber de cristianos,  fuimos a dar 
sepultura a tus restos mortales. Fue un 
día tan triste que hasta el mismo cielo 
no dejó de llorar.
 Fuiste un excelente esposo, siempre 
tan enamorado de tu Julita, a la que 
adorabas desde que fuisteis juntos 
a la Escuela, como se decía antes, 
inseparablemente unidos siempre, 
hasta la fatídica mañana del 4 de 
marzo en que, tu enorme corazón se 
cansó de latir y te hizo abandonar este 
Valle de Lágrimas.
 Fuiste también un padre virtuoso, el 
espejo donde tu Almudena, el tesoro 
de tu amor, se ha criado siguiendo 
tu ejemplo, tu estela, tus sabias 
enseñanzas. El orgullo de tu casa y de 
tu estirpe. Tu niña.
 Y para nosotros, tus amigos y 
compañeros, fuiste un faro, un 
guía, una persona con unas virtudes 
encomiables, siempre amable, 
siempre afectuoso, siempre con una 
palabra de ánimo, una sonrisa, un 
chiste, un chascarrillo, y eso sí, unas 

ganas de vivir la vida como pocas 
hemos encontrado nunca. Como dice 
una de las Canciones-Marcha más 
emblemáticas de nuestro Colegio 
“Un ejemplo a imitar”. Siempre 
encontrabas un motivo para justificar 
las faltas ajenas; honrado a carta 
cabal, como te enseñaron tus padres 
y hermanos en tu Santiago natal, el 
cumplimiento de tu deber siempre fue 
tu meta en tantos años de servicio que 
has dedicado a la Guardia Civil y sobre 
todo a nuestro Colegio, sirviendo 
siempre en el lugar donde el Mando 
te designó, sin poner nunca pegas 
ni observaciones. Eras una de esas 
raras personas que concita cariño y 

afecto en todos los que hemos tenido 
el privilegio de estar a tu lado y, 
sobre todo, conocerte. Además de tu 
familia, tus compañeros, tus amigos, 
tus superiores, tus subordinados y 
tus alumnos. Nunca olvidaré la frase 
que siempre nos repetías a la mínima 
oportunidad: “Lo más grande que 
tenemos en nuestro Colegio son 
nuestros Alumnos y por ellos merece 
la pena darlo todo, sin reservas”.
  Servicial, compañero, amable, 
educado, considerado, subordinado, 
comprensivo, llano, cordial, cariñoso, 
desprendido, humano, bondadoso, 
simpático, solidario, recto y al mismo 
tiempo afable, afectuoso, piadoso 
cristiano… la verdad es que agotamos 
todos los adjetivos calificativos del 

diccionario y no encontramos ninguno 
que no te sea de aplicación. Todos 
retratan a la perfección tu carácter y 
tu bonhomía.
 Agustín: Te has ido dejándonos una 
soledad terrible de la que tardaremos 
mucho tiempo en recuperarnos. Sólo 
nos queda el consuelo de imaginar 
la revolución que habrás organizado 
allá arriba desde esa funesta mañana 
del 4 de marzo en que nos dejaste. 
De momento San Pedro seguro que 
te habrá nombrado ya “algún cargo 
para el Gobierno Interior del Cielo”. 
Ya mismo te pondrás a criar canarios 
y jilgueros al lado de San Antón y, 
seguro que la Virgen del Pilar, la de 
nuestro Colegio que tanto adorabas, 
te va a nombrar Encargado del Huerto 
Celestial. Incluso puedes reanudar 
las clases de “castúo”, el dialecto 
de tu pueblo, que tanto te gustaba 
impartirnos. Pero a partir de ahora, 
los chistes que cuentes allá arriba 
–acuérdate Agustín- han de ser 
blancos, porque los verdes ya nos los 
quedamos nosotros aquí abajo como 
recuerdo tuyo. Mientras, nos puedes 
ir reservando un sitio a tu lado a ver si 
tenemos suerte y coincidimos contigo 
en la otra vida. Será difícil porque tú, 
en virtudes humanas,  siempre has 
estado muy por encima de la media.
 Gracias querido Agustín, por 
habernos distinguido con tu cariño 
y con tu amistad. Vete con la 
tranquilidad de que tu paso por la 
vida no ha sido en vano y que tus dos 
mujeres nunca estarán solas, porque 
los que te hemos querido en tu vida 
terrenal, cuidaremos de ellas hasta 
el fin de nuestros días. Que Dios te 
bendiga, que te conceda la vida eterna 
y permita que tu memoria perdure por 
siempre en nuestros corazones. 

 Amén.     

Agustín Bermejo Sauce
 Al Capitán de la Guardia Civil Agustín Bermejo Sauce, fallecido el día 4 de marzo de 2013 
después de casi tres años de luchar contra la muerte, de parte de los amigos y compañeros que 
tanto le quisimos en vida y que tan honrados nos sentimos siempre con su amistad.

IN MEMORIAM

(Texto de la carta que fue leída en nombre de todos por su amigo del alma JALB)
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IN MEMORIAM

 Agustín Bermejo Sauce (Santiago 
del Campo, Cáceres, 3-8-1948), 
había ingresado en la Guardia Civil 
en el verano de 1969, procedente del 
servicio militar. Su primer destino 
fue en el Puesto de Especialistas 
Fiscales de Cala Ratjada, de la 
entonces Comandancia de Inca 
(Baleares), donde permaneció 
hasta febrero de 1971 en que pasó 
destinado con carácter voluntario 
a la Comandancia de Zaragoza, 
Puesto de Luesia. Allí permenecería 
hasta 1975 en que fue destinado 
al Puesto de Peñaflor, de la misma 
Comandancia. 
 Las inmensas ganas que 
tuvo siempre de estudiar y 
de promocionarse le llevaron 
al empleo de Cabo y, por 
consiguiente, a un nuevo destino: 
El Puesto de Barahona, de la 
Comandancia de Soria en agosto 
de 1976. Al año, pasó voluntario 
al Puesto de Almazán, de la misma 
Comandancia. Allí ascendió a Cabo 
1º, permaneciendo desde 1977 
hasta mayo de 1981 donde llegó al 
destino que marcaría para siempre 
su vida profesional: El Colegio 
de Guardias Jóvenes “Duque de 
Ahumada” de Valdemoro. Allí hizo 
de “casi” todo: Estuvo en Talleres, 
en la Cocina, de Celador…hasta 

que ascendió a Sargento en 1986 y 
en 1987 obtuvo destino en Caldas 
de Montbui, en Barcelona, donde 
estuvo mandando el Puesto hasta 
finales de enero de 1988 en que 
volvió de nuevo al Colegio. 
  En 1997 ascendió a Teniente 
y pasó destinado a la Línea de 
L’Estartill. Después de unos meses, 
de nuevo al Colegio de Guardias 
Jóvenes, cumpliendo un viejo sueño: 
Profesor. En 2005, al ascender a 
Capitán, pasó a la Reserva y dadas 
sus aptitudes, obtuvo destino 
nuevamente en el Colegio en 
2006, esta vez en la Reserva, siendo 
designado Oficial de Talleres (hoy 
se llama “Gobierno Interior”). 
Hubiese pasado a retirado en 
agosto de 2013, al cumplir la edad 
reglamentaria si no hubiera sido 
vencido por la muerte. Luchó contra 
la cruel enfermedad con un ánimo 
y una templanza encomiables. Su 
corazón dejó de latir un maldito 4 

de marzo,  sumiéndonos a todos en 
una indescriptible tristeza. 
 Agustín deja viuda, su Julia 
del alma, compañera eterna e 
infatigable y una hija, Almudena, 
que era la auténtica y genuina 
“niña de sus ojos”. A ambas y resto 
de familiares, acompañamos en su 
tristeza y soledad en su funeral y 
en su posterior entierro que tuvo 
lugar en su querido pueblo. Ni que 
decir tiene que fue una auténtica 
y multitudinaria manifestación de 
duelo, con el más que merecido 
acompañamiento de amigos 
y compañeros hasta su última 
morada donde dimos un emotivo 
“hasta siempre” a nuestro querido 
Agustín, que pasó por esta vida 
creando amigos y generando y 
repartiendo cariño a manos llenas.
 Era socio de la Delegación de 
Valdemoro, donde solía acudir 
todos los sábados con su Julita, 
como gustaba llamarla, y sus 
amigos Reina y Morenate, con sus 
respectivas, a jugar a la tradicional 
“lotería familiar” de los sábados. 
Siempre tenía una palabra amable, 
un chascarrillo feliz, una sonrisa 
para todos…
 Descansa en paz, compañero y 
amigo del alma…P70
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¿SABÍAS QUE ...?

NATALICIOS
• El pasado 7 de junio, nacía en  
la Clínica 'Rey 
Don Jaime' de 
Castellón, Elena, 
hija de Rodrigo  
y de Mª Ángeles 
Porras, hija a su 
vez del polilla y 
Socio de Mérito 
de la Delegación 
gaditana, Manuel 
Porras Villalba.
Elena  se convierte a su vez, en el 
tercero y la primera de las nietas de 
Manolo. ¡Enhorabuena!  
• El pasado uno de marzo en el 
Hospital San 
Pedro de Logroño 
nació Gabriel, 
hijo de David y 
Sonia. Es nieto 
del Polilla de la 
57 Promocion y 
socio del Grupo 
riojano Enrique 
Ortega y de Mari 
Mar. 
Como veis en la foto tanto a los padres 
como al abuelo se les cae la baba y no 
es para menos. ¡Enhorabuena!
• El pasado 16 de julio nacía en 
Ferrol (A Coruña), 
Carla Area 
Filgueira, hija del 
socio numerario 
y Cabo 1 º de la 
delegación de A 
Coruña,   David 
Area Vilachá  
y de Carmen 
Estrella Filgueira 
Díaz, y nieta también del Guardia 
Civil Manuel Gonzalo Area Sanjurjo. 
Nuestra más cordial enhorabuena.

ASCENSOS. DESTINOS. RESERVA
• El pasado mes de abril, pasaba 
a la situación de Reserva el polilla 
y Subteniente del Cuerpo, Pepe 
Martínez,  (C.G.Jóvenes 1970/1973)
Natural de León, su primer destino fue 
el Puesto de Valdoviño (A Coruña), 

continuando en: 
Fuenterrabía e 
Irún (Guipúzcoa), 
B a y o n a 
( P o n t e v e d r a ) , 
L l e i d a , 
V a l l a d o l i d , 
Mellid (A Coruña) 
y el GEDEX de 
A Coruña el 
último. Siempre estuvo vinculado a 
la Asociación participando en las JJ. 
DD. de los Grupos de Valladolid (1985 
Vocal de "Festejos y Homenajes") y A 
Coruña (1990 Socio fundador y Primer 
Consejero-Delegado del Grupo).
¡Enharabuena amigo Pepe!
•  Desde Badajoz nos escribe y nos 
da un abrazo, 
el socio de la 
delegación de 
la citada ciudad, 
José Manuel Feal 
Roel (Capitán en 
Reserva), para 
c o m u n i c a r n o s 
que el pasado 22 
de mayo, tras 45 
años de pertenencia a esta gloriosa 
Institución –Polilla del 70- (ingresó en 
el Colegio el día 11-09-1967), pasó a 
la situación de Reserva en la Escuela 
de Tráfico de Mérida, en cuyo centro 
docente continúa, si bien en la nueva 
situación –en principio en comisión de 
servicio y posteriormente en reserva-, 
por lo que sigue estando a disposición 
de todos los “polillas” y ofreciendo su 
casa a aquellos que deseen pasar por 
estas tierras de conquistadores.
• Desde la Delegación de Badajoz 
nos escribe el asociado Manolo 
Méndez Bellido para decirnos que 
“dada la inmensa alegría que por 
dentro me corroe, participo a la gran 
familia polilla, en especial a Badajoz, 
que mediante orden 160/07570/13, 
publicada en el BOD 110/13, de fecha 
6 de junio actual, este polilla-reactor 
de la LV promoción (1973), ha sido 
ascendido al empleo de Suboficial 
Mayor. Gracias de antemano a toda la 
inmensa familia polilla”.

• El pasado 
21 de abril, 
ascendía al 
empleo de 
Capitán, el 
polilla y socio de 
la Delegación 
de Tarragona  
Fernando Ginés 
Martí (Colegio Guardias Jóvenes  
1983/86).
Deseamos que en su nuevo 
destino satisfaga sus pretensiones 
profesionales y personales.
• En Orden   160/09633/13, 
Cód., Informativo 2013013922, se 
ascendió  al empleo de Comandante  
con antigüedad 1/07/13 al Polillón 
Manuel Sánchez Santiago, de la 
UPROSE (Madrid) Compañía de 
Seguridad de Edificios Públicos. 
Siendo una  satisfacción para todos 
y especialmente para tu familia, 
por haber conseguido llegar a este 
emblemático empleo. Todos los 
que te queremos de corazón te 
deseamos mucha suerte en esta nueva 
situación militar. Ingresó en el Colegio 
13/09/71, permaneciendo en el mismo 
hasta 31/07/1972, que fue promovido 
a Guardia Civil. Permaneció en el 
Colegio en los empleos de Cabo 1º, 
Sgtº y Sgt 1º desde el 01/06/80 hasta 
07/06/95. Celador ilustre.
• En Orden   160/09633/13, 
Cód., Informativo 2013013922, se 
ascendió  al empleo de Comandante 
con antigüedad 1/07/13 al Polillón 
Juan Andrés Yáñez Higuero, de 
la Comandancia de Cáceres, 
Compañía de Navalmoral de la 
Mata. Es una satisfacción para todos 
y especialmente para tu familia, 
por haber conseguido llegar a este 
emblemático empleo. Todos los que 
te queremos te deseamos mucha 
suerte en esta nueva situación militar. 
Ingresó en el Colegio 10/10/69, 
permaneciendo en el mismo hasta 
30/06/1972, que fue promovido a 
Guardia Civil. Prestó sus servicios en 
el Colegio de Guardias Jóvenes como 
Cabo 1º, Sargento y Sgtº. 1º  desde el
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¿Sabías que ...?

01/11/81 hasta 09/03/95. Celador  
ilustre.
• El pasado día 11 y con antigüedad
de 1 de julio, 
ascendía al 
empleo de 
C o m a n d a n t e , 
quedando en 
Comisión de 
Servicio en su 
actual destino en
la Secretaría 
Técnica de la 
Sub dirección General de Apoyo, el 
polilla de la 59ª Promoción y Socio de 
Mérito de la Delegación de Madrid, 
José Manuel López Soler, desde 
donde se pone a disposición de todos. 
¡Enhorabuena!
• El pasado día 11 y con antigüedad
de 1 de julio, 
ascendía al 
empleo de 
C o m a n d a n t e , 
quedando en 
Comisión de 
Servicio en su 
actual destino en 
la Comandancia 
de la Guardia 
Civil de Cádiz, el polilla y socio de la 
Delegación de la citada capital (C.G.J.  
1976/79) Vicente Moreno Porcuna, 
al que le transmitimos nuestra cordial 
enhorabuena.

Enlace Matrimonial

EEl pasado 18 de mayo, 
tuvo lugar en la capilla 
del sevillano colegio 

“Bienaventurada Virgen María 
Irlandesas” el enlace matrimonial 
entre los jóvenes María del 
Carmen Gil Pérez (hija del polilla 
y socio de la Delegación de Sevilla  
Jesús Gil) y Manuel Buñuel, siendo 
apadrinados por el Guardia 
Joven de la última promoción 
del ‘Corralillo’ Jesús Manuel Gil 
Guerrero.
 Nuestra más cordial 
enhorabuena a la feliz pareja y 
padres.

NECROLÓGICAS
• El pasado 27 de mayo falleció en
Valdemoro nuestro querido Ángel 
Fernández San José, Guardia Civil 
retirado, padre de Tomás Fernández 
Calvo (Secretario de la delegación de 
Valdemoro).
Nació en Fermoselle (Zamora) el 17/ 
12/ 1922. Prestó servicios, durante 
años, en el Colegio de Guardias 
Jóvenes  "Duque de Ahumada" como 
maestro armero.
Transmitimos a Tomás y demás 
familiares, nuestro más sentido 
pésame.
• El pasado día 5 de junio, nos dejó 
en la capital 
maña, María 
Nieves Aguilar 
Palacio, a la 
edad de 66 años, 
tras una larga 
enfermedad que 
no ha podido 
superar. Esposa 
del Vocal de Actividades de esta 
Delegación, José Alfonso Gonzalo 
Gracia.
Desde su "Otra Familia", queremos 
expresar nuestro más sincero pésame 
por tan irreparable pérdida, dejando 
constancia de que, Alfonso, siempre 
nos tendrás para lo que haga falta.

Roguemos una oración por el eterno 
descanso de su alma.
• El pasado 10 de junio,  fallecía en 
Sevilla el Polilla  
Félix Luis Álvarez 
Ordóñez, de 77 
años de edad, 
p r o c e d e n t e 
del Corralillo 
1952/1955.
Nuestro más 
sentido pésame 
a toda su familia y muy especialmente 
a sus hijos Antonio, Fran y María del 
Mar.
• El pasado 18 de Junio, fallecía 
en Sevilla el 
socio Honorario 
Jacobo Iriarte 
Calvo, de 60 años 
de edad; Coronel 
Médico Militar 
y Presidente del 
Tribunal Médico 
Militar del 
Hospital Naval 
de San Fernando (Cádiz).
Los restos mortales, hasta su traslado, 
estuvieron en el Tanatorio de la SE-30 
de Sevilla, donde muchos polillas y 
asociados estuvieron acompañando a 
la familia. Recibió cristiana sepultura 
en el cementerio católico de Huéscar 
(Granada).
Nuestro más sentido pésame a toda 
su familia y muy especialmente a su 
esposa María e hijos.
• La familia polilla leonesa, siente 
comunicar el 
f a l l e c i m i e n t o 
de nuestro 
c o n d i s c í p u l o 
Casimiso Sánchez 
Martín, colegial 
de Guardias 
Jóvenes que 
siempre estuvo 
a c t i v a m e n t e 
participando en las actividades de la 
Delegación y Asambleas Nacionales. 
 Hasta siempre Casimiro, tu querida 
Pilarica te acogerá a su lado.
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LIBRO:
"Paseando por los rincones de mi ciudad"

EEl polilla y 
Tesorero de 
la Delegación 

gaditana Miguel Ángel 
Arcos Romano, acaba 
de terminar un libro 
recopilatorio sobre 
la trimilenaria Gades 
titulado "Paseando 
por los rincones de mi 
ciudad".

 Se trata, como él mismo define en la contraportada, "de una guía del 
viajero que le llevará  por los rincones del casco antiguo de la ciudad de 
Cádiz. Una recopilación de datos que le dará la información básica, sin 
entrar en detalles técnicos, de sus inicios, las diferentes culturas que nos 
visitaron, casas, palacios, plazas, monumentos, castillos, personajes ilustres, 
anécdotas que nos marcaron, etc…"
 Su edición, a cargo de los polillas gaditanos, será limitada. 
 La entrega gratuita para sus asociados, tendrá lugar durante los actos de 
la 'miniasamblea', el próximo mes de diciembre.
 Deseamos toda la suerte del mundo a nuestro querido amigo 'Nae', al que 
desde estas páginas le transmitimos nuestra más cordial enhorabuena y 
muchos éxitos en esta nueva aventura. 

¿Sabías que...?

 Ingreso en la Real  
Academia de Medicina 
de las Islas Baleares.

El pasado 26 de abril se 
celebró el acto de recepción 
como académico numerario 

del doctor Ángel Arturo López en 
presencia de la Junta de Gobierno 
y del presidente de la entidad, 
Bartolomé Anguera; del director 
general de Sanidad Pública y 
Consumo, Luis Rafael Santiso; y de la 
directora general de Coordinación 
de la Consejería de Presidencia, 
Pilar Cortés.
 El nuevo académico numerario 
leyó el discurso “La promoción de la 
salud cardiovascular en los lugares 
de trabajo”. En nombre de la Real 
Academia de Medicina respondió 
al recipiendario el académico 
numerario Macià Tomàs. La sesión 
solemne tuvo lugar en el salón de 
actos de la Consejería de Salud y 
sede de la Real Academia donde, al 
finalizar el acto, se sirvió un cóctel a 
los numerosos asistentes.
 El Doctor Ángel Arturo López, es 
hijo del asociado de la Delegación 
de Murcia, Higinio López.
 Nuestra más cordial enhorabuena  
a ambos y demás familiares.

Académicos y Autoridades

Nuevo académico con su familia

Rincón poético LUNA ABIERTA
La irrealidad giró el destino en un 
desvío de la calle.
Quedó trazado el guión de un 
dulce gozo acordado
en el hotel de la esquina de aquella 
ciudad distante,
guardando el discreto afán en un 
silencio impecable.

Con el re  ejo azul de una orilla 
soberbia
el agua mojó el vestido bajo una 
luz inquieta,
escapó liberado el sometido deseo,
sobre la arena blanca, bajo la luna 
abierta.

Una toalla en el suelo de aquella 
playa perdida,
dos siluetas rendidas envueltas en 
la nada,
lento roce abrasado en la piel 

in  nita,
hasta alcanzar el cielo de su canción 
prohibida.

Gris el viaje de vuelta por un camino 
agotado.
Las miradas se apartan sin pasión 
ni entusiasmo.
Cuando un beso no basta queda el 
adiós para siempre,
el sueño olvidado, el sollozo 
desnudo, el secreto cerrado.

Suena el teléfono, me envuelves en 
palabras
bien sabes recordar todo lo que me 
agrada.
Te pierdes conmigo viajando en el 
tiempo
Desconozco tu voz. Hoy ya es 
mañana.

E. Lagoa
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CL Aniversario 'Virgen del Pilar
El 12 de septiembre de 2014, la Delegación de Valdemoro con el apoyo de 
la J.G. Nacional, organizará los actos conmemorativos del CL Aniversario 
de la 'Virgen del Pilar'.

EEn septiembre de 1864, fue destinado al Colegio 
de Valdemoro su primer Capellán Castrense, 
D. Miguel Moreno Moreno. Este sacerdote 

organizó la capilla del Centro y el 12 de septiembre 
del mencionado año fue instalada una imagen de la 
Virgen del Pilar e introdujo a los jóvenes alumnos en la 
devoción y amor a la Virgen. Por disposición recogida 
en el Boletín Oficial del Cuerpo de 24 de septiembre de 
1864, se nombró Patrona del Colegio 
de Guardias Jóvenes a la Virgen del 
Pilar.  Con el tiempo, los guardias 
procedentes del Colegio fueron 
extendiendo la devoción a la Pilarica 
por toda la geografía nacional y las 
posesiones que nos quedaban  del 
imperio español como: Cuba, Puerto 
Rico, Filipinas, Guinea Ecuatorial, 
Fernando Poo, etc. Esta circunstancia 
fue determinante para que el 7 de 
enero de 1913, el Director General 
del Cuerpo (General Aznar) 
solicitara de S.M. la proclamación 
de la Virgen del Pilar como Patrona 
de la Guardia Civil. La orden sería 
firmada por D. Alfonso XIII con fecha 
8 de febrero, publicándose en los 
correspondientes diarios oficiales. 
 Por todo ello, la Delegación de 
Valdemoro (Madrid) en los actos 
de la LXIV Asamblea General 
Fundacional, que tuvo lugar en el 
salón de actos del Colegio Mayor 
Universitario “Virgen del Carmen”, 
propuso que el próximo 12 de 
setiembre de 2014, con motivo 
del ciento cincuenta aniversario de dicho evento, las 
delegaciones de  nuestra Asociación que así lo deseen, 
participen en el acto que se celebrará en el hoy “Parque 
Duque de Ahumada”,  en el que desde el año 1856 a 
1972, se encontró ubicado el Colegio de Guardias 
Jóvenes, tambien conocido por 'Corralillo'.
 Para su celebración, la Delegación de Valdemoro 
con el apoyo incuestionable de la Junta de Gobierno 
Nacional y con la presencia de las delegaciones o 
socios que deseen asistir  a estos actos, tiene previsto el 
desarrollo siguiente.
1. Contaremos con una carpa gigante que se 
ubicará en el antiguo Patio de Armas del 'Corralillo', 
con capacidad entre 700 a 1.000 personas, en cuyo 

escenario se desarrollarán los actos siguientes: verbena, 
misa, imposición de la corbata bandera y sobre todo, 
avituallamiento con su barra de bar para los sedientos.
2. Con la colaboración del Ilmo. Ayuntamiento 
de Valdemoro (Madrid), y el apoyo de las Casas de 
Andalucia, Extremadura y Castilla la Mancha, 'El buen 
Piquito', Peña Taurina, etc. de esta localidad,  hacer  
UNA PAELLADA para todos los presentes, acompadas 

de algunos productos de la 
tierra, no olvidemos que nos 
encontramos en la comarca de 
la Sagra,  (buenos melones de 
Villaconejos  y vino de Colmenar, 
etc.). 
3. El acto se desarrollará 
de la siguiente forma:
Día 12/09/14.- Punto de 
encuentro y custodia de las 
Banderas de las Delegaciones 
que asistan al acto, la Delegación 
de Valdemoro, sito en el 
Parque Duque de Ahumada. 
Posteriormente y  desde las 
nueve de la noche hasta las dos 
de la madrugada, siempre con 
la autorización de la autoridad 
competente, contaremos con 
algún conjunto popular de 
música, y por supuesto bar, con 
precios populares.
Día 13/09/14.- Desde las 10:00 
horas, ofrenda de flores a la 
Imagen del Pilar en el Cristo de 
la Salud. A las 11:00 procesión 

de dicha imagen que saldría del Cristo de la Salud, 
continuaría por las calles - General Martitegui - 
Libertad, General Daban-Oliva- General Martitegui y a 
la doce horas entrada en el Parque Duque de Ahumada 
para celebrar la santa misa conmemorativa del 150 
aniversario. Contaremos con alguna Banda de Música 
y esperamos la participación del coro Parroquial de 
Valdemoro, así como de nuestro querido páter, Juan 
Antonio Gómez Domínguez, y esperamos contar 
con una Escuadra de Gastadores (voluntarios), para 
escoltarla.
   Posteriormente, bendición e imposición de las 
corbatas a las banderas de las Delegaciones que asistan.
    Esperamos poder colocar una placa conmemorativa
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del 150 aniversario. Finalizado el acto, concierto y 
avituallamiento a base de una paella, con bebidas, y 
algún producto de la zona cuando el personal termine 
con las viandas. Una pequeña verbena para los más 
bailones, y la participación de algún conjunto musical 
baturro, finalizando el acto con fuegos artificiales y una 
gran traca.
Día 14/09/14.- Fiesta para los niños, no hay que olvidar 
a la nueva cantera. Chocolatada con churros, juegos 
de romper el burro, instalación de algún castillo y 
'sanfermines' para los niños y para comer unas migas, 
con tocino y chorizo.
 Esperamos la compañía de las autoridades Locales 
y Militares y sobre todo de los Antiguos Alumnos y 
familiares.
 Con motivo del evento, esperamos entregar una 
medalla tipo cofrade con la imagen de la Virgen del 
Pilar de nuestro Colegio en cuyo anverso figurará la 
fecha de inscripción 1864 -2014, CL Aniversario de la 

advocación al Pilar, y en el reverso el escudo de nuestra 
Asociación, con el cordón de los colores patrios y que se 
impondrán a los asistentes que lo deseen. A las señoras 
se le hará entrega de un abanico conmemorativo, y 
a los caballeros de un pañuelo baturro (cachirulo) y 
seguramente una moneda de la suerte conmemorativa.
 Los que se quieran alojar en Valdemoro para dichas 
fechas,  sabéis que hay buenas ofertas hoteleras, en 
esta localidad asi como en Pinto y Aranjuez, sin olvidar 
la turística por la zona (El Escorial, Valle los Caídos, El 
Prado, Aranjuez, Chinchón, Alcalá de Henares y por 
supuesto, la capital de España). 
• Se admiten ideas y apoyos para dicho evento y ánimo, 
no olvidemos que esta es una de las razones de ser de 
nuestra Asociación.
 Más adelante se facilitará precio estimado por 
personas

Jesús Ramilo
(Presidente Delegación)

Aspectos parciales del patio del 'Corralillo', lugar donde se ubicará la carpa

Aspectos parciales del patio del 'Corralillo', lugar donde se ubicará la carpa


